
ЦРУ  
ВО СПАСЕНИЕ
Печеньки от Госдепа, все новые и новые 

санкции от Конгресса, коварные козни от ЦРУ — 
вот к каким «подаркам» от структур американской 
власти мы привыкли в последние годы. И вот 
почему настоящий, полноценный подарок от ЦРУ 
США — информация, которая позволила предот-
вратить страшные теракты в Санкт-Петербурге, — 
вызвал у многих состояние полного разрыва ша-
блона. Но что же дальше? Приход понимания, что 
нас объединяет больше, чем нас разъединяет? К 
сожалению, нет. Дальше нас ждет возвращение 
привычной лобовой конфронтации, которая не 
отвечает ни национальным интересам России, 
ни национальным интересам США.

Даже спецслужбам нужна реклама и по-
ложительный пиар. Даже спецслужбам приятно 
получать благодарности за отлично сделанную 
работу. Но в случае с предотвращением терактов 
в Санкт-Петербурге в ЦРУ не захотели искупаться 
в лучах славы. Представитель американского 
шпионского ведомства наотрез отказалась от 
комментариев и переадресовала все вопросы в 
местный Белый дом. Я подозреваю, что причина 
такой «скромности» ЦРУ не только в нежелании 
выдавать лишнюю информацию, которая может 
привести к раскрытию источников и методов 
агентурной работы. Есть и еще одна причина: 
для ЦРУ помощь русским — это тоже своего рода 
разрыв шаблона и удивительная аномалия. 

В ЦРУ не привыкли делать нам приятное. В 
ЦРУ привыкли нам противостоять. В ЦРУ стре-
мятся как можно быстрее вернуться к привычному 
положению вещей. 

Мол, русские — это главный враг, который 
каждодневно подрывает американскую демокра-
тию, вмешивается в выборный процесс, строит 
коварные и агрессивные планы в отношении аме-
риканских друзей и союзников. В такой политиче-
ской вселенной спецслужбы США ощущают себя 
очень комфортно. В тезис про российскую угрозу 
одинаково истово верят и политики-демократы, 
и политики-республиканцы. Следовательно, он 
является идеальным рычагом выбивания денег у 
Конгресса для борьбы с этой угрозой. 

Тезис про российскую угрозу не требует от 
сотрудников и руководителей спецслужб пере-
стройки сознания, приспособления к новым ми-
ровым реалиям — реалиям, в которых на роль 
первого парня в мировой де-
ревне все более агрессивно 
претендует Китай. 
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
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Евгений ГОНТМАХЕР,
член экспертной группы 
«Европейский диалог» 

ОСОБЫЙ ПУТЬ  
ВЕДЕТ К ПРОВАЛУ

Помните мультик «Каникулы в 
Простоквашино»?

— Это я, почтальон Печкин, принес 
посылку для вашего мальчика. Только я 
ее не отдам, потому что у вас докумен-
тов нету. Я теперь так цельную неделю 
ходить стану...

Аналогичную историю «МК» рас-
сказали военные летчики, которые еще 
в августе стали победителями в одном 

из этапов Международных армейских 
игр, проходивших в Китае. За победу в 
Поднебесной им вручили призы — ав-
томобили, которые до сих пор стоят на 
таможне. Победителям объявили: если 
не заплатите пошлину — а это почти по 
миллиону рублей за каждый автомо-
биль, — ваши призы 22 декабря уйдут 
в доход государства.
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Что за зверь такой — российская элита? Особенная она у 
нас, эксклюзивная, лимитированная, как сумка Prada, за кото-
рой стоят в очереди гламурные барышни? Или такая же, как у 
всех? Почему коррупция иногда во благо, а борьба кремлевских 
кланов нередко является гарантом стабильности? Кто вершит 
историю — народ или те, кто сверху?

С Ольгой Викторовной Крыштановской, директором Центра 
изучения российской элиты ГУУ, мы встретились в исторический 

день — день ожидаемого озвучивания президентом своего же-
лания идти на четвертый срок. При традиционном отсутствии 
любых равных конкурентов.

Что ждет нашу элиту в 2018 году и станет ли очередная по-
беда Путина на выборах началом системного кризиса власти в 
России, которым нас всех так любят пугать?
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ВОЕННЫЕ ЛЕТЧИКИ 
ЗАПЛАТЯТ ЗА НАГРАДЫ?

Победители Международных армейских игр  
не могут забрать призы с таможни

ЭЛИТА ПРАВИТ,  
НАРОД БЕЗМОЛВСТВУЕТ

Ольга КРЫШТАНОВСКАЯ: «Дайте нашей новой аристократии привыкнуть  
к своим «золотым унитазам»

АНТИРЕЙТИНГ 
РОССИЙСКОЙ 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ  
ЭЛИТЫ-2017

Ксения Собчак/1-е место.

Анатолий Сердюков.

Алексей Улюкаев.

Ирина Яровая.

Виталий Милонов. Ежегодный бал новой русской аристократии.

ГОЛ  
И ПИСТОЛЕТ
Футболист 
«Зенита» 
Александр Кокорин 
опубликовал  
на страничке  
в соцсети фото  
и видео со свадьбы 
друга по школе, на 
которых позирует 
с оружием. 
Что теперь 
грозит лучшему 
бомбардиру 
питерского клуба?

БЕСКОНТРОЛЬНАЯ ПОЛОСА
Наблюдателей на Донбассе оставили без защиты

В МИД России заявили о выводе 
российских военных из Совместного 
центра контроля и координации пре-
кращения огня и стабилизации линии 
соприкосновения сторон на Донбассе 
(СЦКК). Как удалось выяснить «МК», 
больше всего пострадают от этого 

наблюдатели ОБСЕ, которым теперь 
никто не гарантирует безопасность. 
И произошло это из-за Киева, рас-
считывающего завести в регион ми-
ротворцев ООН.
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ЛЕНИНА ВТЯНУЛИ В ПОЧТИ КРИМИНАЛЬНУЮ 
ПЕРЕДРЯГУ

История с появлением 
памятника Ленину в микро-
районе Чкаловский город-
ского поселения Щелково 
обрастает детективными 
подробностями. Оказалось, 
что члены коммунистической 
партии установили монумент 
незаконно.

Напомним, скульптура 
вождя появилась в городе, 
на улице Жуковского, в ка-
нун 100-летия Октябрьской 
революции по инициативе 
членов местного отделения 
КПРФ. Только этот сюрприз 
далеко не все восприняли с 
радостью. В первую же ночь 
Ильичу сломали правую руку. 
И тогда коммунистам при-
шлось организовать ночные 
дежурства у памятника. Быть 
часовыми вызвались даже 
две 90-летние пенсионерки. 
К слову, сам памятник — почти 
ровесник своих заступниц. В 
первый раз его установили 
в Щелкове еще в 1937 году. 
После распада СССР мону-
мент снесли, и если бы не 
командир войсковой части 
Щелково-7, который все эти 
годы укрывал «опального» 
Ильича на своей террито-
рии, этот памятник давно бы 

канул в небытие. Скульптуру 
не просто сберегли для по-
томков, а даже подправили 
(добавили цемента, помыли 
и покрасили) и решили вновь 
установить в городе. С помо-
щью крана 4-тонного Ленина 
перевезли на новое место и 
поставили практически под 
окна местного отделения 
компартии.

Но некоторые недовольные 
этим жители Щелкова решили 
разобраться с деятельными 

коммунистами в правовом 
поле. Как стало известно 
«МК», они написали в мест-
ную администрацию. В ответ 
власти заявили, что беспо-
койство граждан они вполне 
разделяют. «Предложения 
об установке памятных зна-
ков рассматривает комиссия 
по увековечиванию памяти 
выдающихся граждан и зна-
чимых событий городского 
поселения Щелково, — по-
яснили в администрации. — 
В течение месяца комиссия 
рассматривает поступившие 
от инициаторов предложения. 
В случае принятия положи-
тельного решения вопрос об 
установке памятного знака 
выносится на рассмотрение 
администрации Щелковско-
го района. Предложение об 
установке вышеуказанного 
памятника в комиссию не по-
ступало. Таким образом па-
мятник Ленину установлен не-
законно. Будут приняты меры 
по его демонтажу».

Эта весть повергла в шок 
членов компартии. По словам 
ее представительницы Елены 
Мокринской, Ленин для них 
не идол, а часть истории, а 
«историю нельзя забывать».

ПОДМОСКОВНЫЙ ШКОЛЬНИК ПОВТОРИЛ УСПЕХ  
И НЕУДАЧУ ДА ВИНЧИ

Модель загадочной винто-
вой машины, которая счита-
ется прообразом современ-
ного вертолета, воссоздал 
по чертежам великого Лео-
нардо да Винчи семикласс-
ник из подмосковной Лобни. 
Хотя школьник использовал 
только дерево, ткань, клей, 
лак и нитки, его летательный 
аппарат получился точной 
копией эскиза итальянского 
изобретателя.

Как стало известно «МК», 
13-летний Максим Тураев 
подготовил свой необычный 
проект для выставки «Древ-
ние идеи», которая будет 
организована в Лобне на 
базе авиамодельного круж-
ка «Колибри». Чертежи Лео-
нардо он нашел в Интернете 
и, убедившись, что модели-
сты из разных стран с пере-
менным успехом пытались 
воплотить эту идею в жизнь, 
решил тоже оживить ориги-
нальную мысль гения. И по-
путно проверить, насколько 
она реалистична — сможет 
ли эта конструкция взлететь. 

Однако выяснилось, что для 
полета средневековому «вер-
толету» не хватает «самого 
малого» — мотора. 

— Безусловно, да Винчи 
был провидцем, — пояснил 
«МК» руководитель кружка Вя-
чеслав Ретунский. — В этой 
модели впервые воплощена 
идея винта, которую через 

столетия подхватят многие 
авиаконструкторы. Но при 
этом она оказалась абсурд-
ной. Согласно чертежу, че-
тыре человека раскручива-
ют винтообразный конус из 
материи, который должен, 
«ввинчиваясь» в воздух, под-
нять всю конструкцию вверх. 
То есть сама идея правиль-
ная и вполне реализуемая. 
Но, учитывая плотность воз-
духа, обороты винта Лео-
нардо слишком малы, чтобы 
создать необходимую подъ-
емную силу. Чтобы этот объ-
ект взлетел, на него следует 
установить высокооборотный 
мотор. Только во времена 
Леонардо механика еще не 
шагнула так далеко».

Ретунский считает, что 
даже именитому ученому 
было бы непросто разобрать-
ся в средневековом чертеже. 
А у российского школьника 
это получилось. Более того, 
Максим понял принцип дей-
ствия необычного механизма 
и воссоздал его в мельчайших 
подробностях.

ЛЬГОТНИКАМИ ПРИЗНАЛИ 
ДАЖЕ НЕРОДИВШИХСЯ 

«ЧЕРНОБЫЛЬЦЕВ»
Необычное дело на тему 

компенсаций для чернобыль-
цев рассмотрел Конституци-
онный суд. Высшая инстан-
ция постановила, что бывшие 
жители зоны отселения име-
ют право на положенные по 
закону льготы, даже если с 
опасной территории их вы-
везли... во внутриутробном 
состоянии.

Как стало известно «МК», 
с жалобой в КС обратилась 
жительница Владимирской 
области. Дама сетовала на 
произвол местных чиновни-
ков соцзащиты. В петиции 
она указала, что после взрыва 
на Чернобыльской АЭС еще 
в утробе матери «уехала» из 
Брянской области — этот рай-
он попал под действие радиа-
ции и стал зоной отселения. В 
1993 году ей — еще ребенку — 
был присвоен статус «черно-
быльца». На основании этого 
решения заявительнице по-
лагались всевозможные льго-
ты и выплаты от государства. 
Однако в 2015 году чиновни-
ки внезапно изменили свое 
решение. В результате дама 
осталась без ежемесячного 
пособия на питание ребенка 
в дошкольном учреждении, 
ежегодной компенсации на 
поездку на оздоровительный 
курорт, дополнительных 14 
дней оплачиваемого отпуска 

и очереди на квартиру по го-
спрограмме «Жилище». А в 
качестве причины соцработ-
ники указали, что гражданка 
к моменту страшной аварии 
еще даже не родилась. Оби-
женная дама решила искать 
справедливости у служите-
лей Фемиды, но безрезуль-
татно. Суд в ответ на ее иск 
к чиновникам отметил, что 
льготы рассчитаны только 
на тех детей (в том числе не-
родившихся), которые были 
вынуждены уехать с самой 
опасной территории — «зоны 
отчуждения». То есть из са-
мого Чернобыля, Припяти и 
окрестностей. А все те, кого 
потом переселяли из со-
предельных с местом траге-
дии областей (по закону это 
«зона отселения»), на бонусы 
от бюджета рассчитывать не 
могут. Однако Конституцион-
ный суд разрешил конфликт 
иначе. Как отметили судьи в 
постановлении, риск зараже-
ния радиацией был одинаков 
как для людей, живших в не-
посредственной близости от 
станции, так и для детей во 
внутриутробном состоянии, 
матери которых находились в 
соседних областях. А значит, 
и лишать каких-либо льгот ро-
дившегося в таких неблаго-
получных условиях человека 
нельзя. 

ЖЕРТВА УБИЙЦЫ ПОМОГЛА 
ОБНАРУЖИТЬ ПОДПОЛЬНЫЙ 

ОТЕЛЬ

Мини-отель на четыре но-
мера устроил с помощью не-
законной перепланировки в 
своей «трешке» 53-летний мо-
сквич, тем самым на долгие 
годы лишив других жителей 
многоэтажки сна и покоя. И 
если бы не криминальное 
происшествие, неизвестно, 
сколько времени гражданам 
пришлось бы терпеть такое 
соседство.

Масштабный ремонт в квар-
тире на 16-м этаже в доме на 
Каширском шоссе начался 
еще в 2007 году. Тогда, по 
рассказам соседей, хозяин 
квартиры Сергей начал сно-
сить несущие стены внутри 
жилища и возводить вместо 
них новые — из гипсокарто-
на, таким образом превра-
тив трехкомнатную квартиру 
в четырехкомнатную. После 
очередь дошла и до стены, 
разделяющей жилую пло-
щадь и лоджию, на которую 
имели выход два номера. 
Здесь москвич оборудовал 
санузел и душевую кабину. 
Но некачественный и опасный 
для жизни новодел оказался 
не самым страшным в этой 
истории — после завершения 
ремонта в отель потянулись 
первые сомнительные по-
стояльцы.

— Он устроил у себя в доме 
настоящий бордель, — по-
делилась с «МК» Ирина, со-
седка снизу. — С обеда и до 
самого утра сюда пачками 
свозили девушек легкого 
поведения. Ночью весь дом 
трещал от ахов и вздохов и 

ругани. Иногда девицы ссо-
рились с клиентами и бегали 
по всему подъезду с криками 
о помощи. Полиция отсюда 
практически не уезжала! По-
том притон закрылся, и в этом 
году на его месте он открыл 
мини-отель. Стало чуть тише, 
но скандалы не закончились. 
В конце октября в этом отеле 
зарезали 21-летнего парня. 
Он вступил в конфликт с 
другим постояльцем. Кро-
ви было море — он получил 
8 ударов ножом! Вместе со 
следователями в квартиру 
наконец-то смогли попасть и 
инспекторы. 

Как говорит Ирина, жилин-
спекция уже давно пыталась 
засвидетельствовать наруше-
ния в квартире Сергея, но он 
установил камеру на первом 
этаже и следил, чтобы чужие 
в дом не попадали. Тем вре-
менем из-за переделанной 
канализационной системы 
квадратные метры соседки 
затапливались не реже раза 
в три недели, но, несмотря 
на предписания судов, Сер-
гей оплачивать ремонт не 
спешил.

По информации пресс-
службы Мосжилинспекции, 
инспекторы выписали соб-
ственнику предписание о 
восстановлении квартиры 
в первоначальном виде, та-
кое же, отметим, ранее уже 
выносил суд по требованию 
Кузнецовой. Если же хозяин 
станет упорствовать, будет 
поставлен вопрос о насиль-
ной продаже «отеля» с тор-
гов. Правда, несмотря на то 
что москвича предупредили 
о столь серьезных послед-
ствиях его действий, мини-
отель на Каширском шоссе 
продолжает функциониро-
вать. Судя по объявлениям в 
Интернете — стоимость ком-
наты составляет 1300 рублей, 
но торг уместен.

По словам самого Сергея, 
он в квартире бывает редко, 
а раньше сдавал ее, но толь-
ко на долгое время и только 
знакомым. 

СЛЕДЫ ПРОПАВШЕГО 
ЖУРНАЛИСТА ПОТЕРЯЛИСЬ  

В ОЧЕРЕДИ
Известного писателя, жур-

налиста и участника телешоу 
«Последний герой» 40-летнего 
Сергея Сакина, который про-
пал на пути из Мышкина в Мо-
скву, разыскивают его родные 
и друзья. Не исключено, что он 
ввязался в драку, когда путе-
шествовал автостопом.

Сакин много лет лечился 
от алкогольной и наркоти-
ческой зависимости. По-
следние два года он жил 
на подворье Никитского 
монастыря в Переславле-
Залесском (Ярославская 
область). Писатель работал 
в бригаде таких же, как он, 
добровольцев. Мужчины 
занимались реставрацией 
храма. Параллельно журна-
лист сотрудничал с интернет-
изданием (последняя публи-
кация была в марте). Летом 
этого года Сергей переехал 
в деревню под городом Мыш-
кином Ярославской области к 
своему старому другу Алек-
сандру Смирнову. Многодет-
ная семья, где воспитывается 
пять ребятишек, живущая в 
старых традициях и строгой 
вере, приняла мужчину со 
сложной судьбой как родного. 
Гость помогал им по хозяйству 
и наслаждался природой. Пе-
риодически Сергей приезжал 
в Москву, где у него живут ро-
дители, а также двое детей 
— 12-летний сын от первого 
официального брака с Анной 
Модестовой (с которой они 
встретились на телешоу «По-
следний герой») и 9-летняя 
дочь от гражданского брака. 
Осенью он приезжал каждый 
месяц, в отличном настроении 
и даже привозил в качестве 
гостинца деревенское мясо. 
Но, по словам его знакомых, 
столица портила Сергея — в 
каждый свой приезд он сры-
вался. 6 ноября журналист 
уехал в Мышкин и пригласил 
к себе пожить своего старо-
го друга. Александр Смир-
нов выделил им отдельный 
дом со скотиной, в котором 
мужчины должны были обу-
строить быт, но вместо этого 
товарищи вернулись к старым 
привычкам. После очередной 
выходки Сергея, который за-
явился в баню к Александру с 
бутылкой, на семейном сове-
те было решено, что писатель 
поедет в Москву, где приве-
дет себя в порядок и вернется 

обратно. Его друга отправили 
на такси восвояси. 24 ноября 
Сергея проводили на паром, 
на котором он должен был 
переправиться через Волгу 
и сесть в первый же рейсовый 
автобус до Москвы. Здесь же 
след журналиста прерывает-
ся. Судя по камерам видеона-
блюдения, он действительно 
был на пароме. Но родители 
его так и не дождались в сто-
лице. По некоторым данным, 
очевидцы видели мужчину, 
похожего на журналиста, по-
купающим алкоголь в универ-
маге в Мышкине в этот же день 
около 17.00 (а на автобус он 
должен был сесть в 16.00). А 
30 ноября Сакина якобы виде-
ли в Переславле-Залесском, 
также в очереди за спиртным 
(он был в черной куртке до 
колен, синих джинсах, шап-
ке и кроссовках с красными 
шнурками).

Отец пропавшего 4 дека-
бря обратился с заявлением 
в отдел полиции по району 
Хорошево-Мневники. К по-
искам журналиста присоеди-
нились друзья и волонтеры, 
но до сих пор его местона-
хождение установить не уда-
лось. Все они сетуют на без-
действие правоохранителей, 
которые якобы вместо того, 
чтобы организовать поиски, 
«футболили» заявление из 
Москвы в Ярославскую об-
ласть и обратно. 

Существует две рабочие 
«некриминальные» версии: 
писатель либо вернулся на 
пароме обратно и отправил-
ся автостопом в Переславль-
Залесский, либо все так же 
на перекладных отправился в 
столицу. Друзья Сергея отме-
чают, что он бывает вспыльчи-
вым и поэтому мог спровоци-
ровать конфликт на трассе. 

ФОНАРЯМ ПОЗВОЛЯТ НЕ СВЕТИТЬ 
ТАМ, ГДЕ НЕ НУЖНО

Уличное освещение раз-
ной интенсивности появится 
в московских дворах. До кон-
ца этого года власти города 
планируют запустить пилот-
ный проект нового управле-
ния фонарями. 

Как рассказали «МК» в сто-
личном Департаменте ин-
формационных технологий, 
вместо простого включения-
выключения мощность улич-
ной подсветки теперь будет 
выбираться для каждого фо-
наря индивидуально. Напри-
мер, в ночное время освеще-
ние «на полную» над детской 
площадкой не требуется, так 
как сомнительно, что какая-то 
мама с ребенком будет про-
гуливаться в столь поздний 
час. Подобная ситуация и с 
футбольными полями и хок-
кейными коробками. Для 

реализации этого проекта 
ДИТ установит на всех све-
товых опорах специальные 
датчики, которые будут про-
граммироваться, во сколько 
и на какую мощность им не-
обходимо светить. 

Несмотря на то что осна-
щение всех дворов города 
займет несколько лет, раз-
работчики уверены, что дан-
ная инновация значительно 
сократит расходы столицы на 
электроэнергию. Кстати, в от-
личие от датчиков движения, 
которые включают свет при 
фиксировании активности в 
определенном радиусе, этот 
проект позволит улицам все 
время оставаться освещен-
ными, что более комфортно 
для жителей и, по идее, долж-
но снижать криминогенную 
обстановку. 
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В понедельник в ЦИК открыли обратный 
отсчет до президентских выборов.

«ПУСТЬ РАСЦВЕТАЮТ СТО ЦВЕТОВ»
 Преодолеть «подписной барьер»  

для самовыдвиженца кандидатом  
в президенты будет стоить около  

50 миллионов рублей
«Включаем отсчет обратного времени...» Председатель ЦИК Элла 

Памфилова объявила о старте президентской гонки. Согласно ее же 
данным, намерение принять участие в этом марафоне изъявили на се-
годняшний день 23 потенциальных кандидата. Как много их доберется 
до включения в избирательный бюллетень остается только гадать. Но 
этим интрига и исчерпывается: победитель заранее известен.
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ЗЛОБА ДНЯ

БЕСКОНТРОЛЬНАЯ 
ПОЛОСА
c 1-й стр.

СЦКК был создан в сентябре 2014 
года как площадка для диалога 
между Украиной, ДНР и ЛНР при 
посредничестве России. Факти-

чески всем переговорам в Минске, касающимся 
военной ситуации на Донбассе, предшество-
вали консультации в этом центре. Однако, как 
сказано в сообщении МИД России, в последнее 
время украинская сторона все чаще саботиро-
вала деятельность российских офицеров, не 
разрешала им посещать объекты на линии со-
прикосновения, общаться с местными жителями 
и так далее. Даже выход в город для российских 
офицеров, пребывающих в Соледаре, на укра-
инской стороне, был проблематичным. Его раз-
решалось осуществлять только по предвари-
тельной заявке и только в сопровождении 
украинских «надсмотрщиков». Но последней 
каплей стало решение Киева об обязательном 
раскрытии всех персональных данных россий-
ских офицеров, включая состав семьи, с 1 ян-
варя 2018 года. 

Как сообщил источник «МК», знакомый с 
ситуацией, больше всех уходом России из СЦКК 
оказались недовольны наблюдатели ОБСЕ. Ра-
нее они работали в Донецке и Луганске по сле-
дующей схеме: сообщили в центр о маршруте 
своей поездки, российские военные утвердили 
его с представителями ДНР и ЛНР, ополченцы 
гарантировали безопасность, и наблюдатели 
отправились в путь. Как известно, у представи-
телей ОБСЕ не получается выстраивать диалог с 
ополченцами самостоятельно. Без посредников 
в ситуацию каждый раз придется вмешиваться 
замглавы СММ ОБСЕ Александру Хугу, который 
будет звонить руководству ДНР и ЛНР. Очевидно, 
что ни о какой оперативности в таком случае 
речи быть не может, но вообще без согласования 
каждый выезд наблюдателей может оказаться 
последним. Пример подобной трагедии мы уже 
могли наблюдать в конце апреля 2017 года, когда 
наблюдатели не рассказали о своем маршруте 
ополченцам ЛНР и взорвались на мине в районе 
села Пришиб.

Уже 19 декабря российские военные поки-
нут СЦКК, всю ответственность за это Москва 
возложила на Киев. Чего добивается украинская 
сторона, «МК» выяснил у Дениса ДЕНИСОВА, 
директора Института миротворческих инициа-
тив и конфликтологии:

— Судя по всему, СЦКК прекращает свое 
существование. С одной стороны, эта струк-
тура не была предусмотрена Минскими со-
глашениями, а с другой — сама логика жизни и 
взаимоотношений на Донбассе обусловила ее 
возникновение. О его создании договаривались 
не дипломаты, а военные, — в том числе поэто-
му у членов СЦКК так и не появилось никакого 
официального мандата.

По сути, СЦКК представлял собой коммуни-
кационную площадку между представителями 
вооруженных сил Украины, России, ДНР и ЛНР. 
В его рамках можно было в ручном режиме и 
максимально оперативно решать те вопросы, 
которые возникают на линии соприкосновения 
каждый день. В частности, одним из важнейших 
вопросов было обеспечение безопасности для 
представителей мониторинговой миссии ОБСЕ 
во время их поездок по территории ДНР, ЛНР и 
линии соприкосновения. Представители центра 
согласовывали их поездки и обеспечивали их 
безопасность. Кто теперь будет этим зани-
маться, неизвестно, реальных возможностей 
оперативно согласовать свой маршрут у на-
блюдателей не осталось.

Представители России отказались от уча-
стия в СЦКК не по своей воле, а из-за подлой 
позиции Киева. Недавно Верховная рада при-
няла новое положение о посещении россияна-
ми Украины. В частности, для въезда в страну 
российские силовики должны раскрыть всю 
информацию о месте рождения и проживания 
своих родственников, данные о прохождении 
службы, обучении и так далее. Естественно, 
военные не могут себе такого позволить и вы-
нуждены отказаться от участия в СЦКК.

Россия, Донбасс и ОБСЕ от этого точно не 
выиграют, а вот Украина получит возможность 
сказать, что в регион нужно немедленно ввести 
миротворцев ООН, так как без них ситуация 
скоро скатится в хаос. В то же время, если бы 
Киев ставил перед собой задачу политического 
урегулирования конфликта, он бы никогда не 
стал выдвигать российским военным подобных 
условий.

Артур АВАКОВ.

Кого в ответ вернут на Украину, 
пока не ясно
События последней недели указыва-
ют на подготовку к обмену пленными 
между Украиной и ЛДНР и возможное 
включение в этот процесс пленных 
российских граждан, пребывающих в 
тюрьмах Украины. 

По украинским СИЗО и колониям прошла 
волна — сидельцев перемещают в города, 
близкие к зоне АТО, активизировался Красный 
Крест. Большой «новогодний» обмен готовится. 
Информация разрозненна: в Харькове в одной 
из колоний собрали 45 человек «кандидатов», в 
СИЗО Бахмута — группа сидельцев побольше. 
Резко активизировались суды…

«МК» писал о судьбе мэра украинского го-
рода Торецка Владимира Слепцова, который 
больше года сидел в следственном изоляторе 
по обвинению в «терроризме и сепаратизме». 
Так вот, на прошлой неделе суд в Славянске вне-
запно выпустил Слепцова из-под стражи. Укра-
инские законодатели еще в 2014 году «очистили» 

все статьи УК о «терроризме и сепаратизме» 
от любой возможности выйти из СИЗО — хоть 
на поруки, хоть под залог, хоть под домашний 
арест… Слепцова выпустили из СИЗО без всяких 
отягощений, в «связи с грядущим обменом».

Но более сенсационный приговор случил-
ся в Бахмуте. Там на 15 лет строгого режима 
осудили еще одного героя публикаций «МК» — 
танкиста батальона «Август» ЛНР, россиянина 
Руслана Гаджиева. Гаджиев — уникальный для 
войны на востоке Украины пленный. Поскольку 
военного положения на Украине официально нет, 
то и военнопленными взятые на линии фронта 
бойцы самопровозглашенных республик не 
считаются. Их пытаются судить в обычных граж-
данских судах городов зоны АТО — «по месту 
совершения преступления». В гражданском суде 
преступления требуется скрупулезно докумен-
тировать. Когда стрелял, в кого, какие травмы 
нанес, где оружие, где пуля, выпущенная из 
этого оружия, где потерпевший, где экспертизы 
— на эти вопросы прокуратура ответить чаще 
всего не может. У нее есть только конкретный 
пленный, его автомат и то, что он сам о себе 

расскажет. Все остальные «доказательства и 
свидетели» — на неподконтрольной Украине 
территории.

Гаджиев же был взят в бою, в ходе которого 
погибли 9 и были ранены 12 украинских солдат. 
В экипажах трех танков батальона «Август», во-
рвавшихся 25 января 2015 года на опорный пункт 
128-й бригады ВСУ, тоже погибли все, кроме 
механика-водителя танка Т-64 Гаджиева. Тан-
кисту украинская военная прокуратура вменяла 
всех убитых и раненых в том бою как единствен-
ному выжившему и твердо гарантировала по-
жизненное заключение после долгого суда. 14 
декабря суд признал, что Гаджиев был за рыча-
гами Т-64 и дал «всего» 15 лет. И соль тут даже 
не в сроке. Еще месяц назад этому суду конца 
и края не было видно, быстрый приговор перед 
новогодними праздниками очень ясно говорит, 
что к обмену готовят и Руслана Гаджиева.

На финальную стадию вышел и суд над 
«российским контрактником» Виктором Агее-
вым. В Новоайдарском суде Луганской области 
вдруг признали, что Агеев — доброволец. При-
знала это и украинская прокуратура. В обви-
нительном акте Агеев числится как человек, 
который в сети Интернет нашел информацию 
о войне, поехал в Луганск и заключил там 18 
марта 2017 года с «неустановленным лицом 
с позывным «Химик» контракт на службу в 4-й 
мотострелковой бригаде ЛНР...

Вокруг обменов пленными всегда много 
непубличных договоренностей, и уход поли-
тических обвинений из обвинительного акта 
Агеева вкупе с резким ускорением суда тоже 
говорит о подготовке его к обмену.

На кого поменяют россиян? В этом глав-
ная интрига. Украинская сторона многократно 
говорила, что обмен граждан России возможен 
только на граждан Украины, находящихся в 
заключении в Российской Федерации. Если в 
Минске нашлись аргументы по поводу русских 
добровольцев, воевавших на стороне само-
провозглашенных республик, и их включат во 
«внутриукраинский» размен, администрацию 
Петра Порошенко ждет еще одна волна обви-
нений в «зраде» (измене, укр.).

Правда, все наблюдатели прогнозируют, 
что обмен может произойти не перед Новым 
годом, а на Рождество. Тогда, на всеобщих ка-
никулах, факт отправки россиян домой может 
пройти если не незамеченным, то без слишком 
резкой реакции радикалов.

Дмитрий ДУРНЕВ.

«ПУСТЬ 
РАСЦВЕТАЮТ 
СТО ЦВЕТОВ»
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Тем не менее участие в любом 
случае не лишено смысла, под-
бодрила Элла Александровна 
заведомых аутсайдеров, поде-

лившись при этом собственным политическим 
опытом: «Я, когда шла на выборы (речь идет о 
президентских выборах 2000 года. — «МК»), я 
же тоже понимала, что у меня нет никаких шансов 
победить, но я понимала, что если ты хочешь 
заниматься политикой, выборы, тем более пре-
зидентские, — это очень важный шанс показать, 
что ты из себя представляешь, какая у тебя 
программа, с какими ты идеями идешь. Это 
хорошее политическое будущее на перспекти-
ву». В общем, главное — не победа.

Впрочем, надо полагать, что возможные 
участники и без Памфиловой прекрасно понима-
ют, что работают «на перспективу». Иначе говоря, 
прекрасно сознают свою сугубо декоративную 
роль. Вопрос, повторим, лишь в том, насколько 
масштабной и интересной окажется декорация. 
Слова Памфиловой дают основания надеяться, 
что проверенный принцип «лучше меньше, да 
лучше» уступит на этот раз место лозунгу Мао 
Цзэдуна: «Пусть расцветают сто цветов, пусть 
соперничают сто школ» — также в свое время 
неплохо себя зарекомендовавшему. 

Напомним, что на прошлых президентских 
выборах, в 2012 году, баллотировались всего 
пять кандидатов. А в 2008-м — и того меньше: 
четыре. Для сравнения: в 2000 году в бюллетене 
присутствовали фамилии 11 кандидатов.

Разумеется, свобода в рамках разумного: 
наиболее злые, непослушные, несистемные цве-
точки — вроде Алексея Навального — останутся, 
понятно, за пределами памфиловского «пар-
ника». Вряд ли стоит рассчитывать на милость 
фортуны и ЦИК и записным фрикам: превраще-
ние президентских выборов в балаган явно не 
входит в задачу власти. Должно быть весело, но 
не настолько. Хотя у фриков, в общем-то, и так 
нет шансов пройти циковское сито. 

Неофитов от участия в президентских вы-
борах способно отпугнуть уже одно чтение по-
священного им закона: «Кандидат, выдвинувший 
свою кандидатуру, <…> обращается в Цен-
тральную избирательную комиссию Российской 
Федерации с ходатайством в письменной форме 
о регистрации группы избирателей. К ходатай-
ству <…> должны быть приложены нотариально 

удостоверенный протокол регистрации членов 
группы избирателей при проведении собрания в 
поддержку самовыдвижения кандидата и прото-
кол собрания данной группы избирателей <…>, 
список уполномоченных представителей группы 
избирателей в печатном и машиночитаемом 
виде по форме, установленной Центральной 
избирательной комиссией Российской Федера-
ции…» И это — только самое начало длиннющего 
алгоритма.

Большинство из тех, кто заявил или еще 
заявит о своих президентских амбициях, как и 
прежде, сойдут с дистанции уже на этапе под-
готовительных процедур. Однако количество 
дошедших до финиша будет, надо полагать, 
все-таки большим, чем шесть лет назад.

Первое, что позволяет прийти к такому 
выводу, — соображения формальной логики. 
С момента предыдущих выборов критерии 
допуска на финишную прямую стали на поря-
док менее строгими. Так, например, согласно 
прежней версии Закона о выборах Президен-
та РФ самовыдвиженец должен был собрать 
два миллиона подписей. Сейчас — всего 300 
тысяч (правда, собраны они должны быть не 
менее чем в 40 российских регионах, и что-
бы сделать это, кандидатам дается всего 45 
дней, 10 из которых приходятся на новогодние 
праздники). Если человека выдвигает партия, 
то число требуемых росчерков сокращается до 
100 тысяч. Если же эта партия представлена в 

Госдуме и/или в одной трети законодательных 
органов субъектов РФ, то подписей и вовсе не 
требуется.

Правда, таковых пока всего четыре — «Еди-
ная Россия», КПРФ, ЛДПР и «Справедливая Рос-
сия». Из которых о намерении воспользоваться 
президентско-кандидатской квотой заявили 
лишь коммунисты и либерал-демократы. Кан-
дидат единороссов — действующий президент 
— решил, как известно, идти на выборы само-
стоятельно, и партии остается лишь выразить 
понимание и горячую поддержку хозяину своего 
сердца. Эсеры, по имеющейся информации, 
также склоняются к тому, чтобы не выдвигать 
своего кандидата, а поддержать Путина.

Ну а остальным кандидатам предстоит за-
ниматься собиранием автографов россиян. 
Дело хотя и не такое трудное, как в суровые 
«миллионные» времена, но все-таки далеко не 
шуточное. И совсем не дешевое. По информации 
знакомого политтехнолога, расценки на рынке 
подписного «майнинга» колеблются сегодня от 
одного до трех долларов — то есть примерно от 
60 до 180 рублей — за подпись. Таким образом, 
самовыдвиженцу придется выложить от 18 до 54 
миллионов рублей, выдвиженцу непарламент-
ской партии — от 6 до 18 миллионов. 

Но для солидных людей — с серьезными 
деньгами и намерениями — это, конечно, не 
главное препятствие. Неподъемными названные 
суммы никак не назовешь. Основной барьер — 
кабинеты ЦИК, в которых будет проверяться до-
брокачественность подписей. Стоит напомнить, 
что в 2012 году эту преграду не удалось пройти 
даже такому искушенному политическому бойцу, 
как лидер «Яблока» Григорий Явлинский: про-
верка подписных листов выявила 25,66 процента 
брака — недостоверных автографов.

Процент допустимого брака остался тем 
же — 5 процентов, но шансы на то, что Григо-
рий Алексеевич на сей раз преодолеет «полосу 
препятствий», значительно выросли. А равным 
образом — шансы на то, что кампанию ветерану 
избирательных баталий в бюллетене составят 
Ксения Собчак, Борис Титов и, возможно, целый 
ряд других новичков. Времена нынче тревож-
ные. Власть объективно заинтересована в том, 
чтобы у сторонников бойкота выборов было как 
можно меньше союзников в легитимной части 
политической сцены. 

Андрей КАМАКИН.

c 1-й стр.
Тезис про российскую угрозу хо-
рош всем, кроме одного: он лишь 
в очень небольшой степени соот-
ветствует действительности. Да, 

Россия — это сейчас единственная страна в 
мире, у которой есть техническая возможность 
стереть США с лица земли. Но эта возможность 
означает гарантированное взаимное уничтоже-
ние, а значит, фактически обнуляется. Россия 
— страна, которая давно потеряла желание в 
глобальном масштабе противостоять Америке. 
Россия — государство, которое искренне хочет 
хороших отношений с США, но каждый раз 
обнаруживает: Америка предлагает ей не равно-
правные партнерские отношения, а статус 
младшего, подчиненного партнера.

Я перечитал предыдущий абзац, и мне 
стало за него неудобно. У меня вызывают стыд 
неоригинальность, декларативность, баналь-
ность моих слов. А еще у меня вызывает де-
прессию их полная бесполезность. Нынешний 
диалог России и США — это разговор слепого 
и глухого. Мы не можем ни о чем договориться 
— даже несмотря на то, что налицо общность 
наших фундаментальных интересов. И мы, и они 
хотим жить спокойно, не опасаясь, что в любой 
момент эта спокойная жизнь будет прервана 
фанатиками-террористами. С точки зрения 
сил, которые потерпели сейчас военное по-
ражение на Ближнем Востоке, но непременно 
перегруппируются и попытаются ударить вновь, 

и Америка, и Россия — это враги, с которы-
ми и невозможно, и, самое главное, ненужно 
договариваться.

Но почему же такое понимание — у нас 
общий страшный враг — объединяет нас лишь 
в отдельные моменты, подобные нынешнему? 
Почему мы не можем вести себя рационально 
всегда? На интеллектуальном уровне у меня 
есть ответ на этот вопрос. На эмоциональ-
ном уровне у меня такого ответа нет — и, судя 
по всему, не будет еще долго. Это прекрасно, 
что в отдельных случаях спецслужбы наших 
противостоящих друг другу стран могут забыть 
на секунду о своем соперничестве и помочь 
друг другу. Но сколько жизней, денег, ресурсов 
и усилий было бы сэкономлено, если бы эти 
секунды перешли в минуты, минуты — в часы, 
а часы — в сутки? 

Завтра эпизод со спасением ЦРУ челове-
ческих жизней в Санкт-Петербурге перестанет 
быть новостью дня, канет в историю. Надеять-
ся, что этот эпизод изменит фон российско-
американских отношений, было бы наивно и 
нереалистично. Но я этот эпизод не забуду 
— не забуду потому, что он является примером 
правильной системы координат, примером того, 
какими должны быть российско-американские 
отношения.

В отношениях между государствами ничего 
не вечно. Перед своей недавней поездкой в 
Самару я прочитал изданную в Лондоне книгу, 

где подробно рассказывалось о плане группы 
членов британского правительства, включая 
министра финансов Черчилля, найти предлог 
для разрыва дипломатических отношений с 
СССР и изгнания из страны всех советских 
официальных представителей. В 1927 году такой 
предлог был успешно найден. 

А вот в знаменитом бункере Сталина в Са-
маре я с интересом ознакомился с экземпляром 
выпущенной во время Великой Отечественной 
войны (и премьерства Черчилля) газеты «Бри-
танский союзник». Издателем этой газеты было 
министерство информации Великобритании, 

а первополосная статья в том экземпляре, что 
попался мне на глаза, называлась так: «Там, где 
выступал Ленин».

Я очень надеюсь, что когда-нибудь (же-
лательно поскорее) Россия и Америка найдут 
общий язык. А еще я надеюсь, что для этого 
не потребуется такого страшного испытания, 
такого страшного шока, каким была Вторая ми-
ровая война. Страшные события лучше вовремя 
и совместно предотвращать. Как показывает 
пример с ЦРУ и Санкт-Петербургом, иногда 
это получается. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЦРУ ВО СПАСЕНИЕ

КИЕВ НАЧАЛ ГОТОВИТЬ 
РОССИЯН К ОБМЕНУ 

Руслан Гаджиев. Виктор Агеев.

Задержанные с помощью 
ЦРУ террористы.

SOSЕДИ

Глава ЦИК Элла Памфилова.
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Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Растолстевшие львицы, выступающие на арене цирка Владивостока, умилили 
пользователей соцсетей и возмутили правозащитников. Представлением откры-

вался цирк после реконструкции. Пользователи соцсетей назвали львиц в шутку «батонами», 
«булочками» и «львицами плюс сайз». Некоторые забеспокоились: все ли с ними в порядке? 
Дрессировщик Виталий Смолянец пояснил, что питаются звери по норме, но уже не молоды и 
имели потомство. К тому же их тренировки длятся три часа в день, а остальное время царицы 
зверей, как и другие кошки, любят спать. Но местные зоозащитники раскритиковали шоу, обви-
нили дрессировщика в ненадлежащем отношении к животным и пообещали обратиться в по-
лицию. Ситуацию прокомментировал «МК» известный дрессировщик Аскольд Запашный: «Лю-
бой здравомыслящий человек понимает, что если животное толстое, то оно или больное и ему 
надо помогать, или ему очень хорошо живется. Но тогда надо хвалить человека, благодаря кото-
рому им так живется, а не обвинять его. Цинизм обвинителей заключается и в том, что речь идет 
о единственном дрессировщике, что выступает на протезах, без обеих ног. Смолянец — трижды 
герой. Во-первых, он спас человека на трассе от несущейся фуры, когда и потерял ноги. Второй 
его героический поступок в том, что он продолжил работать. А третий — в том, что вернулся в 
опасную профессию, в которой он особенно уязвим. И он очень качественно работает, уникаль-
но — у него особые, прекрасные взаимоотношения с животными, которые находятся уж точно 
не под гнетом дрессировщика, что с трудом передвигается. И если его звери еще и закормле-
ны, то это говорит о том, что они в какой-то степени еще и обнаглевшие. Получается, что все 
настолько хорошо, что у тех, кто мечтает уничтожить цирк, простите, за грубость, бомбит». 

КАДР

ПРЕМИИ

АУКЦИОН

УТРАТА

ПРИЗНАНИЕ

«МК В КРЫМУ» ПРИЗНАН ЛУЧШИМ  
ПЕЧАТНЫМ ИЗДАНИЕМ ГОДА В РЕСПУБЛИКЕ

С МОЛОТКА УйДЕТ ОДИН ИЗ САМЫх РАННИх ПЛАНОВ МОСКВЫ

УМЕР ОСНОВАТЕЛЬ «МЕМОРИАЛА» АРСЕНИй РОГИНСКИй

ПУТИН НАГРАДИЛ АЛЕКСЕЕВУ ЗА ВЫДАЮЩИЕСЯ ЗАСЛУГИ  
В ПРАВОЗАЩИТНОй ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

На четвертой ежегодной 
премии «Журналист года» 
наградили лучшие СМИ 
Крыма. Компетентное жюри 
рассмотрело 350 работ 
крымских корреспондентов 
и ведущих, а затем выделило 
24 победителя. «Четвертая 
ежегодная премия «Журна-
лист года-2017» состоялась. 
Приятно, что уровень крым-
ской журналистики растет 

параллельно с Крымом. 
Выражаю огромную призна-
тельность и благодарность 
за колоссальную работу, 
проводимую СМИ ежеднев-
но» — написал в Facebook 
глава Крыма Сергей Аксенов. 
Премьер-министр Крыма 
оказался не просто гостем 
на престижной республикан-
ской премии, но и активным 
участником: он вручил приз — 

Гран-при главы Республики 
Крым — редактору одного 
из крымских телеканалов. 
Аксенов признался, что часто 
пользуется информацией, 
публикуемой в СМИ, читает 
новости. Руководитель ре-
гиона попросил журналистов 
почаще писать о проблемах 
крымчан, особенно о тех, 
которые долгое время не по-
лучается решить. 

Один из самых ранних 
планов Москвы — факти-
чески навигатор на бумаге 
— продадут 19 декабря 
на торгах Аукционного 
дома «Город муз». Его со-
ставил известный историк 
и дипломат Сигизмунд 
фон Гербенштейн, автор 
«Записок о Московии». 
Гравюра относится к концу 
XVi века и имеет значитель-
ную историко-культурную и 
художественную ценность. 
Изображение Кремля и улиц 
древней Москвы украше-
но фигурами всадников и 
животных. Министр культуры 
Владимир Мединский (автор 
статьи «Фальсификатор 
Гербенштейн») наверняка 
нашел бы в нем ошибки и 
потребовал запретить ис-
пользовать водителям такси 
и извозчикам. На аукционе 
предстанет еще одна под-
вергшаяся критике редкая 

книга — «Путешествие через 
Московию» Корнилия Де 
Бруина. А любителей иллю-
стрированных изданий ждет 
большеформатный альбом 
«Рисунки, принадлежащие к 

книге об избрании на царство 
Великого Государя, Царя 
и Великого Князя Михаила 
Федоровича, Самодержца 
Всероссийского», изданный 
в 1856 году.

Директор СВР России Сер-
гей Нарышкин вручил пре-
мии за лучшие произведе-
ния в области литературы 
и искусства о российской 
внешней разведке за 2017 
год. Среди тех, кто лучше 
всего смог творчески описать 

образ отечественной развед-
ки и ее героев, оказались все-
го два СМИ — «МК» и Первый 
канал. «В последнее время 
ощущается колоссальный 
интерес к истории российской 
внешней разведки, — сказал 
на церемонии вручения пре-

мии Сергей Нарышкин. — Мы 
отдаем должное лауреатам за 
их большой вклад в популя-
ризацию славных страниц 
нашей службы». Премия СВР 
в области литературы, худо-
жественного искусства и СМИ 
была учреждена в 2000 году. 
За 17 лет ее лауреатами стали 
известные художники, режис-
серы, писатели. В этом году 
одним из лауреатов стал Ан-
дрей Ковальчук — скульптор, 
автор памятника Павлу Фи-
тину, руководителю внешней 
разведки с 1939 по 1946 годы. 
Вторую премию разделили 
Людмила Снигирева и Елена 
Николаева — авторы двух-
серийного документального 
фильма «Ким Филби. Тайная 
война», который вышел на 
Первом канале. Единствен-
ным награжденным печатным 
СМИ стал «МК» — обозре-
ватель газеты «Московский 
комсомолец» Ева Меркачева 
получила награду за серию 
публикаций о разведчиках.  

Председатель правления 
правозащитного общества 
«Мемориал» и один из его 
основателей умер на 72-м 
году жизни, после продол-
жительной болезни. Вклад 
Рогинского в борьбу за права 
человека высоко оценивают в 
СПЧ. Глава совета Михаил Фе-
дотов считает, что благодаря 
деятельности Арсения Рогин-
ского в нашей стране появи-

лась концепция государствен-
ной политики по увековечению 
памяти жертв политических 
репрессий. Огромной за-
слугой правозащитника также 
является успешная работа 
«Мемориала». По словам 
председателя совета обще-
ства Олега Орлова, эта потеря 
невосполнима не только для 
правозащитного центра, но и 
для всей России.

В Кремле 18 декабря Пре-
зидент России Владимир 
Путин вручил председа-
телю Московской Хель-
синкской группы Людмиле 
Алексеевой премию за 
выдающиеся достижения 

в области правозащитной 
деятельности. В благодар-
ственной речи она попросила 
главу государства взять под 
свой патронаж Фонд Доктора 
Лизы, созданный Елизаветой 
Глинкой, погибшей во время 

полета в Сирию. Также она 
заявила, что Россия движет-
ся по пути построения силь-
ного гражданского общества, 
и усилия некоторых пред-
ставителей власти не смогут 
этому помешать.
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РАЗВЕДЧИКИ ОцЕНИЛИ РАБОТУ «МК»

Сергей Нарышкин 
вручает премию Еве 

Меркачевой.



СЕГО ДНЯ

ВОЕННЫЕ 
ЛЕТЧИКИ 
ЗАПЛАТЯТ  
ЗА НАГРАДЫ?
c 1-й стр.

Напомню: Международные ар-
мейские игры, организованные 
по личной инициативе министра 
обороны Сергея Шойгу, ведут на-

чало с 2015 года, когда впервые на 11 военных 
полигонах России — морских, сухопутных и 
авиационных — соревновались 57 армейских 
команд из 17 стран. С каждым годом соревно-
вания становятся все более популярными, их 
даже называют военной Олимпиадой. География 
игр постоянно расширяется. И не только по 
количеству стран-участниц, но и по месту про-
ведения. Этим летом ряд конкурсов проходил 
в Азербайджане, Белоруссии, Казахстане и 
Китае.

Китайские военные впервые стали орга-
низаторами «Авиадартса» — соревнований 
летного мастерства, проходивших на полигоне 
Тайпинчуань. По словам российских участни-
ков, китайцы готовились основательно. Раньше 
им еще ни разу не удавалось победить в этом 
конкурсе, и огромное желание взять реванш у 
себя дома было налицо. Они даже поменяли 
некоторые правила, особенно в части, касаю-
щейся физподготовки.

— Прямо скажем, — вспоминают летчики, 
— отработка новых нормативов больше на-
поминала издевательство над человеческим 
организмом. Но мы не сдавались. Каждый 
летчик после службы шел не домой, а в спорт-
зал, бассейн, на стадион… Семьи во время 
подготовки практически не видели, тем более 
месяца за полтора до соревнований нас всех 
отправили на один из дальневосточных аэро-
дромов, где условия были приближены к тем, 
что будут на китайском полигоне, чтобы мы там 
лучше могли наработать навыки воздушной 

разведки, одиночного и группового пилотажа, 
воздушного боя и нанесения ударов по назем-
ным мишеням.

Прием в Китае был радушным — обшир-
ная развлекательная программа, обильная 
национальная кухня... Но от нее наши ребята 
сразу отказались, как они говорят, «ввиду уж 
очень сильного ее влияния на здоровье и бое-
вой дух».

— В день соревнований, — рассказывают 
летчики, — как нарочно, все было против нас. 
Даже погода. В Китае произошло землетрясе-
ние и пронесся тайфун. Плюс проблемы с су-
действом: оно было довольно предвзятым. Хотя, 
конечно, китайцев понять можно: не зря ведь 
они так хотели провести соревнования именно 
у себя и по своим правилам. Надо ли объяснять, 
как в этой ситуации каждый из нас хотел не 
подвести свою страну и ее Вооруженные силы? 
И мы сделали это — взяли половину призов! 
Другая половина досталась китайцам.

Лучшими стали летчики Липецкого авиа-
центра на Су-25 и Су-35, вертолетчики Вос-
точного военного округа на Ми-8АМТШ, а также 
военные транспортники из Пскова на Ил-76. 
Серебряные награды взяли экипажи Южного 
и Западного военных округов, вертолетчики 

на Ка-52 из Восточного военного округа и 
дальники на Ту-22М3 из Иркутской области, 
«бронзу» — экипажи вертолетов Ми-35 и Ми-
8АМТШ «Терминатор», а также летчики Ростова 
и Липецка.

Церемония закрытия игр была яркой и 
помпезной: праздничное шоу, песни, танцы, 
выступление китайских пилотажных групп... 
Помимо военно-олимпийских медалей, рос-
сийским офицерам вручили ценные призы: 
внедорожники, седаны и квадроциклы — в со-
ответствии с занятыми местами.

Не удивительно, что после этого нашим 
ребятам казалось, что такой же теплый прием 
их ждет и на Родине: встреча у трапа самолета, 
оркестр, построение, слова благодарности… Но 
оказалось, в столице их никто не ждал. Ждали их 
только дома: семьи, жены да отцы-командиры. 
Ну да ладно, все равно ведь победили! Да еще 
такие призы заработали! Но не тут-то было...

Автомобили, подаренные китайцами, 
сначала транспортным самолетом перевезли 
во Владивосток, а оттуда — в подмосковный 
Чкаловский. Здесь победителям популярно объ-
яснили, что по действующему законодательству 
они как частные лица за перевезенный через 
границу товар должны заплатить. 

Конечно, ребятам было обидно. Выходит, 
интересы страны они защищали как люди го-
сударевы, подарки им вручали как предста-
вителям страны, но как только они пересекли 
границу, сразу превратились в «частных лиц», 
а завоеванные ими призы — в «товар»?

И ведь ничего не попишешь — все законно. 
Кому предъявлять претензии? Китайцам, кото-
рые то ли из восточной хитрости, то ли от обиды, 
что их победа оказалась не полной, пошлину 
платить не стали? К таможенникам, у которых 
на этот счет есть точные инструкции? Может, 
к Минобороны? Но ведь и там по закону на эти 
расходы денег не предусмотрено.

В главкомате ВКС летчикам все же попы-
тались помочь: куда-то обращались, писали, 
просили… Но в результате так ничего и не до-
бились. В разъяснительном письме начальни-
ка Домодедовской таможни (имеется в рас-
поряжении «МК») сказано, что на все машины 
только «…после уплаты таможенных платежей 
будет оформлен и выдан паспорт транспорт-
ного средства».

— Проще говоря, — поясняют летчики, — 
нам предложили заплатить за наши награды. Мы 
посчитали, что это в районе миллиона рублей 
за каждый внедорожник, за остальные машины 
— чуть меньше. Ничего себе подарочки! А если 
не заплатим, то уже после 22 декабря машины 
уходят в доход государства.

...Рассказывая мне эту историю, ребята 
как-то даже не особо жаловались. Они довольно 
иронично относятся ко всей этой наградной 
коллизии, которая тянется уже не один месяц. 
Многие из них за это время уже успели по-
воевать в Сирии, вернулись домой и теперь 
шутят:

— В Сирию мы как раз вылетали с аэро-
дрома Чкаловский. Заглянули там в таможенный 
терминал. Глядим, наши красавицы-машинки 
все еще стоят. Хотя наши они теперь или нет 
— точно не знаем. Мы таможенникам говорим: 
ребята, не отдаете нам машины целиком, так 
дайте какой-нибудь инструмент, мы хоть по 
колесу на память открутим, чтоб было чем дома 
похвастать, а то ведь не верят, что китайцы нас 
так отблагодарили.

...Кстати, примерно в то же самое время, 
когда в Китае награждали летчиков, в Подмоско-
вье тоже чествовали победителей — участников 
«Танкового биатлона». На этом празднике было 
все: музыканты, речи, военачальники, артисты… 
И заслуженно! Лучшим вручили ключи от автомо-
билей «УАЗ Патриот». Только танкистам, в отличие 
от летчиков, оплачивать призы не предлагали. 
Видимо, с российских «Патриотов» деньги брать 
непатриотично. Но ведь наши летчики — тоже 
российские патриоты. И без всяких кавычек.

Ольга БОЖЬЕВА.

Я только что вернулся с Тайваня, а до этого 
мне довелось неоднократно бывать в Японии, 
Китайской Народной Республике. Посещал я и 
Сингапур с Гонконгом. В каждом из этих мест, 
конечно, поражает национальная специфика, 
которую не найдешь в Европе: язык, культура, 
семейное поведение… Так и хочется вспомнить 
Редьярда Киплинга: 

«О, Запад есть Запад, Восток есть Восток, 
и с мест они не сойдут, 

Пока не предстанет Небо с Землей на 
Страшный Господень суд».

Но с тех пор как Киплинг, попав в Индию, 
написал эти слова, прошло чуть ли не 100 лет, 
и многое изменилось. Например, та же Индия 
является крупнейшей в мире демократией — 
страной, где регулярно проводятся выборы, 
существует мощная и не преследуемая властью 
оппозиция, которая время от времени побеж-
дает и формирует правительство. Экономика 
этого огромного государства всеми междуна-
родными организациями признана рыночной, 
и при этом она быстро развивается.

Однако вернемся в Тихоокеанский регион. 
В рейтинге стран по уровню политических и 
гражданских свобод, который регулярно со-
ставляет Freedom House, Япония занимает 16-е 
место (96 баллов из 100 возможных), опережая, 
между прочим, Германию и Великобританию, 
Тайвань — 41-е место (91 балл), опережая США, 
Южная Корея — 64-е место (82 балла). Эти 
три азиатские страны попадают в категорию 
«свободных». У Гонконга 110-е место (61 балл), 
у Сингапура — 127-е (51 балл). Это «частично 
несвободные» территории. Китайская Народ-
ная Республика — на 186-м месте с 16 баллами 
(«несвободная» страна).

А теперь сопоставим этот рейтинг с по-
душевым ВВП. Сингапур занимает, если поль-
зоваться данными МВФ, 9-е место в мире, 
Гонконг — 14-е, Япония — 20-е, Южная Корея 
— 26-е, Тайвань — 34-е. Россия, для сравнения, 
на 67-м месте, а КНР — на 70-м. 

Получается, что в Восточной Азии наи-
более успешны «частично несвободные» тер-
ритории. При этом от них ненамного отстают 
«свободные» страны. «Несвободный» Китай, 
при всех его экономических успехах, догоняет 
пока разве что нас. А до уровня того же Тайваня, 
не говоря уже о его собственном Гонконге, а 
также Южной Корее, Японии и Сингапуре, ему 
еще расти целую историческую эпоху из-за 
многократной разницы значений.

Причем дело не в чисто арифметическом 
преодолении этого разрыва. Возьмем, напри-
мер, «частично несвободный» Сингапур. После 
ухода многолетнего авторитарного правителя 
Ли Куан Ю сейчас в этой стране происходят 
медленные, но очевидные перемены в сто-
рону типовой конкурентной демократии. Тай-
вань и Южная Корея уже успешно прошли эту 
трансформацию, что сопровождалось быстрым 
осовремениванием экономики, приданием ей 
самых передовых глобальных характеристик. 
Япония, в которой нынешнюю демократию 
сконструировали Соединенные Штаты в первые 
послевоенные годы, как оказалось, приняла 
этот институт, без функционирования которого 
уже невозможно представить будущее Страны 
восходящего солнца.

Что же касается Китайской Народной 
Республики, то там быстро накапливаются 
проблемы, тормозящие экономический рост. 
В их числе — неэффективность госсектора, 
которому принадлежат основные отрасли, 
говоря по-старому, тяжелой и добывающей 
промышленности. Очевидно, что нужна их 
приватизация, но она невозможна в условиях 
монопольного положения компартии Китая. На 
этом фоне политика нынешнего руководителя 
страны Си Цзиньпина, направленная на укре-
пление личной власти и собственную несме-
няемость, содержит большие потенциальные 
угрозы дальнейшему экономическому развитию 
Китая. Поэтому перспективы хоть когда-нибудь 
догнать демократические (и стремящиеся в 
этом направлении) страны Восточной Азии 
становятся призрачными. Согласится ли с этим 
быстро растущий китайский средний класс, 
раскусивший все прелести материально за-
житочной жизни, а также Гонконг? Ответ не 
очевиден.

Хотел бы сделать промежуточный вывод. 
Итак: несмотря на всю свою специфику, наи-
более успешные в экономическом, а значит, и 
в социальном плане страны Восточные Азии, 
во-первых, обязаны этому своему последова-
тельному движению по реализации базовых 
европейских принципов — демократии и ры-
ночной экономики. Во-вторых, эти страны не 
собираются с этого пути сворачивать, связывая 
с ним свое благополучное будущее в условиях 
непростых вызовов XXI века.

Тем самым если мы говорим о Европе не в 

географическом, а в цивилизационном смысле 
этого феномена, то ее границы простираются 
от Северной Америки через крупнейшие страны 
Южной Америки и далее на восток — до Вос-
точной Азии, Австралии и Новой Зеландии.

А как же Россия? Географически мы вполне 
бы смотрелись как неотъемлемая часть евро-
пейского пространства от Атлантического до 
Тихого океана. Еще несколько лет назад это 
казалось очевидным. В 2010 году Владимир 
Путин в интервью немецкой газете «Зюддойче 
цайтунг» предложил создание единого про-
странства от Лиссабона до Владивостока, 
построенного, правда, только на неполити-
ческой интеграции, которая должна касаться 
экономики, энергетики, науки и образования, 
введения безвизового режима.

Но реальная действительность пошла в 
другую сторону. Даже с самых высоких трибун 
говорят о некоем «особом», «евразийском» 
пути, под которым подразумевается исключи-
тельная роль государства, подчиняющего своей 
воле каждого конкретного человека. Конечно, 
для публичного пользования по-прежнему ис-
пользуются слова о примате социальных во-
просов — повышения уровня жизни, улучшения 
уровня образования и здравоохранения. Но 
бюджетная политика последних лет ясно по-
казывает, что эти вопросы решаются лишь в той 
мере, в которой власти необходимо сохранить 
так называемую «стабильность», понимаемую 
как несменяемость власти. В результате уже 
четвертый год понемногу, но снижаются реаль-
ные доходы большинства россиян, нарастает 
недовольство сужающейся доступностью и па-
дающим качеством базовых социальных услуг, 
но массовых открытых волнений в среднесроч-
ной перспективе вряд ли можно ожидать.

Политическая элита, все более-менее 
интересующиеся судьбой страны люди сейчас 
замерли в ожидании: будет ли в ходе начинаю-
щейся президентской кампании Владимира 
Путина расшифровано, что имеется в виду под 
особым от Европы путем? Конечно, можно все 
свести к новому изданию президентских указов 
от 7 мая 2012 года, в которых был подробно 
(до третьего знака после запятой!) закреплен 
планируемый коэффициент рождаемости, 
розданы конкретные предложения по повы-
шению зарплат бюджетников, росту ВВП и 
производительности труда. Только вот та ин-
ституциональная среда, которую мы имеем, 
никак не обеспечит нам в ближайшие годы 
какого-либо различимого даже арифметиче-
ского прогресса. Мы бьемся за увеличение 
ВВП на совершенно для нас недостаточные 
2% в год, в то время как мировая экономика 
развивается в полтора-два быстрее, в том 
числе и за счет многих стран Европы, Америки и 
Азии, выбравших и реализующих европейский 
путь развития.

Некоторые иллюзии строились у нас в 
связи со сближением с Китайской Народной 
Республикой. Так и грезилось изменение 
основного вектора нашей внешней торговли 
с европейского на восточное направление, 
многомиллиардные китайские инвестиции в 
российскую экономику… Но быстро наступило 
отрезвление. Китай, конечно, заинтересован 
в том, чтобы мы им поставляли природные 
ресурсы, но ни о каком стратегическом пар-
тнерстве на равных, которое станет противо-
весом глобальному господству США, речи уже 
не идет. Точно так же и перспективный альянс 
БРИКС превратился в ритуальные встречи 
лидеров, которые (за исключением России 
и Китая) видят свое будущее на европейском 
цивилизационном треке.

Давно прошли времена, когда так назы-
ваемые развивающиеся страны имели потен-
циальный выбор путей развития: или «капита-
листический», или «социалистический». Сейчас 
в мире оформился другой выбор: или европей-
ский вектор, или авторитарно-тоталитарное 
загнивание с высокой вероятностью перехода 
в состояние failed state (провалившееся или 
несостоявшееся государство). Примеры вто-
рого пути у всех на виду: Венесуэла, Зимбабве, 
Йемен, Афганистан, Сомали… К счастью, таких 
стран немного, но в зоне риска находятся все 
те, кто кичится своей патологической «особо-
стью» и болезненной «исключительностью». 

Четкий и недвусмысленный выбор россий-
ских перспектив в пользу Европы с вытекающим 
из него планом действий в области внешней 
и внутренней политики станет мощнейшим 
фактором экономического, социального и 
общественного выздоровления нашей страны. 
Только так можно посрамить многочисленных 
скептиков как в России, так и в мире, считаю-
щих, что мы отстали навсегда от стремнины 
глобального развития XXI века.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ОСОБЫЙ ПУТЬ ВЕДЕТ К ПРОВАЛУ
Почему страны Восточной Азии выбирают  

европейскую систему ценностей

стр. 
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До этого он только путался  
в показаниях
Каждое появление в зале суда предпо-
лагаемого взяткодателя — немецкого 
бизнесмена Юрия Зудхаймера — просто 
праздник. Дело не в том, что он теа-
трально выступает, а в том, что регуляр-
но отменяет свои приезды, и допрос его 
завершить так и не получается.  

В ходе прошлого появления Зудхаймера в 
суде по предложению прокурора стороны про-
слушали записи телефонных переговоров его 
и Никиты Белых. На первой записи они догово-
рились о встрече в Братиславе. Потом Белых 
предложил «встретиться-пересечься» в Риге или 
Париже. Затем собеседники договорились встре-
титься в аэропорту Риги. Зудхаймер на записи 
говорил, что документы, которые он обещал, го-
товы, но приехать в Россию он не может, поэтому 
предлагает передать их со своим племянником 
Эриком. Экс-губернатор в суде объяснил, что 
речь шла не о взятке, а правда о документах по 
предприятиям Зудхаймера.

Также на записи Зудхаймер поздравил биз-
несмена с днем рождения и сообщил о грядущем 
визите в Москву. Напомню, в Москве при попытке 
дачи взятки, оформленной в виде подарка на 
день рождения, Белых и задержали.

«Это двуличие и лицемерие Зудхаймера, 
который желает всего хорошего при том, что уже 
неделю как написал заявление на меня», — не 
выдержал Белых в суде.

Прибыв в суд вновь, бизнесмен сказал, что 
телефонные разговоры он записывал на свой 
Samsung, а встречу своего племянника Эрика 
с помощницей Белых Татьяной Катанкиной, на 
которой тот передал 50 тысяч евро, записыва-
ли на видео сотрудники частного детективного 
агентства, которому он заплатил тысячу евро. 
Рассказ прервал адвокат Белых, который не пре-
минул напомнить, что производить такие съемки 
и записи вообще-то незаконно. И они не могут 

засчитываться как доказательства в суде. 
Почему тогда судья потратила столько вре-

мени на их прослушивание? Почему она пре-
вращает суд в шоу? Это некоторые из много-
численных к ней вопросов.

В ходе допроса Зудхаймер, как и в прошлый 
раз, встал в позу жертвы. Он сказал, что был не 
в курсе проблем предприятий. Только после их 
приобретения он провел аудит, и стало понятно, 
что Ларицкий (прошлый владелец) оставил ему 
убыточные развалины c кучей долгов. Доблест-
ный немец, по его словам, стал пытаться вывести 
предприятия из такого плачевного состояния и 
реализовать инвестпроекты. Тогда коварный Бе-
лых стал настойчиво требовать возврата заемных 
средств, похищенных Ларицким, что поставило 
Зудхаймера еще в более сложное положение. 
Тут есть небольшое, на мой взгляд, противо-
речие. После этого он добровольно несколько 
раз давал Белых взятки в размере десятков, а то 
и сотен тысяч евро. Удивительный альтруизм в 
желании восстановить из пепла два разваленных 
лесоперерабатывающих завода.

Белых на суде заявил Зудхаймеру, что на 
записях речь шла не о взятке, а совершенно о 
другом — о помощи избирательной кампании 
губернатора. Отмечу, этой версии он придер-
живается с начала процесса.

«Давайте, Никита Юрьевич, прекратим пиа-
риться! Какая, ***, избирательная кампания!» — 
не выдержал и закричал Зудхаймер.

Адвокат Белых задал Зудхаймеру ряд во-
просов о разночтениях в его показаниях. 

Например, сначала он говорил, что 200 
тысяч евро наличными для взятки привез из 
Германии, а потом — что ему их прислали из 
Казахстана. Со слов Зудхаймера, на родине 
он деньги не раздобыл, и пришлось продавать 
в Казахстане квартиру дочери. Но поскольку 
«этот ад длится уже полтора года», детали он 
иногда забывает. . 

Допрос Зудхаймера продолжится на сле-
дующем заседании, на которое он явится.

Анастасия РОДИОНОВА.

«МК» поговорил с семьей, 
которой президент подарил 
лабрадора
Есть у президента традиция. Накануне 
Нового года Путин раздает подарки 
россиянам. Большинство презентов 
остаются незамеченными, единицы 
получают широкую огласку. 

История банальная — некоторое время назад 
восьмиклассница Алина с маминого телефона 
зашла на сайт президента и отправила письмо 
Владимиру Путину, в котором попросила его ис-
полнить детскую мечту мамы — иметь собаку.

На днях стало известно, что глава госу-
дарства подарил семье из Брянской области 
щенка лабрадора. Мы связались с семьей, 
которая стала счастливой обладательницей 
президентского пса.

— Минувшим летом дочка написала пись-
мо Путину, но нам не сказала об этом, — рас-
сказывает мама девочки Оксана. — Послание 
она отправила с моего телефона. Когда мне 
на электронную почту пришел ответ, Алина во 
всем и призналась. 

— Ответ быстро пришел?
— Достаточно быстро. 
— Вы правда всегда мечтали о 

собаке?
— Да, это была моя мечта с детства. 
— Именно лабрадора хотели?
— Да, мне нравится именно эта порода со-

бак. Правда, хотелось щенка черно-шоколадного 
цвета, но мне сказали в нашей администрации, 

что такого щенка не нашли. Вернее, были та-
кие, но за ними пришлось бы далеко ехать. 
Предложили белого с золотистыми ушками 
и хвостиком. Мы не против, такой окрас тоже 
пришелся мне по душе. 

— Кличка у собаки уже есть? 
— Это девочка, назвали Марго. 
— Сами придумали кличку или в родос-

ловной было написано?
— Родословную мы не получили. Так что 

сами назвали щенка. 
— Лабрадор довольно большая собака, 

а живете вы в съемной квартире, тесно вам 
не будет?

— Да, мы живем в съемной квартире, но 
что делать? Будем ждать, когда получим свое 
жилье. Уже давно стоим на очереди. Надеемся, 
что когда-то эта очередь дойдет до нас. У нас, 
кстати, еще дома кот есть.

— И как кот отреагировал на нового 
питомца? 

— Боится щенка. Пока они в контрах. Кота 
переселили в отдельную комнату, пока он не 
привык к новому жильцу. 

— Сколько месяцев собаке?
— Один.
— Вас заранее оповестили: мол, готовь-

тесь принимать подарок от Путина?
— В субботу утром мне позвонила директор 

школы, где учится дочка. Начала беседу со слов: 
«У меня к вам деликатный разговор по поводу 
вашей девочки». Я, конечно, сначала перепуга-
лась. Мысли всякие плохие в голову полезли. 
Дальше услышала: «Администрация нашла 
вашу девочку через нашу школу, со мной свя-
зались, вы, наверное, догадываетесь зачем?» 

Я, конечно, догадалась, но не могла поверить. 
Пребывала в шоке. Эмоции меня переполняли. 
Затем директор оповестила, что собачку мне 
привезет лично глава нашего города Клинцы. 

— Лично глава города доставил вам 
щенка?

— Да, пришли глава города и глава клин-
цовской городской администрации. Торже-
ственно вручили подарок.

— Они рассказали, как им доставляли 
щенка, откуда его привезли? 

— Ничего не говорили. К сожалению, ника-
ких документов на собаку нам не дали, паспорта 
тоже не было. Я поинтересовалась, почему нет 
документов, какие-то прививки ему делали, кто 
его родители? Глава города пожал плечами, 
сказал, есть только собака, об остальном они 
не подумали. Правда, оставили мне телефон 
женщины, у которой, как я поняла, они брали 
собаку. Надеюсь, эти вопросы мы скоро ула-
дим. В целом я, конечно, счастлива. Огромное 
спасибо.

— Вы ветеринару показывали щенка?
— Да. Первую прививку будем делать через 

месяц. Так что до этого времени даже гулять 
не можем.

— Звонка из Администрации Прези-
дента не было?

— Не было. 
— У местных чиновников вы не спраши-

вали, как им сообщили о подарке? 
— Это была недолгая встреча. Наш глава 

спешил по своим делам. Буквально пять минут 
поговорили, подарок вручили, сфотографи-
ровались и ушли. Я и спросить толком ничего 
не успела.

— А как же чай, кофе, журналисты с 
камерами? 

— Мы ведь прождали их сутки. Сначала 
нам сообщили, что чиновники придут в субботу 
днем. Все дела отложили, я накрыла стол, жда-
ли их целый день, из квартиры не выходили. А 
они пришли только на следующий день. Мы в 
какой-то момент подумали, что это шутка с со-
бакой была. Розыгрыш. Конфеты, чай, конечно, 
были. Но, повторяю, все прошло очень быстро. 
В спешке. 

— Зато теперь вы прославились на всю 
Брянскую область?

— Это точно. Сегодня приезжали журна-
листы из Брянска. А это ведь неблизкий путь 
— 168 км. Завтра нас будут снимать местные 
операторы. Но в целом мы, конечно, рады. Даже 
не думала, что так просто могут сбываться 
мечты. 

Ирина БОБРОВА.
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«Одним из приоритетов в работе пра-
вительства, государства в ближайшие годы 
должна стать работа над развитием инфра-
структуры. Это, прежде всего, дорожные сети, 
аэропорты, порты, связь и так далее», — сказал 
глава государства.

За прошедшие несколько лет многое в 
этом направлении было сделано, как государ-
ством, так и на уровне бизнеса. По сведениям 
Росстата, в России на конец 2016 года общая 
протяженность автодорог составляла всего по-
рядка 7,1 млн км, а ж/д — 430 тыс. км, поэтому 
поставленная президентом задача для нашей 
большой страны очень актуальна. На этом фоне 
данные о том, что почти каждый десятый мост в 
стране — главное связующее звено в современ-
ной транспортной сети — деревянный, звучат 
не очень перспективно с учетом особенностей 
российского климата. 

Большинство же возведенных в России 
мостов стальные. Так сложилось исторически, 
хотя в сложных погодных условиях нашей страны 
такие конструкции чаще требуют профилактики 
и ремонта. Притом что во всем мире, включая 
Германию, Францию, Великобританию, США, 
Китай, в мостостроении успешно уже более 50 
лет используется алюминий.

«Алюминиевые мосты обладают целым 
набором преимуществ: высокие антикорро-
зийные свойства, низкие эксплуатационные 
издержки, минимальные сроки установки, дли-
тельный срок службы, — рассказал директор 
РУСАЛа по сбыту в РФ и СНГ Роман Андрюшин. 
— Более того, алюминий, в отличие от стали, 
при температуре минус 35–40oС увеличивает 
свою прочность, что является конкурентным 
преимуществом при строительстве в районах 
с суровым климатом». 

До недавнего времени широкому приме-
нению алюминиевых сплавов в российском мо-
стостроении мешала действующая нормативная 
база, т.к. среди материалов для изготовления 
строительных изделий и конструкций приори-
тет отдается стали, железобетону и дереву, 

а алюминий в технических правилах просто 
отсутствует. 

«Сегодняшняя нормативная база отражает 
то положение в алюминиевой отрасли, которое 
существовало в начале 80-х годов. Современные 
высокопрочные и коррозионностойкие сплавы, 
современные требования к качеству профилей 
в ней не отражены», — отмечает Ольга Хохлова, 
генеральный директор ЗАО «МЕТАКОН ЦЕНТР», 
крупнейшей в России проектной организации, 
занимающейся, в том числе, и проектированием 
мостовых конструкций.

Однако скоро ситуация изменится. Не-
давно Московский государственный строитель-
ный университет (МГСУ) занялся испытанием 
алюминиевого моста в натуральную величину. 
Эксперименты проводятся для разработки сво-
да правил «Мосты из алюминиевых сплавов. 
Пролетные строения», который станет нацио-
нальным стандартом в сфере проектирования, 
строительства, монтажа и эксплуатации мостов 

из крылатого металла. Проверке в МГСУ под-
вергается мост длиной 10 м, шириной 3 м и 
грузоподъемностью 20 т.

Можно ожидать, что с формированием но-
вых стандартов строительство алюминиевых 
мостов пойдет ускоренными темпами. «Замена 
пешеходными мостами существующих паромных 
переправ или выполненных безо всякого проекта 
зыбких мостиков через реки в самых различных 
регионах России — еще одна перспективная 
задача», — считает Хохлова. По мнению экспер-
та, российская промышленность обеспечена и 
необходимыми кадрами, и мощностями, чтобы 
строить алюминиевые мосты в больших количе-
ствах: «Будет спрос на подобные конструкции — 
появятся и прессовщики и изготовители».

Говоря о достижениях и перспективах, 
стоит отметить, что 2017 год был знаковым для 
отечественного алюминиевого мостострое-
ния, потому что наряду с активной работой над 
нормативной базой в нашей стране, наконец, 

появились и первые в современной истории 
пешеходные сооружения из алюминия. По-
везло жителям деревни Афонино Кстовского 
района Нижегородской области, где летом при 
поддержке правительства региона были смон-
тированы два алюминиевых моста. Пролетные 
строения были изготовлены за полтора месяца, 
а их монтаж занял всего два часа — скорость 
производства, транспортировки и установки 
является еще одним конкурентным преимуще-
ством таких конструкций. Уже в августе тоже два 
алюминиевых моста были установлены в Москве 
в природном парке «Яуза». В следующем году 
алюминиевые мосты появятся в Красноярске в 
рамках подготовки к Универсиаде-2019. Прора-
батываются планы их строительства и в других 
регионах России — от Камчатки до Северного 
Кавказа. Поэтому через несколько лет можно 
ожидать, что алюминиевые мосты перестанут 
быть диковинкой в нашей стране.

Николай СТОЛЯРОВ.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
Инфраструктура и ее качество — это те 
показатели, по которым оценивается 
уровень развития страны, промыш-
ленный потенциал и степень комфорт-
ности для жителей. В ходе ежегодной 
пресс-конференции в четверг прези-
дент России Владимир Путин заявил, 
что приоритетом для властей на 
ближайшие годы станет комплексное 
развитие транспортной системы, в 
частности, в российских регионах.

МОСТ В БУДУЩЕЕ Формируется новый 
стандарт проектирования 
и строительства 
мостовых конструкций

Евгений ГОНТМАХЕР,  
член экспертной группы «Европейский диалог»

ПОДАРОК ПУТИНА  
НЕ ПОНРАВИЛСЯ КОТУ

Оксана с лабрадором от президента.

СВИДЕТЕЛЬ ПРОТИВ БЕЛЫХ НАЧАЛ МАТЕРИТЬСЯ



   Николай ВАРДУЛЬ

Одно из самых неожиданных мест 
в предвыборной телевизионной 
пресс-конференции Владимира 
Путина — это предложение прове-
сти налоговую амнистию. Для фи-
зических лиц, то есть граждан РФ 
и, соответственно, избирателей. 

Президент, действующий и, скорее всего, 
будущий, сам тут же оценил масштабы амнистии: 
«Эти задолженности касаются, дай Бог памяти, 
где-то 42 миллионов человек. И общий объем 
этой задолженности — 41 миллиард. Может, кто-
то будет ругаться на меня из моих либеральных 
оппонентов. Но я думаю, что нужно освободить 
людей от этих выплат. И сделать это нужно мак-
симально дебюрократическим способом, без 
обращения человека в налоговые инспекции». 
Под амнистию должны попасть и налоговые 
должники — индивидуальные предприниматели: 

«Нужно то же самое сделать для индивидуаль-
ных предпринимателей. Это тоже примерно 15 
миллиардов рублей. И касается это около трех 
миллионов человек — 2,9 миллиона человек. 
Человек начал работу, начал бизнес. Что-то не 
получилось. А налоги на него всё начисляли и 
начисляли. Надо освободить этих людей от вы-
плат подобного рода». Предлагаемая амнистия, 
таким образом, может затронуть почти 45 млн 
человек, списать предлагается долги на сумму 
в 56 млрд рублей. Поправки в Налоговый кодекс 
о списании долгов индивидуальных предпри-
нимателей по социальным взносам уже под-
готовил Минфин.

О чем говорят эти цифры? Государству 
(не кредиторам — банкам, микрофинансовым 
организациям и т.п.) задолжал каждый третий 
житель России, включая только что родившихся 
младенцев. Это много. Хотя в среднем, включая 
на этот раз индивидуальных предпринимателей, 
задолжал меньше 1300 рублей, это со всеми 
упоминавшимися Путиным «начислениями». 

Налоговая дисциплина, таким образом, далеко 
не главная российская добродетель, но величина 
среднего «заступа» невелика.

В чем тогда смысл амнистии? Политика — 
это всегда выбор, в данном случае налицо выбор 
в пользу, с одной стороны, здравого смысла. 
Просроченные долги перед бюджетом на теку-
щий момент точно потеряны, а их возможное 
будущее взыскание может потребовать сопо-
ставимых с ними затрат. 

С другой стороны, налицо признаки по-
пулизма. Именно об этой стороне говорит Пу-
тин, когда упоминает «ругань» «либеральных 

оппонентов». Популизм в том, что президент «за 
народ», а либеральные оппоненты — против. И в 
необязательности исполнения законов. Правовая 
культура и без того в России дисциплина факуль-
тативная, а тут сам глава государства предлагает 
закрыть глаза на налоговые прегрешения. Всё в 
соответствии с давней исторической традицией, 
сформулированной Салтыковым-Щедриным: 
«Строгость российских законов смягчается 
необязательностью их исполнения». 

Самый же главный вопрос: зачем понадо-
билась такая амнистия? Напрашивающийся от-
вет — все дело в надвигающихся президентских 
выборах — нуждается в уточнении. Учитывая 
рейтинги Владимира Путина, в его победе прак-
тически сомнений нет. И не было до обещанной 
амнистии должников бюджета.

Важно обратить внимание вот на что. Чтобы 
полностью не демотивировать уплату налогов, 
такая амнистия должна остаться единичной. А 
что в предстоящих выборах единично, если, ко-
нечно, исходить из того, что тандем преемниче-
ства свое уже отъездил и что в ближайшие шесть 
лет Конституция снова услужливо не обновится? 
Президентские выборы 2018 года — последние 
для Владимира Путина. Так что это первый из 
его прощальных подарков.

   Николай ВАРДУЛЬ

13 декабря ФРС США повысила 
базовую процентную ставку до 
1,25–1,5% с 1–1,25% годовых. 15 
декабря Банк России снизил свою 
ключевую ставку с 8,25 до 7,75%. 
Что эти решения означают для 
каждого из нас?

Есть старый фильм «Лимонадный Джо», ему 
уже больше 50 лет, это чехословацкая пародия 
на вестерны. Там герой погибает и шепчет, пыта-
ясь дотянуться до раны в спине: «Штопором...» 
Рубль, конечно, не «лимонадный Джо», он еще 
ого-го. Но некую параллель с фильмом все же 
провести можно. 

Чем рубль держится? По гамбургскому сче-
ту нефтяными котировками, которые напрямую 
связаны с состоянием платежного баланса, и 
доходностью ОФЗ. Нефть пока рубль не под-
водит, а вот привлекательность российских 
гособлигаций для нерезидентов, которые вкла-
дывают в них предварительно отконвертирован-
ные в рубли доллары, зависит от курса рубля и 
от «цены» кредитов в долларах. На курс рубля 
влияет динамика ставки ЦБ: чем она ниже, тем, 
при прочих равных условиях, рубль дешевле, а 
значит, вложения нерезидентов в ОФЗ риско-
ваннее, так как инвестор заинтересован в том, 
чтобы в конечном счете выиграть в долларах. На 
цену долларовых кредитов влияет ставка ФРС: 
чем она выше, тем кредиты дороже.

Одновременный подъем ставки ФРС и 
спуск ставки ЦБ — это ножницы, которые режут 

рубль. Пока ножницы режут щадяще. Россий-
ские проценты по гособлигациям перевеши-
вают рост курсовых рисков, но важен тренд. 
К тому же впереди маячит и вовсе запрет на 
американские инвестиции в российские го-
соблигации, чтобы не поддерживать таким 
образом госрасходы, которые, как считают в 
Вашингтоне, могут привести к росту агрес-
сивности российской политики. Если новые 
санкции будут приняты, а ожидается, что это 
произойдет уже через месяц, то бюджет и рубль 
потеряют важную поддержку. 

Прошедшее заседание Федрезерва было 
последним под председательством Джанет 
Йеллен. Дональд Трамп выбрал ей сменщика 
— Джерома Пауэлла, Йеллен уходит в отставку 
в начале февраля. У нее есть повод сделать это 
с гордо поднятой головой. ФРС США повысила 
прогноз по росту экономики США в 2017 году 
до 2,5% с ожидавшихся в сентябре 2,4%, про-
гноз по безработице понижен до 4,1% с 4,3%, 
ожидавшихся ранее. Рост цен приближается к 
американской цели в 2%, прогноз на текущий год 
повышен до 1,7% с прежних 1,6%. Любопытно, 

что на своей последней пресс-конференции 
Йеллен уделила много внимания налоговой ре-
форме, от которой президент Трамп ждет начала 
нового американского «экономического чуда». 
Йеллен согласна с тем, что реформа, главное в 
которой — снижение налогов на корпорации, мо-
жет стать фактором ускорения роста экономики. 
А значит, денежный кран как канал стимулирова-
ния роста могут начать прикручивать сильнее. 
Пока объявлено о трех возможных повышениях 
ставки в 2018 году. ФРС трубит подъем ставки, 
для рубля это сигнал тревоги.

Решение совета директоров Банка России 
на этом фоне неожиданно смелое. Рынок ждал 
минимального снижения ставки до 8%. Более 
того, высказывались прогнозы, что ставка во-
обще устоит на прежнем уровне в 8,25%. Они 
обосновывались именно упреждающей под-
готовкой к новой волне американских санкций. 
Так рассуждал, например, главный директор по 
инвестициям в Великобритании и странах Ев-
ропы, Ближнего Востока и Африки Credit Suisse 
Майкл О’Салливан. 

Но Банк России поступил иначе. Он счел, 
что наступил момент для «перехода от умеренно 
жесткой к нейтральной кредитно-денежной 
политике». В основе такого решения снижение 
текущего уровня инфляции до 2,5% годовых и 
более низкие инфляционные ожидания. При 
этом ЦБ отдает себе отчет, что оба показателя 
достаточно неустойчивы. Политика ФРС в ито-
говом заявлении Банка России традиционно не 
упомянута. Зато говорится о продлении согла-
шения об ограничении добычи нефти, которое 
«снижает проинфляционные риски на горизонте 
до года». Здесь, правда, стоит подчеркнуть: 
именно Россия является сторонником скорей-
шего окончания действия этого соглашения, 
и уже появилась информация о том, что со-
глашение после обсуждения механизма его 
прекращения, намеченного на июнь, может не 
дожить до конца 2018 года. 

Итог: рубль получил от обоих регуляторов 
весьма чувствительные удары. А дальше ему 
будет еще труднее.

   Владимир ГУРВИЧ

Кризис значительно изменил струк-
туру расходов граждан. Это важно 
знать тем, кто уже имеет свое дело, 
и тем, кто планирует это сделать 
в следующем году. Какие сферы 
малого бизнеса получили отличный 
шанс для развития, а какие, наобо-
рот, потеряли былую привлекатель-
ность, решил узнать «ЭВ».

Потребительские расходы в России пред-
ставляют собой весьма пеструю картину. Люди 
приспосабливаются к экономическим реалиям, 
но ведут себя по-разному. Это зависит как от со-
циального статуса, так и от региона. Например, в 
целом по стране в 2017 году люди стали немного 
больше тратить на покупку продуктов питания, 
чем в 2016 году. А вот в Москве, напротив, эти 
затраты слегка сократились. Правда, суммы на 
эти цели в стольном граде существенно выше: 
если в целом по России эта величина чуть пре-
вышает 5 тыс. руб., то в Москве совсем немного 
не дотягивает до 8 тыс. руб. в месяц. 

А вот что сильно рухнуло, так это питание 
вне дома. Причем в Москве намного больше, 
чем в целом по стране. В России на эти цели в 
прошлом году ежемесячно в среднем тратили 
чуть больше 500 руб., в этом году и того меньше. 
А вот в столице произошел настоящий обвал: 
примерно с 2 тыс. рублей расходы на общепит 
сократились до 1 тыс. Падение составило 48%. 
Люди ради экономии стали чаще питаться дома. 

В итоге в Первопрестольной начали закрываться 
модные когда-то кафе и рестораны. 

Зато быстрыми темпами растут расходы, 
связанные с транспортом. Речь идет как о по-
купке транспортных средств, так и о затратах на 
проезд. С 2013 года в Москве этот показатель 
увеличился на 93%. Причем эта тенденция про-
должается и в текущем году, как по России в 
целом, так и по Москве, где рост просто взрыв-
ной. В Москве эти суммы выросли с нескольких 
сот рублей до почти 4 тыс. рублей. 

О чем это говорит? В городе востребованы 
услуги автосервиса. Хотя вроде бы подобных 
станций немало, но возросшие расходы на транс-
порт говорят о том, что спрос на них и дальше 
будет расти. 

В отличие от расходов на транспорт, рас-
ходы на товары для дома (мебель, предметы 
интерьера) сократились. В Москве, например, 
сразу на 40%. Тем бизнесменам, которые на-
меревались организовать соответствующие 
производства или заняться ритейлом в этом 
сегменте, стоит трижды подумать, чем начать 
свое дело. Можно и не найти в достаточном 
количестве покупателей. 

Изменение динамики расходов по разным 
позициям весьма наглядно говорит о приорите-
тах населения в условиях ограниченных финансо-
вых ресурсов. В этом плане показательно то, что 
возросли расходы на образование. Любопытно, 
что это одна из немногих позиций, где и сами 
затраты, и рост как по России, так и в Москве 
находятся примерно на одном уровне. Люди 
стали больше расходовать денег на дошкольные 
учреждения, на изучение иностранных языков. 

Немного иная ситуация в медицинской сфе-
ре. Средние расходы по стране практически не 
изменились, а вот в Москве они пусть не ради-
кально, но все же подросли. Отчасти это связано 
с развитием в столице частных медицинских 
учреждений. Для бизнеса же это означает, что 
вложения в эти сектора сохраняют перспектив-
ность. Хотя сами суммы не поражают большой 
величиной. 

На этом фоне в Москве стабильно растут 
складские помещения, за последние три года 
они ежегодно прирастали на 1 млн кв. м. Объем 
рынка складкой недвижимости в городе пре-
вышает 20 млн кв. м. В 2016 году эта величина 
составляла 19 млн кв. м. Примерно 10% от них 
являются на сегодня вакантными. Отсюда воз-
никает вопрос: есть ли смысл делать инвестиции 
в создание новых складских помещений? Но 
надо иметь в виду, что многие склады, особенно 
в границах Москвы, представляют из себя про-
стые ангары. 
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

— Российские акции выросли на прошлой 
неделе, возможно говорить о начале традицион-
ного предновогоднего ралли. Рынок отыгрывал 
нефтяную сделку ОПЕК+ и корпоративные собы-
тия, в частности, презентации долгосрочных стра-
тегий Сбербанка и «Новатэка». Сбербанк ставит 
на рост розничного кредитования в ближайшие 
годы, ипотеки и кредитных карт, используя как 
конкурентное преимущество более дешевое по 
сравнению с другими банками фондирование. Из 

презентации Сбербанка вытекает, что розничные 
кредиты будут расти на 11,5% в год до 2020 года. 
Также инвесторов радуют изменения в дивиденд-
ной политике. Сбербанк будет стремиться в те-
чение трех лет последовательно повышать долю 
дивидендных выплат в чистой прибыли группы в 
соответствии с МСФО с текущего уровня до 50%. 
Но проблемой для рынка остается корпоративный 
конфликт «Роснефти» и АФК «Система», пугаю-
щий многих иностранных инвесторов. На этом 
фоне произошло достаточно сильное падение 
акций «Детского мира», осуществившего IPO в 
текущем году. При этом рост пришелся на акции 
«Норильского никеля» и «Русала» на фоне роста 
цен на базовые металлы на неделе.

Сергей СУВЕРОВ, начальник 
аналитического департамента 
УК «БК Сбережения»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

— Главным событием сравнительно тихой 
для валютных рынков недели стало заседание 
управляющих ФРС. Спекулянты убедили себя, 
что комментарии руководителей американского 
Центробанка по итогам заседания сулят вечное 
сказочное счастье. И поэтому бросились «шор-
тить» доллар против более рисковых валют. В 
результате курс американской денежной еди-
ницы к корзине мировых валют в среду про-
сел на полпроцента. Из этого, собственно, и 
состояло почти все его изменение по итогам 
недели. На самом деле управляющие ФРС лишь 
на 0,2 процентного пункта повысили свой общий 
прогноз реального роста ВВП в 2018 и 2019 гг. И 
на столько же подняли долгосрочный прогноз 
ключевой ставки. Т.е. риск ужесточения денеж-
ной политики даже слегка увеличился, хотя и в 
отдаленной перспективе. Однако в уходящем 
году игроки привыкли игнорировать любые ри-
ски, фокусируясь на собственных фантазиях о 

светлом будущем. 
Неожиданное снижение ключевой ставки 

Банка России на 50 базисных пунктов вместо 
прогнозированных почти всеми игроками двад-
цати пяти оказало на рубль очень умеренное 
давление. Поскольку одновременно Центробанк 
изменил формулировку прогноза будущей дина-
мики ставок, предположив их снижение не «на 
ближайших заседаниях», а «в 1-м полугодии 2018 
г.». Тем самым намекнув на возможность паузы 
в дальнейшем смягчении политики. Кроме того, 
стратегические ориентиры ключевой ставки не 
были пересмотрены, т.е., вероятно, по-прежнему 
составляют 6,0–6,5% годовых.

Во второй половине декабря курс доллара к 
рублю обычно испытывает давление из-за скачка 
бюджетных расходов. За текущий предновогод-
ний месяц они могут превысить 3 трлн руб. — 
почти на два триллиона больше среднемесячного 
уровня с начала года. С другой стороны, накануне 
католического Рождества часто достигает апо-
гея спекулятивный разогрев рисковых активов 
на мировых рынках. Обычно он сопровождает-
ся усиленными «шортами» по консервативным 
долларовым инструментам. Рекордного раз-
маха в этом году достигает и спекулятивное 
бешенство вокруг нефтяных фьючерсов: объем 
«длинных» позиций хедж-фондов в этих произво-
дных находится на историческом максимуме. Эти 
факторы могут более или менее уравновесить 
друг друга, и курс рубля к доллару останется 
сравнительно стабильным. Против евро рубль 
может даже слегка подрасти, т.к. из-за укрепле-
ния европейской валюты относительно доллара 
с начала года доля долларов в международных 
резервах крупнейших центробанков упала ниже 
сбалансированного уровня. Соответственно, 
ребалансировка резервов под закрытие года 
поддержит курс доллара к евро.

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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Александр ГОЛОВЦОВ, 
руководитель управления 
аналитических исследований 
УК «Уралсиб»: 

ШПАРГАЛКА  
ДЛЯ МАЛОГО БИЗНЕСА

ПОСЛЕДНИЙ ПРЕДВЫБОРНЫЙ ПОДАРОК ПУТИНА

ПРАЗДНИК В ШОКОЛАДЕ

   Елена ПЫЛАЕВА

Росстат обнародовал список 
наиболее употребимых рос-
сиянами новогодних подарков 
и подсчитал их стоимость. 
Один из самых популярных 
презентов и для детей, и для 
взрослых — шоколад, который 
к тому же является одним из 
самых доступных товаров. За 
минувший год он подорожал 
лишь на 1,12%. Для сравнения: 
в кризисном 2015 году цена 
сладкого продукта подскочила 
на 40%.
Как сообщила исполнительный дирек-

тор Центра исследований кондитерского 
рынка (ЦИКР) Елизавета Никитина, россияне 
любят дарить своим близким шоколад и 
конфеты в соответствии с их пристрастия-
ми. Ценовой диапазон достаточно широк: 
80–600 рублей. Это может быть плитка 
темного шоколада известной российской 
фабрики, любимые с детства конфеты или 
изысканная экзотика из Бельгии и Швей-
царии. Главное, чтобы они были свежими, 
говорит эксперт.

Еще один тренд уходящего года — 
существенный рост импорта сладкого, в 
первую очередь шоколада. Так, за девять 
месяцев 2017 года его ввоз возрос на 44% 
по отношению к тому же периоду 2016-го и 
составил сумму более $240 млн. По итогам 
года эксперты прогнозируют и вовсе почти 
50-процентный рост импорта.

До 2015 года крупнейшим поставщиком 
сладостей в Россию была Украина. Но после 

введения ограничений на поставки из этой 
страны лидерство перешло к Евросоюзу 
(главным образом Германии) и Швейцарии 
(60% импорта сладостей). На Беларусь и 
Казахстан приходится около 30%.

Основными покупателями импортной 
продукции традиционно выступают наи-
более платежеспособные регионы Рос-
сии: Москва с областью, Санкт-Петербург, 
часть Урала и Сибири. Именно они и фор-
мируют более половины всех закупок из-за 
границы.

Возникает вопрос: а не потеснит ли 
растущий импорт шоколадной «кондитерки» 
отечественного производителя? Елизавета 
Никитина отвечает: «В сегменте шоколадных 
кондитерских изделий на импорт сейчас 
приходится 11–12%. Причем более половины 
поставок — это продукция премиальных це-
новых сегментов. Внутри России у нее мало 
конкурентов, так как у нас производится в 
основном шоколад массовых сегментов. 
Так что больших пересечений по ассорти-
менту нет».

Заметим, что спрос на шоколадные 
изделия оживился не только у зажиточной 
прослойки нашего общества, но и у россиян 
с более скромным достатком. А происходят 
столь позитивные «подвижки» где-то с сере-
дины лета. Только вот не из-за резкого роста 
всеобщего благосостояния, к сожалению. 
Причина происходящего — минимальные 
за последние десять лет цены на какао-
бобы и какао-сырье. Плюс относительно 
стабильное поведение рубля.

Этого не могли не заметить и отече-
ственные производители, поэтому готовить-
ся к Новому году они начали еще в августе-
сентябре. Так, объемы импорта сырья для 
производства шоколада и шоколадной «кон-
дитерки» за период с января по сентябрь 
текущего года в среднем выросли почти на 
17% по сравнению с аналогичным периодом 
2016-го. Только ввоз какао-пасты (одной из 
составляющей шоколада) возрос за тот же 
промежуток времени почти на 30%.

Если и дальше все пойдет по столь 
благополучному сценарию, то в декабре 
этого года среднедушевое потребление 
шоколада по России возрастет до 5 кг в 
год (против 4,4 в декабре 2016-го). Но все 
равно за Германией и Швейцарией нам бу-
дет трудно угнаться. У них этот показатель 
порядка 12–14 кг. 

Так или иначе, у всех нас пока есть воз-
можность наесться любимого шоколада, да 
и близких побаловать на новогодние празд-
ники. Ведь неизвестно еще, что грядущий 
год нам готовит. И по бобам, и по рублю. 

В каких секторах 
экономики можно 
заработать деньги  
в 2018 году? 

Объявлена налоговая амнистия гражданам  
и индивидуальным предпринимателям

Презенты для сладкоежек — самый популярный 
подарок под елочку

ФРС и Банк России объединились против рубля
ВАЛЮТНЫЕ НОЖНИЦЫ 

В Москве растут  
продажи жилья 
Количество ипотечных сделок в Москве за 

год выросло в два раза, сообщается на сайте 
Росреестра: «В ноябре в столице зарегистриро-
вано 6012 сделок на приобретение ипотечного 
жилья, что на 17% больше, чем в октябре (5123 
сделки), и почти в два раза больше, чем в ноябре 
2016 г.». В ноябре столичный Росреестр зареги-
стрировал 5597 договоров участия в долевом 
строительстве (ДДУ). Это на 30% больше, чем 
за аналогичный период 2016 г. (3844 ДДУ). Что 
касается вторичных квартир, то в ноябре их было 
продано 12 041 — столько сделок по договорам 
купли-продажи зарегистрировал Росреестр. Это 
на 16,5% больше, чем в ноябре 2016 г. (10 043 
сделки). Всего по итогам 11 месяцев Росреестр 
зарегистрировал 107 982 сделки по договорам 
купли-продажи в Москве.

Перед праздниками 
подорожал бензин 
Цены на автобензин в РФ за неделю вы-

росли на 0,5%, на дизельное топливо — на 0,8%, 
сообщил Росстат. Средняя стоимость марки 
Аи-76 (Аи-80) выросла на 22 коп. и составила 
35,22 руб. за 1 л. Цены на Аи-92 (Аи-93 и т.п.) 
выросли на 18 коп., составив 37,77 руб. за 1 
л, на Аи-95 увеличились на 19 коп., до 40,85 
руб. за 1 л. Цена дизтоплива увеличилась на 
31 копейку и составила 40,03 руб. за 1 л. Более 
всего автотопливо подорожало в Чите — на 
1,4%, Твери и Кемерове — на 0,9%. В Москве 
за прошедшую неделю цены на бензин выросли 
на 0,5%, в Санкт-Петербурге — на 0,6%. На на-
блюдаемых АЗС в Москве бензин марки Аи-92 
(Аи-93 и т.п.) можно было приобрести по цене 
от 36,7 до 39,45 руб. за 1 л, марки Аи-95 и выше 
— от 39,9 до 43,55 руб.

   Николай МАКЕЕВ

Государство намерено в 
ближайшие три года планомерно 
увеличивать пособия по старости 
для неработающих пенсионеров. 
Если в этом году средний размер 
выплат составлял 13,8 тыс. руб., 
то в 2020 году пенсионеры будут 
получать почти 15,5 тыс. ПФР 
заявляет о прорыве, эксперты 
считают иначе: ежегодная 
прибавка в 500–600 рублей 
вряд ли существенно повысит 
благосостояние пенсионеров.
Российские пенсионеры могут спасть спо-

койно — свои очередные пособия по старости они 
получат в первых числах нового, 2018 года. Как 
заявил глава Пенсионного фонда России Антон 
Дроздов, его ведомство перечислит в банки при-
читающиеся гражданам пенсии до праздников, 
чтобы новогодние каникулы не отразились на 

выплатах. «В конце декабря, 28-го и 29-го, мы 
отправляем (деньги. — «МК») на почту и в кре-
дитные организации, чтобы граждане смогли 
получить их с началом работы почты и банков», 
— подчеркнул он.

Дроздов приготовил и другой приятный 
сюрприз для пенсионеров. По его словам, с 1 
января 2018 года пенсия по достижении возрас-
та будет проиндексирована на 3,7% и в среднем 
по РФ составит 14,3 тыс. руб. В следующие годы 
выплаты по достижении возраста неработающих 
пенсионеров будут расти: до 14,9 тыс. руб. — в 
2019-м и до 15,495 тыс. — в 2020-м.

С одной стороны, эта динамика уклады-
вается в обещание правительства проводить 
индексацию пенсий на уровень инфляции пред-
ыдущего года. С другой, как отмечают эксперты, 
рост пособий по старости всего на 500–600 руб. 
ежегодно выглядит довольно скупо. Эта сумма 
закроет разве что разовый поход в продуктовый 
магазин, при том, что ее хватит лишь на самые 
необходимые товары.

Действительно, что такое 500–600 рублей? 
Это десяток пакетов молока, либо два килограм-
ма самого дешевого мяса, либо несколько десят-
ков яиц. Эти деньги не окупят даже праздничный 
стол. По оценке Росстата, средняя стоимость 
новогоднего набора продуктов на семью из че-
тырех человек превышает 6 тыс. руб.

Отметим, что, согласно мониторингу РАН-
ХиГС, только в октябре 2017 года реальные де-
нежные доходы населения (сумма, остающаяся 
на руках после погашения налогов и других обя-
зательных платежей) сократились по сравнению 
с аналогичным периодом 2016 года на 1,3%. 
Уровень бедности в России по итогам III квартала 
превысил 13%, что стало самым высоким пока-
зателем за последние 6 лет. В январе–сентябре 
денежные доходы почти 14% населения оказа-
лись ниже прожиточного минимума. По словам 
руководителя направления «Экономика и финан-
сы» Института современного развития Никиты 
Масленникова, доходы россиян по-прежнему не 
дотягивают до уровня докризисного 2013 года.

По его словам, государство выполняет за-
явленные соцобещания — индексация пенсий 
укладывается в уровень инфляции. Вместе с тем 
рост выплат по старости вряд ли в значительной 
степени укрепит благосостояние российских 
пенсионеров. Особенно учитывая, что коэффи-
циент замещения, то есть отношение размера 
пенсий к средней заработной плате в стране, 
будет постепенно снижаться, пока не упадет с 
нынешних 35% до 30,5%. В этой связи индекса-
цию пенсионных выплат стоит рассматривать 
как единичный и не достаточно продуктивный 
инструмент, не способный оказать нужного по-
ложительного результата.

«Становится очевидно, что низкая инфляция 
для государства не только выгодный полити-
ческий лозунг, но и возможность экономить на 
повышении пенсий, сохраняя при этом лицо. 
Тем не менее вся отечественная пенсионная 
система требует новой перезагрузки, в част-
ности, размораживания своей накопительной 
части. Вне комплексного подхода даже такие 
меры, как ежегодная индексация пенсий, окажут-
ся в результате неэффективными», — полагает 
Масленников.

ПОДАЧКА  
НА СТАРОСТЬ
До 2020 года пенсии 
будут расти на 500 рублей 
ежегодно
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ПУТИН НАШ 
ПРЕЗИДЕНТ

— Ольга Викторовна, Путин — по-
прежнему наш президент?

— А как же! Хотя любые выборы для России 
— всегда кризис, всегда напряжение всех сил. И 
сейчас это так, несмотря на очевидность исхода 
голосования. Путин, конечно, легко победит, 
но трудности начнутся на следующий же день 
после выборов. Ведь на следующее утро после 
победы он проснется «хромой уткой». Потому 
что все знают, что это его последний срок.

— Почему же последний? В 2024 году 
ему будет всего лишь 72. Елизавете Второй 
— 91, и ничего, царствует.

— Последний срок по действующей Кон-
ституции. Путин — законник. Он всегда чтил 
закон. Поэтому для него это последний срок. 
И он это понимает. Но он понимает и другое: 
как только он станет «хромой уткой», элита 
начнет искать преемника, на которого нужно 
делать ставки. Начнется борьба «всех против 
всех» — за влияние в новой структуре власти. 
И ему надо не просто уйти. Ему надо пере-
строить систему так, чтобы не было большой 
смуты. Это сложно.

— Так как избежать того, чтобы к 2024 
году верхушка не перегрызла глотки друг 
другу? Как?

— Существуют разные варианты. Напри-
мер, Путин может отойти в условную сторону, 
оставив за собой значительный объем власти. 
Для этого придется ослабить пост президента 
и передать часть его полномочий в другой ор-
ган. Например, в какой-то условный «Госсовет» 
или «Верховный совет». Путин уходит туда, но 
оставляет за собой функции Верховного главно-
командующего. А новый президент (преемник) 
будет только высшим дипломатом. Постепенно 
элита привыкает к этому человеку, власть пере-
ходит из рук в руки, без драмы, спокойно.

— Но для этого нужно менять 
Конституцию!

— Да, нужно. И это минус подобного 
варианта.

— Так, может, дешевле восстановить в 
России монархию? Тогда преемственность 
власти станет проще, понятнее.

— Переход власти — слабость любой ав-
торитарной системы, где выборы не являются 
определяющим механизмом. Поэтому кризис, 
угроза «оранжевой (электоральной) револю-
ции». Монархия — система, где переход власти 
ясен теоретически. Было бы здорово: сделать 
главу государства пожизненным монархом, 
который мало что решает. А центр переместить 
в правительство или в иной институт. Практи-
чески это, конечно, оксюморон — воскрешать в 
наше время все эти ритуалы с горностаевыми 
мантиями и коронами.

— А существует другой вариант спасе-
ния отечества, более современный?

— Я думаю, что Путину бы очень хотелось, 
чтобы его преемник был избран на честных, 
свободных выборах всем населением страны. 
Но он понимает, чем это закончится — битвой 
элит не на жизнь, а на смерть, смутой, которая, 
возможно, продлится годы. Поэтому преем-
ник — более реалистичный вариант. Выборы, 
но не без руля и ветрил (то есть не абсолютно 
свободные), а такие, где бюрократия выдвинет 
своего кандидата и будет его поддерживать 
всеми возможными средствами.

— То есть демократические процедуры 
нам таки не светят?

— Мы воспитаны в авторитарной среде. У 
нас авторитарные отношения в семьях, в школе 
— почти везде. Мы носим в себе авторитарный 
синдром. Власть не может быть демократич-
ной в авторитарном социуме. Даже если часть 
просвещенных правителей этого хочет. Это не 
кнопку нажать. Это сложнее.

О СПОРТ, ТЫ — МУТКО!
— Может быть, проблема еще и в не-

сменяемости нашей элиты? Как бы ни про-
штрафились чиновники — переведут на 
другую должность, иногда и с повышением. 
Тот же Виталий Мутко. Бесит всех!

— Мутко — да… Но вот посмотрите, сколько 
лет Шойгу сидит на высших постах. Сколько 
Лавров возглавляет МИД. Почему-то никого 
это не раздражает. А Мутко раздражает. Может, 
дело не в продолжительности, а в качестве 
работы? Но действительно, в нашем спорте 
— беда. И она не только из-за того, что Мутко 
плохо работает.

— А из-за чего же?
— Существуют вещи высшего идеологи-

ческого порядка. Которые никак от Мутко не 
зависят. Я имею в виду ту роль, которую играет 
спорт в России. Было время, когда мы шли по 
пути «стыдливого национализма». Помните, 
лозунг «Россия для русских» звучал все более 
уверенно. Но он так и не стал знаменем госу-
дарственной политики, так как закладывал под 
наше общество мину: гигантский конфликт 
этносов, народов, религий. Власть останови-
лась. И заменила национализм на патриотизм, 
который не разъединяет, а объединяет граж-
данскую нацию. Русский, украинец, татарин, 
еврей — все мы граждане России и все лю-
бим Родину. А что является платформой для 
патриотизма?

— Общие враги? 
— В том числе и враги. Но есть и более 

позитивные понятия: культура, русский язык, 
спорт. Спорт очень важен для воспитания па-
триотизма. Поэтому он и стал частью государ-
ственной политики. Наши спортивные победы 
воспринимались как победы Путина. Путин 
добился сочинской Олимпиады! Путин добил-
ся проведения в РФ футбольного мундиаля! 
Спортивные победы — это победы политики 
Путина. Поэтому удар по спорту, который се-
годня нанесен, это удар не столько по Мутко, 
сколько по президенту.

— Так, может, именно обида заставит 
россиян дать достойный отпор? 

— Я думаю, когда наши спортсмены поедут 
на Олимпиаду, это вызовет небывалый патрио-
тический всплеск. Триколора не будет в руках 
спортсменов? Значит, его будет десятикратно 
больше на трибунах. Нам нельзя называться 
«российской сборной»? Значит, мы прославим 
«олимпийских атлетов из России». Будут иные 
хэштеги и мемы, но накал поддержки наших 
будет в разы сильнее. А Мутко уже пострадал, 
и, я думаю, он недолго будет оставаться членом 
правительства.

— Кстати, Мутко также в традиционном 
антирейтинге элиты, который составляет 
ваш центр. А лидирует — впрочем, ожидае-
мо — кандидат в кандидаты в президенты 
Ксения Анатольевна Собчак.

— Да, Собчак второй год держит первен-
ство в рейтинге антигероев. Мы анализировали, 
что же так возмущает в ней народ? Первое: ее 
богатство. Она говорит, что сама заработала. Но 
народ видит иначе: кто сорок лет пропахал на 
шахте, в школе, в больнице, на ферме никогда 
не поймет, как это девочка еще в студентках 
МГИМО «заработала» миллионы. Людям ясно, 
что это мамины и папины, что она не «трудяга», 
а банальный «мажор». Второе: ее манера гово-
рить менторским тоном, поучать, высмеивать. 
В этом читают надменность, снобизм и неува-
жение к людям. Здесь Ксению Собчак можно 
сравнить с Раисой Горбачевой — тот же стиль 
общения, вызывающий раздражение.

— Не думаю, что Ксения Анатольевна 
знает, как к ней относятся на самом деле.

— Я думаю, что знает. Тут дело не в 

незнании, а в трактовке. Гламурные барышни 
свято верят, что их не любят из-за того, что 
завидуют. Это простое и удовлетворяющее их 
объяснение, которое свидетельствует о не-
хватке эмоционального интеллекта.

— А может быть, им просто плевать на 
чужое мнение?

— Нет, все мы хотим, чтобы нас любили 
и уважали. Знаете, как-то Анатолий Чубайс 
признался, как ему тяжело годами нести груз 
народной нелюбви. Никому не все равно.

ГОРЕ И РАДОСТЬ 
РОССИЙСКОЙ ЭЛИТЫ
— Вот, оказывается, какая российская 

элита несчастная. Как она страдает. А это 
во всех странах так? Все же элита — поня-
тие общемировое. Так чем наша, родная, 
отличается от их, западной?

— Ничем. Элиты не отличаются ничем. 
Отличаются политические системы. Если ты из-
бираешься как на Западе, то подотчетен народу 
и все делаешь, чтобы тебя ценили люди.

— У нас же совершенно необязательно 
нравиться всему народу. Достаточно уго-
дить одному, самому главному человеку.

— Если ты назначаешься, то служишь не 
народу, а начальнику. Поэтому западная элита 
заточена на эффективность. А наша — на силу 
и преданность. То есть гипотетический пре-
тендент должен так повести себя, чтобы вы-
шестоящие товарищи приняли его в свой узкий 
круг. При данном раскладе чиновники делятся 
на две категории: лояльных и компетентных. 
Если все станут лояльными, то система пере-
станет работать. 

— Прямо как у нас сейчас!
— Нет, сейчас система как раз вполне функ-

ционирует: государство же существует, есть 
бюджет, платятся зарплаты, пенсии, учителя 
— учат, врачи — лечат, поезда — ходят. А раз 
система действует, значит, помимо лояльных 
в ней есть и профессионалы. 

— Почему же не довести количество 
профессионалов до ста процентов?

— Потому что каждый начальник хочет, 
чтобы его окружали преданные люди. Так бы-
стрее принимать решения. Так надежнее. Так у 
тебя больше аппаратный вес. Мы же тоже при 
возможности стараемся окружать себя друзья-
ми. Но в любой системе должен существовать 
баланс между компетентными и лояльными. 
Иначе система рухнет.

— Посмотришь, так везде какие-то 
«кланы»!

— Когда не развиты общественные инсти-
туты, когда нет отлаженной системы разделе-
ния властей, кланы как раз нужны. Кланы — это 
система сдержек и противовесов. Это барьер 
для абсолютизма, когда один человек может 
творить все что угодно.

— Клановая система хорошо? Род-
ственники, друзья, однокурсники — все 
при деле?

— При определенных политических усло-
виях клановая система играет полезную роль. 
Беда была бы, если бы этого не было. У нас 
принято в определенных кругах говорить, что 
Путин — единоличный правитель. Но это не так. 
Он очень осторожный и гибкий руководитель. 
С самого первого дня своего президентства 
он держал баланс нескольких группировок. 
Он никогда не давал полного приоритета ни 

силовикам, ни либералам. Это его сильная 
сторона.

КОРРУПЦИЯ — НАШЕ ВСЕ 
— Но с чего кто-то решил, что это во-

обще нам нужно — иметь непотопляемый 
ближний круг, которому позволено абсо-
лютно все. Друзьям — все, врагам — за-
кон. Разве справедливо, когда некоторые 
коррупционеры равнее, чем другие?

— Здесь, как я считаю, происходит 
подмена понятий. Истинная коррупция, в 
ее чистом виде, не укрепляет, а разрушает 
единоначалие. Когда полководец на войне 
кричит всем идти в атаку, а кто-то взял тысячу 
рублей и не идет — это как? Это единонача-
лие? Командира не слушаются. Разве Путина 
не слушаются? Прямая коррупция — она со-
ставляет лишь малую часть от того, что мы 
привыкли коррупцией называть. Скорее, мы 
имеем дело с кормлением, существовавшим 
на Руси аж с ХV века, со времен Ивана Грозно-
го. Тогда это преступлением не являлось. Да 
и сегодня мы же не считаем коррупционером 
официанта, берущего за свой труд чаевые. 
Перестройка этой системы кормления по-
степенно идет, но требует определенного 
времени, сил, средств. Это сложно и дорого 
— переломить издавна сложившееся положе-

ние вещей. Но мы двигаемся вперед. Прежде 
все было гораздо проще: раз — и деньги в 
конвертике, а теперь эти подношения все 
чаще оформляются как гранты, награды. При 
этом сумма, которая раньше требовалась для 
решения вопроса — предположим, миллион 
рублей, — ныне вполне официально обраста-
ет налогами и подчас становится десятью 
миллионами расходов.

— Бедные коррупционеры! Такие 
траты!

— Существует еще третья схема поддерж-
ки российских чиновников — так называемые 
латентные зарплаты. На законодательном 
уровне утверждается, что оклад того или иного 
должностного лица составляет сумму, скажем, 
сто тысяч рублей. Но помимо этого он получает 
еще двенадцать окладов ежемесячно. Разве 
это можно называть коррупцией? Государство 
не всегда способно платить из своего бюджета 
большие зарплаты высшим чиновникам, кото-
рых те, несомненно, достойны в силу выпол-
няемого ими обширного круга обязанностей. 
И это абсолютно легальный способ повысить 
доход чиновников, впрочем, особо не афиши-
руемый. И то, что многие из них потом покупают 
яхты, огромные дома, дорогие машины… на-
род, конечно, может считать, что они поголов-
но взяточники, а они на самом деле живут на 
зарплату. И это нормально. Это традиция. Что 
чиновники богаты.

— Может, это страна у нас такая осо-
бая? В силу своих размеров, географиче-
ского расположения, природных богатств, 
ментальности. Воровали и будут воровать. 
Ибо есть что красть и до Москвы далеко. И 
любому новому правителю, если он хочет 
остаться наверху, приходится принимать 
эти правила, прогибаться под Россию, под 
ее матрицу. И одновременно быть очень 
сильным, чтобы слушали и боялись.

— Да, и если придет другой лидер, с другим 
складом характера, России может вообще не 
стать. Мы, россияне, способны любить и пони-
мать только сильную руку. Никого другого.

— Ведь был Александр Второй Осво-
бодитель, которого взорвали, благо-
честивый семьянин Николай Второй, в 
итоге доведший страну до революции и 
расстрелянный. 

— Список можно продолжить. Из послед-
них, конечно, Михаил Горбачев, также один 
из лидеров нашего антирейтинга. Да, можно 
пытаться что-то изменить в нашей ментально-
сти, и Петр Первый — один из тех, кто пытался 
это сделать.

— Демократически отрезая боярам 
бороды?

— Чтобы заставить их подчиняться себе. 
Потому что при любом царе-реформаторе, как 
правило, начинается бунт элит. И перед этой 
белой вороной тут же встает непростой выбор: 
готов ли он ради своих принципов бороться со 
своей страной, желающей совсем другого. 

КАЖДЫЙ ШАРИКОВ ЗНАЙ 
СВОЕ МЕСТО 
— Делай что должно, и будь что бу-

дет. Но иногда общество заходит в тупик 
— когда низы не хотят, а верхи не могут. 
Возможен ли бунт элит в ближайшем обо-
зримом будущем? Или, скорее, следует 
ожидать протеста черни?

— Протест низов не так страшен, поверь-
те, у нас слишком большая страна, сконцен-
трировать и одновременно мобилизовать 
народную массу сразу на всей ее территории 
практически невозможно. Для этого должно 
совпасть слишком многое. Время, место. Как 
в 1917-м. Революции никогда не задумывались 
и не совершались народными массами, те к 
ним просто присоединялись. А все измене-
ния в обществе начинаются исключительно 
в элите. В том же 91-м году при относительно 
мирном распаде СССР у власти в принципе 
остались те же самые представители партий-
ной номенклатуры, но из второго эшелона, 
сбросившие путы идеологии, молодые. По-
литбюро в силу своего возраста просто не 
могло с ними бороться. То, что характерно 
для системы демократической — спокойный 
переход власти, является ахиллесовой пятой 
системы авторитарной. При демократии элита 
сразу разделена на два клана, и те по очере-
ди качаются на качелях. Сохраняя, опять же, 
устойчивый баланс.

— Республиканцы и демократы...
— Виги и тори. Алая и Белая розы. У нас 

похожую систему попытались искусственно 
культивировать, но ничего не получилось. 

— Стабильность — это хорошо. Но не 
тогда, наверное, когда в обществе от-
сутствуют социальные лифты, кроме как 
для детей, чьи родители уже встроены в 
систему. 

— На мой взгляд, ситуация совсем не 
такая, какой она кажется в народе. Проблема 
несколько в другом. Профессии, целые соци-
альные прослойки, при которых эти карьерные 
лифты были возможны, постепенно исчезают. 
Не только у нас — во всем мире. Большинство 
людей сегодня превращаются в прекариат, 
или, можно сказать, «опасный пролетариат», 
у которого нет постоянной работы, неустой-
чивое социальное положение, нестабильный 
доход, нет специальности, которая была бы 
действительно востребована обществом. Вся 
эта гигантская человеческая масса болтается 
между небом и землей. Именно она готова в 
любой момент идти на митинги, так как имеет 
кучу свободного времени. При этом у этих 
людей вполне может быть университетское 
образование, красный диплом. После оконча-
ния одного вуза они подчас идут поступать во 
второй, в третий, чтобы заняться хоть чем-то... 
Лет через пять после завершения последнего 
института до них наконец доходит, что то, что 
они имеют, это и есть жизнь. Вот у этих «не 
пойми кто» лифта действительно нет. Мы по-
считали — это где-то порядка 20 миллионов 
человек. Они опасны, потому что озлоблены, 
фрустрированы, агрессивны и неоправданно 
полагают, что заслуживают большего и в их 
бедах виноват кто-то другой. 

— Виновата та же элита? Где-то читала, 
что на Западе проводилось исследование 
и выяснилось, что счастливым челове-
чество может сделать лишь общество, 
близкое к средневековому. Но с водо-
проводом, канализацией и самолетами. 
Есть аристократия, которая получает 
хорошее образование, постигает мир, 
живет в свое удовольствие, и есть низ-
шие классы, должные возделывать свою 
ниву. При этом образование у последних 
минимальное — читать, писать, считать. 
«Многие знания рождают многие печали». 
Практически идеальное общество, причин 
для революции нет, потому что низшие 
касты и не подозревают, что можно жить 
по-другому. 

— То, что вы рассказали, звучит, конечно, 
дико, но с экономической точки зрения име-
ет определенный смысл. Любому обществу 
нужны дворники. И вот представьте, что на 
подобную вакансию претендуют сразу три кан-
дидата. Один с тремя классами образования, 
другой после средней школы, третий с вузов-
ским дипломом. Кто будет мести лучше? Зачем 
дворнику образование МГУ? А если выберут 
именно дипломированного специалиста, не 
станет ли он со временем задумываться о 
смысле жизни и о том, что находится не на сво-
ем месте? Внутренняя неудовлетворенность 
порождает агрессию, которой бы не было, 
если бы человек ни о чем таком не размышлял. 
Он был бы гораздо счастливее. Смотришь 
старые фильмы про ХIХ век — там ведь слуги 
не претендуют на то, чтобы стать хозяевами. 
Предел их мечтаний — стать управляющими, 
мажордомами. И в этом залог стабильности, 
гармонии всего общества.

— Извините, но что если простой чело-
век, родившийся в семье того же дворника 
из предыдущего рассказа, вдруг окажется 
умен и талантлив и способен на гораздо 
большее. Мы опять возвратимся к тому 
же, с чего начали — рано или поздно это 
закончится попыткой восстановить клас-
совую справедливость. 

— Да, конечно, среди дворников частень-
ко возникают шариковы. 

— И Ломоносовы, кстати, тоже!
— А вот тут не так однозначно. Когда я 

училась в МГУ, в 80-е годы, на историческом 
факультете защищалась докторская диссерта-
ция о том, что на самом деле никакого лапот-
ного крестьянина из Архангельской губернии 
не было: Ломоносов — внебрачный сын Петра 
Первого. Генетику никуда не денешь. Он даже 
внешне был похож на царя. Но об этом в те 
времена говорили шепотом из пропагандист-
ских соображений.

— И как, диссертацию защитили?
— Представьте себе, да. 
— Ок, я согласна. Есть нынешняя рос-

сийская элита, и есть мы — остальные. И 
вместе нам не сойтись. Хотя даже в коро-
левской Англии сегодня осуществляют-
ся вполне успешные попытки скрестить 
простолюдинку Кейт Миддлтон и принца 
Уильяма, а теперь вот и афроамериканка 
Меган Маркл получила предложение от 
принца Гарри. Почему же у нас не так?

— Поймите, у других стран другая история 
элит. Они у них вообще есть — история и элита. 
А у нас подчистую вырезали всю аристократию 
под корень, раз за разом, даже у советской 
номенклатуры был свой печальный опыт: она 
имела все, пока находилась при должности, а 
потом все в одночасье теряла, и наверх опять 
приходили очередные шариковы, которые за-
ново выстраивали систему под себя. Поэтому 
так держались за власть тогда и держатся 
сейчас. Дайте нашей новой аристократии 
окрепнуть, повзрослеть, успокоиться, при-
выкнуть к своим «золотым унитазам», почув-
ствовать себя не временщиками, когда сел на 
министерство и как можно больше и быстрее 
нахапал, пока не отстранили и не посади-
ли. Люди должны наследовать свой статус и 
богатство, знать, что никто ни у кого ничего 
точно не отнимет, что это их собственность, 
которую они передадут детям, а те — внукам, 
и поверьте, тогда их отношение к стране и к 
людям, которые в ней живут, будет совсем 
другим. А это все болезни роста.

 Екатерина САЖНЕВА.
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Плюсы и минусы популярных строительных технологий
ПАНЕЛЬ ПРОТИВ МОНОЛИТА

   Владимир ГУРВИЧ

Москва остро нуждается в доступ-
ном и комфортном жилье. Многое 
будет зависеть от выбора строи-
тельных технологий. Сегодня в 
фаворе у девелоперов панельное 
и монолитное домостроение. Кто 
победит, или они сумеют ужиться 
между собой? 

Панельный ренессанс 
Каждая технология имеет свои преимуще-

ства и недостатки, у каждой из них свои сторон-
ники и противники. Панельное домостроение 
сегодня оказалось в непростой ситуации. Его 
горячий адепт, директор по развитию ДСК-1 
Григорий Алтухов, признает, что репутация па-
нельного строительства изрядно подмочена. В 
советские времена на основе панелей возводи-
лись крупные жилые районы. И 90% из них имеют 
непривлекательный, унылый вид. Эта практика 
продолжалась до «нулевых» годов. 

Не случайно, что на рубеже веков многим 
стало казаться, что эпоха панельного домострое-
ния завершается. Но, начиная с 2010 года, на-
чался активный его рост. Причем важно то, что 
если раньше заказчиком панельных домов были 
городские власти, то теперь ими в основном 
стали частные девелоперы. 

Причины очевидны: на рынок вышли новые 
серии, которые качественно изменили в лучшую 
сторону эстетику застройки. Одновременно но-
вые панельные технологии открыли возможности 
для гибких архитектурных решений. Если рань-

ше возводились преимущественно 12–16–22-
этажные коробки со стандартным набором и 
конфигурацией квартир, то сейчас можно строить 
объекты любой этажности и любой формы. Набор 
квартиры в таких домах тоже может быть любым. 
В них комфортно жить, прежние претензии на 
плохую теплоизоляцию и высокий уровень шума 
исправлены. К тому же панельные дома эколо-
гически безопасны, основным материалом для 
их строительства является бетон без всяких 
вредных примесей. 

У панели есть и другие преимущества. Не 
надо каждый дом проектировать с нуля, боль-
шой объем стандартных решений. Заводское 
изготовление деталей и конструкций позволяет 
резко ускорять сроки строительства при его хо-
рошем качестве. Для покупателей немалый плюс 
в том, что отделка здесь обходится существенно 
дешевле, чем в других типах конструкций. Если 
первые панельные дома были рассчитаны всего 
на 30–40 лет, то построенные сегодня простоят 
как минимум 100 лет, а то и гораздо больше, 
обещает Григорий Алтухов. 

Сегодня отечественные ДСК активно мо-
дернизируются и реконструируются. Это в том 
числе позволяет максимально быстро начать 
и завершить строительство. А сжатые сроки 
выгодны не только строителям, но и будущим 
жильцам. Они могут скорее вселиться в свои 
квартиры и таким образом сэкономить на оплате 
съемного жилья. 

Монолитное наступление 
Теперь послушаем сторонника монолита. 

Как считает директор по стратегии развития 
территорий ГК А101 Леонард Блинов, монолитное 
домостроение особенно эффективно при про-
ектах комплексного освоения территорий. Оно 
позволяет создавать для каждого дома свой 
индивидуальный фасад, привлекать разных 
архитекторов, воплощающих разные стили и 
подходы. 

По его мнению, монолитное домостроение 
превосходит панельное в большей гибкости под-
ходов. Причем оно позволяет вносить изменения 
в конфигурацию и планировку здания даже во 
время застройки, что невозможно при исполь-
зовании панельных конструкций. Это позволяет 
максимально подстраиваться под изменчивый 
рыночный спрос. 

Догоняет монолит и по такому важному 
компоненту, как скорость строительства. Если 

еще недавно панель здесь безоговорочно лиди-
ровала, то новые технологии позволяют свести 
это ее преимущество к минимуму. Во многом это 
происходит благодаря использованию сборно-
монолитных каркасов, которые можно собирать 
в стационарных условиях. 

В последнее время удалось также добиться 
и повышения качества отделки. В итоге поку-
патель рублем голосует за монолит. Леонард 
Блинов приводит такие данные: если в Москов-
ской области в 2010 года доля продаж квартир 
в монолитных домах составляла 35%, то в 2016 
году она достигла 80%. 

Поиск симбиоза
Конечно, некорректно противопоставлять 

монолит и панель, как это подчас делают сто-
ронники этих направлений, считает первый за-
меститель председателя правления ГК «Баркли» 
Александр Красавин. Покупатели есть и на тот, 
и на другой тип домов. 

Панель позволяет строить дешевле, однако 
она ограничена определенным набором про-
дуктов. Сегодняшний же рынок недвижимости, 
во-первых, приветствует творческое проявление. 
Во-вторых, он очень динамичен, требует посто-
янного внесения корректировок. Например, опе-
ративно менять набор квартир в доме. Панельные 
технологии такой возможности не дают. 

Максимальный эффект получается тогда, 
когда используются обе технологии, считает 
начальник департамента экспертизы проект-
ной документации компании «Эталон-Инвест» 
Юрий Смурыгин. Они могут успешно дополнять 
друг друга, в частности в проектах комплексно-

го освоения территории (КОТ). Это позволяет 
варьировать застройку и по цене, и по раз-
нообразию предложений, и по архитектурным 
решениям. 

Сегодня на рынке недвижимости девело-
перы разделились на два больших лагеря: одни 
пытаются завоевать на нем места демпингом 
цен на квартиры, другие — повышением качества 
своей работы. И чаще всего от маркетинговой 
политики застройщика зависит, какое жилье он 
будет строить.

Взгляд в будущее 
По оценке экспертов, сегодня доля панель-

ных домов в общем объеме строительства в Мо-
скве не превышает 18,5%. Что мешает увеличить 
эту величину? По словам руководителя проекта 
bNmap Сергея Лобжанидзе, есть ряд факторов, 
которые препятствуют этому. 

В чисто панельных домах невозможно соз-
дать помещения на первых этажах с высокими 
потолками для размещений предприятий малого 
бизнеса. Так как в панельных домах не предусмо-
трены подземные стоянки для машин, невоз-
можно создание дворов без автомобилей. Также 
трудно делать входы в подъезды без высоких 
порогов, что затрудняет создание благоприятной 
среды для инвалидов. 

Однако эти трудности вполне преодолимы, 
считает Сергей Лобжанидзе. Например, первые 
этажи строятся из монолита, а все остальные — 
уже из панели. 

Трудней решается проблема с фасадами. 
В нашем суровом климате уже через два-три 
года они начинают трескаться, наружу выходят 
соединительные швы, что не делает дома при-
влекательней. Есть примеры решения этого 
вопроса, однако пока до конца он не снят с по-
вестки дня. 

По мнению аналитика, у панельного домо-
строения есть будущее, однако маловероятно, 
что его доля превысит 20–25%. Панельными до-
мами будут застраиваться преимущественно 
окраины Москвы. 

Но и у монолита есть свои недостатки. Наши 
строители пока не научились делать ровные сте-
ны, есть примеры перекосов до 8 см. А это затруд-
няет качественную отделку квартир. К тому же се-
годня рынок имеет ярко выраженную тенденцию 
на приобретение квартир не только с отделкой, 
но даже с мебелью. А это дает определенные 
преимущества индустриальным сериям. 

НЕДВИЖИМОСТЬ

ЭЛИТА ПРАВИТ,  
НАРОД  
БЕЗМОЛВСТВУЕТ
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Ольга Крыштановская. 



Истинность выражения «от 
тюрьмы и сумы не зарекайтесь» 

неизменно доказывает нам 
жизнь. Успешный бизнесмен 

Игорь Владимиров собственными 
руками заработал своей 

семье средства на безбедную 
жизнь в роскошном коттедже 

в легендарном подмосковном 
поселке литераторов. Однако 

после того, как 86-летний 
столичный толстосум оформил 
дарственную на все имущество 

на приемного сына, 
пасынок «заточил» отца в 

психиатрическую клинику. 
Абсолютно здорового 

человека продержали среди 
буйных пациентов полгода. А 
после выхода из клиники для 

умалишенных выяснилось, 
что доживать свой век 

мужчине остается только  
на улице...

В советские годы Игорь Николаевич 
служил на подводном флоте на Камчат-
ке и Кольском полуострове, побывал в 
«горячих точках» на Кубе и во Вьетнаме 
и дослужился до должности капитана 
атомной субмарины. Затем 17 лет отра-
ботал в команде Лужкова в правительстве 
Москвы. А впоследствии стал успешным 
бизнесменом. Владимиров занимался 
строительством торговых точек в пере-
ходах метро, а затем сдавал их в арен-
ду. Львиную долю заработанных средств 
предприниматель вкладывал в недви-
жимость. Еще два года назад он жил в 
элитном трехэтажном коттедже с лифтом и 
люксовым интерьером, приобретенном в свое 
время у олигарха Березовского.

С первой женой, Раисой Федоровной, 
Игорь Николаевич прожил большую часть 
жизни, они поженились еще в молодости. По 
состоянию здоровья женщина не могла иметь 
детей, поэтому супруги решили усыновить 
грудного младенца — так в семье появился на-
следник, которого в честь отца назвали Игорем. 
Растили, пестовали, души в нем не чаяли. Когда 
супруги были уже немолоды, Раиса Федоровна 
убедила мужа на часть имущества оформить 
дарственную на единственного сына, чтобы 
ему не пришлось после их смерти заниматься 
наследственными хлопотами. В 2011 году, уже 
после кончины жены, Владимиров переписал на 
него и всю оставшуюся недвижимость.   

«Я тогда чувствовал себя очень одиноко, 
и мне мучительно захотелось продемонстри-
ровать сыну свои любовь и доверие, — объяс-
няет он. — Конечно, даже в кошмаре не могло 
привидеться, как он со мной впоследствии 
обойдется».

В итоге во владение сына перешел коттедж 
стоимостью около 130 млн рублей, таунхаус в 
Красной Пахре за 15 млн, две московские квар-
тиры общей стоимостью около 15 млн на улице 
Введенского и в Ясеневе, 200 тысяч долларов 
на счету в Греции и 50% доли в фирме, зани-
мающейся сдачей в аренду торговых площадей 
в переходах метро с ежемесячной прибылью в 
250 тысяч рублей.

Еще до подписания последней дарствен-
ной Владимиров договорился с сыном, что 
тот обязуется выплачивать ему содержание в 
размере 190 тысяч рублей из доходов с аренды 
недвижимости и прибыли фирмы в месяц, а 
также что отец останется жить в коттедже. На 
протяжении пяти лет данная договоренность 
неукоснительно соблюдалась. Однако, как толь-
ко вышел срок обжалования дарственной, по-
ведение сына резко изменилось. 

Подарил имущество — 
закончи жизнь  
в психушке
В конце января 2016 года минуло ровно 

пять лет, как Игорь Николаевич подарил все 
свое имущество сыну. 

— В то время у меня уже были проблемы с 
ногами, сложно было передвигаться самостоя-
тельно, — рассказывает Владимиров. — Сын 
приехал ко мне и сообщил, что нашел пре-
красную клинику с отличным лечением. Хотя до 
того два года мы практически не общались. Я 
согласился лечь на обследование, и меня сразу 
же повезли на «скорой» в данное учреждение. 
Единственное, меня сразу насторожило, что 
вместе с санитарами около дома стоял наш 
участковый; судя по всему, он тогда и подтвер-
дил, что я пьяница и больной на всю голову. В 
результате таким вот обманным путем я был 

доставлен сначала 
в частную клинику 
для принудитель-
ного лечения алко-
голизма, которого 
у меня отродясь не 
было. В знак про-
теста я объявил 
голодовку, поэтому 
через 5 дней меня вы-
нуждены были выписать 
из данной конторы. После 
выписки оттуда меня вновь за-
брал Игорь, ему удалось и во второй раз за-
пудрить мне мозги — путем обещания на этот 
раз наконец отвезти в лучшую больницу Москвы 
широкого профиля №1. В результате самая 
лучшая клиника оказалась психушкой. Ведь 
даже в приемном покое я и представить себе не 
мог, что ГБУЗ ПКБ №1 им. Н.А.Алексеева — это 
широко известная в народе Кащенко. 

Каким образом вопреки российским за-
конам и всякому здравому смыслу здорового 
человека смогли продержать полгода в пси-
хиатрической клинике, доподлинно до сих 
пор неизвестно. В соответствии с законом о 
психиатрической помощи перед госпитали-
зацией Владимирову должны были дать на 
подпись документ утвержденной формы о том, 
что он понимает, на какое лечение поступает, 
и дает согласие на это. Иначе такие действия 
могут расцениваться как нарушение норм 
госпитализации.

— За время нахождения в данном лечеб-
ном заведении мне ни разу не давали никаких 
лекарств по профилю учреждения. Даже согла-
сие на госпитализацию подписал не я, а мой 
сын, что противоречит закону, — возмущается 
Игорь Николаевич. — По сути, считаю, меня 
обманным путем фактически лишили свободы. 
В тюрьме ты хотя бы знаешь свои статью и срок, 
а в психушке можно остаться навечно. Причем 
в качестве диагноза было указано общее за-
болевание, с которым лечат в обычной боль-
нице, а не в психушке. За полгода нахождения 
в заточении я похудел на 20 килограммов и 
приобрел два новых недуга, специалистов по 
которым в клинике не было.

Первые три месяца, проведенные Влади-
мировым в закрытом учреждении среди тяжело 
больных психически, в том числе и буйных, 
пациентов показались мужчине вечностью. В 
конце апреля после бесконечных жалоб и об-
ращений пациента к руководству по его вопросу 
была создана врачебная комиссия, которая не 
нашла никаких оснований удерживать Игоря 
Николаевича в больнице. Однако никакой вы-
писки за этим не последовало, мнимого боль-
ного просто перевели в другое отделение. Там 
собрали другую комиссию, которая признала 
Владимирова душевно больным.

— Как я узнал позже, на основании ре-
шения данной комиссии сын подал в суд для 
получения опеки надо мной, — рассказывает 

Игорь Николаевич. — К счастью, через неко-
торое время после моего исчезновения мои 
друзья, ветераны-подводники, стали бить тре-
вогу и разыскивать меня с помощью полиции. 
Через них мне удалось передать из больницы 
свое заявление в прокуратуру. После ее вме-
шательства я был поспешно выписан в тот же 
день прямо в больничной пижаме и тапочках, 
положенную по закону одежду выдать мне никто 
не удосужился. Хорошо, на дворе стояло лето. 
При этом в выписке напротив диагноза был 
прочерк, то есть это доказывает, что держали 
меня там незаконно. (Все документы имеются 
в распоряжении «МК». — Авт.). К тому же всех 
пациентов психиатрических клиник ставят на 
учет в психдиспансере, со мной этого тоже не 
произошло, ввиду отсутствия доказательств 
моего психиатрического диагноза. Также впо-
следствии выяснилось, что основанием для 
моей госпитализации стало липовое направ-
ление, полученное якобы накануне помещения 
меня в психушку, в тот день, когда я находился 
«на лечении алкоголизма» в частной организа-
ции. Эта бумажка представляет собой якобы 
официальное назначение опять же из частной 
клиники, без подписи врачей и печатей, где 
написано, что после осмотра психиатра мне 
рекомендована госпитализация в клинику для 
душевнобольных.

После выписки мужчина на такси прямо в 
тапках и пижаме отправился в свой коттедж, где 
жил до госпитализации. Но ворота оказались 
наглухо закрытыми, и дверь никто не открыл. 
Еще в одной из квартир, где Игорь Николаевич 

был зарегистрирован 
долгие годы, из-за 
двери ему грубо от-
ветили новые квар-
тиранты. У Владими-
рова была банковская 
карточка, на которой 
оставалась достаточ-
ная сумма денег, что-
бы снять номер в гостинице, но и она оказалась 
заблокирована сыном. Игорю Николаевичу 
пришлось несколько дней спать в подвалах 
и незапертых подъездах, пока его не нашли 
и не приютили друзья-подводники. Совмест-
ными усилиями приятели мужчины собрали 
нужную сумму денег и устроили Владимирова 
на временное проживание в частный приют 
для престарелых в Химках. Сюда же приехала 
Евгения, его подруга, которая, как и друзья, не 
могла найти любимого во время его пребывания 
в психиатрической клинике.

Ищите женщину
Здесь необходимо вернуться в прошлое 

и рассказать, как обстояла личная жизнь 
Владимирова-старшего в последние десять 
лет. 

— Так вышло, что у моей первой жены 
был врожденный невроз, который лишь про-
грессировал с годами. Я всю жизнь с этим 
мирился, но в конце концов на старости лет 
все же окончательно устал и решил уйти, — 
рассказывает Владимиров. — В 2005 году я 

был в командировке в Приморском крае, там 
познакомился с прекрасной девушкой Женей, 
с которой у нас, несмотря на разницу в возрас-
те в 52 года, вспыхнули взаимные чувства. Я 
вернулся в Москву, но мы продолжали пере-
писываться. В 2008 году я ушел от жены, и мы 
стали жить с Женей вместе.

Возможно, именно после того, как его отец 
бросил мать, Игорь-младший и затаил на него 
обиду. Приемный сын с детства был больше 
привязан к ней, чем к Владимирову-старшему. К 
тому же через два года после ухода мужа Раиса 
Федоровна скончалась.

— Мне кажется, что сын просто мстит отцу 
за мать, — считает Евгения Владимирова. — К 
тому же в период наших отношений с Игорем 
Николаевичем он купил мне квартиру в Троицке 
и во Владивостоке, а также подарил достаточно 
дорогие ювелирные украшения, которые впо-
следствии остались в коттедже во владении 
сына. Правда, в 2011 году нам с Игорем Нико-
лаевичем пришлось временно расстаться, во 
Владивостоке у меня умер отец, и я надолго 
уехала, чтобы поддержать свою маму. К тому 
же я понимала, что наша разница в возрас-
те слишком велика, пыталась начать другую 
жизнь и забыть любимого, но из этого ничего 
не вышло. 

Воссоединилась пара лишь в 2016 году 
после выхода Владимирова из психиатриче-
ской клиники, в том же году они официально 
расписались.

— Несмотря на то что меня не было в Мо-
скве, все эти годы мы с Игорем Николаевичем 
созванивались, несколько раз я приезжала к 
нему в гости, — вспоминает Евгения. — Когда 
он пропал, я несколько раз звонила его сыну, 
с которым была знакома, чтобы выяснить, что 
случилось. Игорь-младший говорил мне, что 
отец находится в санатории, он в депрессии, 
не хочет никого видеть и слышать. Лишь после 
того, как весь этот кошмар закончился, Игорь 
Николаевич позвонил мне из приюта, я сразу 

же прилетела к нему. 
Мой муж очень гор-
дый человек, поэтому 
не соглашался пере-
езжать в подаренную 
мне квартиру в Тро-
ицке. Он всеми си-
лами, в том числе и в 
суде, пытался заста-
вить сына исполнять 
свои обязательства: 
разрешить вернуться 
в коттедж и возоб-
новить положенные 
выплаты. Все вещи, 
в том числе одежда, 
лекарства, инвалид-
ное кресло остались 
там.

Интересен еще 
тот факт, что Евгения 
стала не единствен-
ной женщиной, ко-
торой Вла д имир 
Николаевич пода-
рил квартиру, сыну 
об этом факте было 
известно, он даже 
попытался исполь-
зовать это в суде, где 
просил признать отца 
недееспособным.

— Спустя неко-
торое время после 
того, как Евгения уе-
хала во Владивосток, 
я зашел в парикма-
херскую и познако-
мился с девушкой, 

которая меня стригла, по имени Шаха, — объяс-
няет Владимиров. — Я пригласил ее поработать 
у меня домработницей, впоследствии она 3 года 
была моей гражданской женой. В знак благо-
дарности я купил Шахе квартиру в Ватутинках, 
тогда я уже подарил все имущество приемному 
сыну, но кое-какие средства оставались у меня 
на личных счетах. Этот шаг крайне не понра-
вился сыну, впоследствии справку о покупке он 
предоставил в суде в качестве доказательства, 
что я веду разгульный образ жизни и неразумно 
трачу выделяемую им компенсацию.

Родственный террор
Около полугода после выхода из психиа-

трической клиники Владимиров-старший вме-
сте с молодой женой прожил в частном приюте 
для престарелых, куда его устроили друзья. 
Затем сын, чтобы выгородить себя перед су-
дом, все же разрешил ему вселиться в самую 
дешевую из своих квартир — площадью около 40 
метров на улице Введенского, в которой Игорь 
Николаевич был официально зарегистрирован 
еще с 80-х годов. Однако денежные выплаты 

приемному отцу до сих пор не поступают, а сын 
просто уклоняется от общения с Владимировым 
и не отвечает на его телефонные звонки.

— Конечно, вся эта ситуация обернулась 
для меня настоящей трагедией, — говорит 
Владимиров-старший. — Мы брали сына из 
дома малютки, когда ему было всего 3 дня... 
Пока я лежал в психушке, сын подал в суд на 
лишение меня дееспособности. Он, наверное, 
считал, что оттуда я уже не выйду и стану веч-
ным узником, как Монте-Кристо. На заседании 
он рассказывал, что я бегаю голым по двору, 
вожу проституток и беспробудно пью. При этом 
я даже толком сам передвигаться по кварти-
ре не могу, мне 86 лет, на фоне всего этого 
кошмара появилась куча новых заболеваний. 
Но я, подобно герою Дюма, сбежал из плена 
и явился на суд. Когда судья увидела меня, 
еле двигающегося на ходунках по залу, то по-
няла, что все рассказанное — бред. К тому же 
на вопросы я отвечал абсолютно адекватно, 
поэтому в лишении меня дееспособности было 
отказано. Но и на этом сынок не угомонился. 
Выяснилось, что он каким-то образом вывел 
меня из учредителей моей же коммерческой 
фирмы, теперь он ее единственный владелец. 
У нас на руках есть экспертиза, что моя подпись 
поддельная, но на это всем наплевать. Кроме 
того, я не дарил сыну дорогостоящую мебель и 
предметы интерьера, оставшиеся в коттедже, 
таунхаусе и квартирах, получается, что он это 
захватил незаконно.

Как только Игорь Николаевич с женой пе-
реехали в «двушку» на Введенского, их стали 
преследовать бесконечные неприятности. То у 
машины во дворе ночью прокалывали колеса, 
затем выяснилось, что в квартире стоят «жучки» 
и таким образом можно прослушивать все, что 
происходит в доме.

— Еще пока мы были в приюте, мужу по 
телефону стал названивать участковый по месту 
его прописки с угрозами, — объясняет Евгения. 
— Мы писали заявление на эту тему в полицию, 
но адекватной реакции не последовало. Дальше 
начались новые проблемы. Один раз сын Игоря 
Николаевича неожиданно пришел к нам домой, 
и с его слов стало ясно, что он знает все, что 
у нас происходит, а потом мы нашли в квар-
тире «жучки». Кстати, внутреннюю задвижку 
в квартире, когда мы были в отъезде, просто 
выломали, поэтому закрыть дверь так, чтобы она 
не открывалась снаружи, теперь мы просто не 
можем. В любой момент дня и ночи кто-нибудь 
может прийти и открыть дверь своим ключом. 
Уже был случай, когда Игорь-младший пытался 
вселить к нам в квартиру стороннего жильца, 
боюсь, эта история может повториться. Я бы с 
удовольствием увезла Игоря Николаевича к себе 
во Владивосток или хотя бы в троицкую квар-
тиру, но он хочет продолжать борьбу: наказать 
психиатрическую клинику, где его незаконно 
удерживали, и призвать к ответу приемного 
сына. Правда, на все жалобы мужа в различные 
инстанции на действия врачей больницы им. 
Алексеева приходят отписки.

Богатые тоже плачут
Несмотря на пережитую боль, Игорь Нико-

лаевич Владимиров в душе еще надеется, что 
приемный сын одумается и перестанет изде-
ваться над отцом. Однако все письма к сыну о 
досудебном примирении и просто взывания к 
его совести остаются без ответа. Не общается 
с дедом и внук Денис, сын Игоря-младшего.

Не захотел Игорь Игоревич Владимиров 
ответить и на вопросы корреспондента «МК», 
на протяжении нескольких недель в трубке 
раздавались лишь длинные гудки.

Казалось бы, приемные дети должны быть 
вдвойне благодарны родителям за то, что те 
воспитывали их как родных. Но самое ужасное 
в этой истории даже не отношение приемного 
сына...

Оказывается, что абсолютно здорового 
человека можно запихнуть на полгода в пси-
хушку и держать там без всяких оснований. При 
этом призвать за это к ответу виновных уже 
полтора года не представляется возможным. 
К сожалению, стариков в нашей стране власти, 
похоже, уже негласно приравняли к малолетним 
детям, на их заявления в соответствующие 
органы просто не считают нужным реагиро-
вать. Недаром несколько лет назад кто-то из 
депутатов Госдумы предложил законопроект, 
в соответствии с которым всех граждан РФ 
старше 70 лет следует признавать ограниченно 
дееспособными и разрешать им сделки с иму-
ществом только с согласия младших родствен-
ников и органов опеки, якобы для их же блага. 
В ранг закона данная инициатива, к счастью, 
пока не перешла, но от этого 86-летнему Игорю 
Владимирову ничуть не легче.

Просим считать данную публикацию офи-
циальным обращением в Генеральную проку-
ратуру и Следственный комитет.

Светлана ЦИКУЛИНА.
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АВИАЦИЯ СКАНДАЛ

Во-первых, это что — уже начало кампании? 
Если нет — значит, вмешательство в процесс 
выборов. А во-вторых, что значит — конкурент 
не созрел? Власти зачистили все политическое 
поле и говорят о каком-то созревании. Чтобы 
что-то созрело, надо не ядохимикатами удо-
брять это поле, а создавать одинаковые условия 
для роста.

Но условия так и не созданы. В результате 
грядущие президентские выборы будут лишены 
интриги. Основной кандидат уже заявил о своем 
выдвижении. Лучше бы он тянул подольше и 
сделал свое заявление в январе. А пока что он 
мог бы, например, сказать, что есть и другие 
кандидаты, или намекнуть, что он сам вообще-то 
может и не пойти на выборы.

Это внесло бы в процесс какую-то интригу, 
подогрело бы интерес избирателей, да и позво-
лило бы изучить реакцию — здесь и на Западе.

Но дело сделано. Что ж, сегодня из реальных 
кандидатов только я и Путин. Если говорить о 
том, как люди будут голосовать, то за Путина 
те, кто сейчас живут хорошо, а за меня те, кто 
плохо. Остальные кандидаты вообще ничего не 
могут предложить, да и, похоже, не особо стре-
мятся. Может, кто-то еще появится, но не стоит 
ждать появления сильной кандидатуры из тени. 
Всегда нужна раскрутка, какое-то прошлое. На-
пример, Ельцин на закате не зря сделал Путина 
сначала директором ФСБ, а потом премьером, 
и только тогда назвал преемником, когда у него 
уже появилась определенная биография, до-
стижения. И фон тогда для нового человека был 
хороший, потому что от Ельцина устали и ждали 
перемен.

Еще один важный момент, связанный с об-
суждением этой ситуации: в России нет механиз-
ма прихода к власти оппозиции. Это не только 
сейчас, а все 1155 лет так. Никогда некремлев-
ский кандидат не приходил к власти мирно, и ни 
один глава страны не ушел спокойно в отставку. 
В XXI веке нам нужно двигаться к тому, чтобы у 
власти пропал страх, что на выборах может по-
бедить новый кандидат или новая партия.

Кроме того, много споров вызывает фор-
мулировка Конституции, согласно которой пре-
зидент не может избираться более двух сроков 
подряд. Слово «подряд» здесь ключевое и по-
зволяет одному лицу занимать этот пост сколь 
угодно долго, пропуская каждые два срока дру-
гого человека. Причем это может быть даже 
технический промежуточный срок, например, 
в один месяц. 

ЛДПР с первого дня выступает за систем-
ную сменяемость власти, чтобы приходили но-
вые команды, чтобы была конкуренция крупных 
партий.

Уже сейчас, даже в сложившихся условиях, 
ситуацию можно исправить хотя бы частично, 
если принять достаточно простую схему. Та по-
литическая сила, которая выдвинула кандидата, 
занявшего второе место, получит пост премьер-
министра или, по крайней мере, пост первого 
вице-премьера. Партии, чьи кандидаты займут 
последующие места, но с весомым результатом, 
смогут рассчитывать на портфели отдельных 
министров в правительстве.

Такой уговор позволил бы России, наконец, 
перейти к многопартийному правительству и по-
казать людям, что они не зря ходят на выборы, а 
их голоса приводят к конкретным политическим 
изменениям. Кроме того, партии получили бы 
серьезный импульс к развитию.

Это совершенно необходимо, если мы хотим 
сохранить страну от новых потрясений. Напомню, 
что политическая монополия царской власти 
довела страну до революции сто лет назад. И 
точно такая же монополия советской власти 
стала причиной развала СССР.

Пресс-секретарь Президента России 
Дмитрий Песков решил, видимо, по-
работать политологом и публично за-
явил, что, мол, конкурент основному 
кандидату на президентских выборах 
«еще не созрел».
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ЛДПР ПРОТИВ 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ
МОНОПОЛИИ

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Близится Новый год, и декабрь — время 
подводить итоги. В августе этого года 
широко отмечалось 105-летие образо-
вания Военно-воздушных сил России. 
Тогда в небе над парком «Патриот» со-
стоялся настоящий парад легендарных 
самолетов. 16 декабря участникам па-
рада — членам аэроклуба ВВС России, 
базирующегося в Кубинке, вручали на-
грады министра обороны за организа-
цию этого парада. О том, как готовилось 
одно из самых зрелищных мероприятий 
уходящего года, узнал «МК».

32 медали для «гражданского» аэроклуба 
— это не просто много. Такой случай — первый в 
истории. Ведь поставить ретромашины на крыло 
— задача не из легких. Приказ о награждении 
тех, кто сумел это сделать, подписал лично ми-
нистр обороны России Сергей Шойгу. Летчиков 
приехал поздравить заместитель главкома ВКС 
Андрей Юдин. 

Награждение главных виновников торжества 
проходило в зале Клуба кино. Летный состав, руко-
водители полетов и технический персонал получили 
медали, грамоты и ценные подарки. Александр 
Горнов — заслуженный военный летчик России, 
генеральный директор аэроклуба ВВС, рассказал 
«МК», как готовился парад.

— К нам обратился главком ВКС. Мы — един-
ственный в России аэроклуб, который обладает 
такой ретротехникой. Так что предложение глав-
кома приняли с радостью. 

— Сколько времени ушло на 
подготовку? 

— Два месяца мы почти не вылезали с аэро-
дрома. Дело в том, что всего было задействова-
но 160 единиц техники. Интервалы пролета — 30 
секунд. Военным летчикам проще: их с утра по-
строили — и вперед. А у меня все любители, у 

каждого своя работа. Было тяжело. Я лично летал 
на всех участвующих в параде самолетах. Возил 
летчиков с собой. Когда убеждался, что человек 
досконально понимал, как ведет себя машина, и 
был уверен, что летчик не подведет, только тогда 
допускал к полетам. Даже летчики-испытатели 
не протестовали против такого контроля. В итоге 
из 2 часов 20 минут парада 40 минут были наши. 
Мы ведь не просто пролетели в общем строю, мы 
участвовали в реконструкции истории авиации.

Сам Александр Горнов 50 минут «висел в воз-
духе» во время парада. 

— Мне нужно было «выйти на сцену» трижды: 
в начале шоу, в середине и в конце. Летал я на 
Як-52. В паузах между авиашоу крутил фигуры, — 
улыбается Александр Александрович. 

Он очень горд, что его аэроклуб получил аж 
32 государственных награды.

— Конечно, я многих и ругал, и заставлял, — го-
ворит он. — Но уверен — сделал все необходимое, 
чтобы люди почувствовали свою значимость. 

Игорь Барсков, референт главного командо-
вания ВКС, который вручал на торжестве награ-
ды и ценные подарки, рассказал, что коллекция 
аэроклуба и впредь будет пополняться. Притом 
как самолетами поршневой авиации, так и их ре-
активными собратьями. 

 Екатерина ГАБЕЛЬ.

НАГРАДЫ 
ДЛЯ ЛЕГЕНД 

Главком наградил 
летчиков, участвовавших  

в ретропараде

МИЛЛИОНЕР

В заметке от 14 декабря нашей га-
зеты «Училка я дрожащая или право 
имею?» мы рассказали о бунте учите-
лей школы Звериноголовского райо-
на Курганской области, который они 
подняли из-за того, что власти довели 
их до состояния крайней нищеты. Пе-
дагогам, работающим на 1,5–2 став-
ки за зарплату в 15–17 тысяч рублей, 
с 1 сентября еще и заменили копееч-
ными компенсациями полное погаше-
ние услуг ЖКХ в зимний период. И это 
при том, что район не газифициро-
ван. После выхода статьи чиновники 
в срочном порядке стали переводить 
на счет школы украденные деньги пе-
дагогов. Кроме того, выяснилось, что 
практически по всей России ситуация 
с учительскими выплатами обстоит 
не лучше. 

Напомним: общеобразовательная школа 
имени дважды Героя Советского Союза Григория 
Кравченко села Звериноголовское Курганской 
области стала известна на всю страну после 
того, как ее учителя объявили, что готовы на-
чать официальную забастовку. Педагогам 2 года 
не выплачивали стимулирующие надбавки и 
заменили оплату услуг ЖКХ в зимний период, 
которая в среднем составляет 45 тысяч за сезон, 
смешной компенсацией в 1200 рублей в месяц. 
В результате средняя зарплата учителей школы 
за 1,5–2 ставки недотягивала даже до средней 
по региону в 22 тысячи рублей. 

Уже на следующий день после публикации 
«МК» на счет школы поступил первый транш в 
размере 430 тысяч рублей в счет недоплачен-
ных педагогам стимулирующих надбавок. А в 
понедельник стало известно, что в учебном за-
ведении ожидают приезда самого губернатора 
Курганской области Алексея Кокорина.

— Утром мне позвонила директор школы и 
пригласила на встречу губернатора с районными 
учителями в нашем учебном заведении, — рас-
сказал Владимир Кочеулов. — В данный момент 
я еще нахожусь на больничном и сижу дома, но 
по такому поводу, естественно, приду на работу. 
Также мне стало известно от коллег, что первые 
деньги на счет школы уже поступили, хотя из-
начально нам обещали сделать перерасчет и 
начать переводить средства не раньше января. 
Также нам пообещали, что помимо возврата всех 
украденных у нас выплат школам нашего района 
выделят миллион рублей в качестве дотации.

После выхода статьи простой российский 

учитель истории и права стал настоящим на-
родным героем. Владимиру стали поступать 
звонки и письма от коллег со всей страны со 
словами восхищения и поддержки. Кроме того, 
учителя из разных регионов от Калининграда до 
Алтая поделились и собственными историями 
неправомерного урезания их зарплат местными 
чиновниками. Вот лишь некоторые из них:

«Владимир, сегодня я случайно прочитал 
статью в «МК», полностью вас поддерживаю, 
и не только я, но и все учителя, я пишу вам из 
Бурятии. У нас в республике творится почти то 
же самое, при нагрузке молодого педагога ан-
глийского языка в 27 часов зарплата выходит 12 
тысяч рублей. Необходимо ввести федеральный 
закон о минимальной зарплате от 25 до 30 тысяч 
рублей при нагрузке 18 часов». 

«Я работаю учителем истории и обще-
ствознания в Магаданской области. У нас 
такая же история с зарплатами. Начальство 
бездействует».

«Я ваш коллега-учитель из Алтайского края. 
Сейчас прочитал о протесте ваших учителей. У 
нас такая же ситуация, только выплаты на ЖКХ 
по 1800. Платят на домовладение, не учитывая, 
сколько педагогов в семье. Алтай сейчас судится 
за полный возврат денег за освещение. Вместо 
100% выплаты нам платили по каким-то норма-
тивам, и в итоге большая недоплата педагогам 
— на край около 1,5 млрд рублей. Мы вас под-
держиваем! Нам нужно быть вместе!»

Светлана ЦИКУЛИНА.

После публикации  
в «МК» чиновники 
начали экстренно 
возвращать 
курганским педагогам 
невыплаченные 
зарплаты

УЧИТЕЛЯ 
ПЕРЕСТАЛИ 
ДРОЖАТЬ 

Коттедж в поселке писателей,  
в который его хозяин не смог войти.

Флотская юность.

С последней любовью Евгенией.
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Игорь Николаевич Владимиров в молодости. из психушкииз психушки
Приемный  
сын пустил  

отца  
по миру 
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В среду, 20 декабря, с 12.00 до 13.00 в 
«МК» состоится онлайн-конференция Деда Мо-
роза и его внучки, костромской Снегурочки.

В редакции газеты «Московский комсомолец» 
уже стало доброй традицией получать пожела-
ния счастливого Нового года от Деда Мороза и 
Снегурочки. В этот раз в преддверии праздника 
гости ответят на вопросы наших читателей. Как 
правильно написать письмо в резиденцию главного 
волшебника? Как проведут новогодние праздни-
ки Дед Мороз и Снегурочка и где с ними можно 
встретиться? Какой у них любимый вид спорта? 
Можно ли отправлять пожелания на электронный 
адрес или «подружиться» со сказочными героями 
в социальных сетях? 

Свои вопросы Деду Морозу и Снегурочке 
вы можете задать уже сейчас на нашем сайте 
www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в коммен-
тариях к анонсу.

ГОСТИ

ГЛАВНЫЕ ДЕД МОРОЗ 
И СНЕГУРОЧКА СТРАНЫ 

ОТВЕТЯТ НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

приглашаю
❑ бизнес-представитель. 

З/п от 40.000 р. 
Подработка.
Пошаговое обучение. 
Гарантии.
Оформление по ТД РФ. 
т. 8-925-828-31-53

❑ курьер-регистратор. 
Подработка,
выезд от 3.000 р. + оклад.
Выезд 1—3 раза в неделю 
т. 8-985-471-62-36

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-926-021-80-20.

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю
❑ продаю дачу на Байкале 

т. 8-951-621-98-82 Георгий

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Круглосуточно.

Любой район 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
Москва и МО 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
Анонимно 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев. 
Срочный выезд 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73 .

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

 расслабление! 
т. 8-903-150-46-00

❑ диплом
серия ВСГ 5258723, 
выданный
Горохову Максиму 
Андреевичу 
Северо-Западной 
академией 
государственной службы 
28 июня 2011 года,
считать недействительным 
в связи с утерей.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Напарница» географиче-
ской широты. 4. Торжественный танец-шествие в 
начале бала. 10. Послевоенный упадок в стране. 
11. «Излишек», оставшийся при делении. 13. 
Зеленая четырехгранная водочная бутыль с 
пробкой. 14. Колокольная мелодия. 15. Даю-
щий показания в суде очевидец преступления. 
16. «Зеленая фея» Ван Гога. 18. Хищная птица, 
которая камнем падает на добычу. 20. Процесс, 
уничтожающий свечу. 22. Пренебрежительное 
название старого разваливающегося автомо-
биля. 23. Горячительные напитки, запрещенные 
во время сухого закона. 24. Нигде не работав-
ший советский гражданин. 27. Археологиче-
ские работы. 30. Отсутствие облаков в небе. 
32. Недуг, благодаря которому стоматолог без 
работы не останется. 34. Низший духовный сан 
в православной церкви. 35. «Игрушечный» песик 
«карманного» формата. 36. Творческое детище 
певицы и кинорежиссера. 38. Компьютерный 
«системник». 39. Порошок в «рецепте» клейсте-
ра. 40. Герой футбольного матча, отстоявший все 
девяносто минут на ноль. 41. Сеятель раздора 
в коллективе. 42. Человек, сдающий экзамены 
за курс учебного заведения, в котором он не 
обучался.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Душевая кабинка» для ма-
карон. 2. Титул возлюбленного Анны Карениной. 
3. Американец,  восхищающийся фонтанами 

Петергофа. 5. Кабачковая «пампушка». 6. «Кара-
ван» подвод с барским добром. 7. Дама сердца 
в речи деревенского донжуана. 8. Спортивная 
узкая лодка с двухлопастным веслом. 9. «Пелен-
ка» для ноги, обутой в кирзовый сапог. 10. Связи, 
показанные на генеалогическом древе. 12. Часть 
леса, ограниченная просеками. 17. «Наполнение» 
воздуха влагой. 19. Природный «загар» брюнет-
ки. 20. Личная дружина кардинала Ришелье в 
романе Дюма. 21. Внутренний объем сосуда. 
25. Синоним слова «барабанщик». 26. Гурман, 
знающий толк в изысканной еде и хорошем вине. 
27. Казнь, похожая на месть. 28. Жадный богач, 
обирающий бедняков. 29. Краткое отступление 
в историю вопроса. 31. «Облегченный» реверанс 
барышни. 33. Разрушительная сила природы. 
34. Мини-копье в наборе для дартса. 37. Тонкая 
срезанная ветка без листьев. 38. Соавтор Ильи 
Ильфа для писателя Катаева.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ДЕКАБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дайвинг. 4. Язычник. 10. 
Блокада. 11. Леопард. 13. Нары. 14. Торт. 15. 
Убранство. 16. Лонгет. 18. Снежок. 20. Брифинг. 
22. Отвертка. 23. Инстинкт. 24. Бастурма. 27. 
Прописка. 30. Ящерица. 32. Раввин. 34. Палата. 
35. Извинение. 36. Жезл. 38. Ядро. 39. Мафио-
зи. 40. Колонна. 41. Тюльпан. 42. Санитар.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Джунгли. 2. Вилы. 3. Нока-
ут. 5. Запрос. 6. Черт. 7. Контакт. 8. Царапина. 9. 
Классики. 10. Бронхит. 12. Должник. 17. Ессен-
туки. 19. Невидимка. 20. Батарея. 21. Госпожа. 
25. Атавизм. 26. Аперитив. 27. Прическа. 28. 
Команда. 29. Прожект. 31. Самодур. 33. Низина. 
34. Пехота. 37. Ларь. 38. Янки.

Закрытый по поручению президента 
полигон «Кучино» в подмосковной Ба-
лашихе больше не будет источником 
зловония и распространения токси-
ческих веществ. К концу января 2018 
года все неприятные запахи, которые 
источает свалка, исчезнут благодаря 
мерам, предпринятым подмосковным 
правительством. На днях оно прямо на 
полигоне провело выездное совеща-
ние. Обсуждали установку системы 
экстренной дегазации и предстоящую 
рекультивацию объекта.

— Сегодня Московская область принимает 
ежегодно порядка 10 млн тонн мусора, — от-
метил подмосковный губернатор. — Полигоны 
испытывают колоссальную нагрузку, и наша 
задача сделать так, чтобы утилизация мусора, 
который приходит из Москвы и Подмосковья, 
проводилась в рамках правил и норм. Закрытый 
полигон «Кучино» работал с 1964 года и накопил 
25 млн тонн мусора. Рекультивация, в полном 
понимании этого слова, начнется с марта 2018 
года, после прохождения всех мероприятий, 
связанных с экспертизами — строительной, 
экологической. Мы приступили к дегазации 
полигона. Сегодня генподрядчик работает кру-
глосуточно и за максимально короткие сроки 
с соблюдением технологии установил малый 
факел, который собирает 20% газа, образую-
щегося в теле полигона. 

В настоящее время на полигоне готово 36 
из 55 скважин глубиной 30 метров для сбора 
свалочного газа. 15 газовых скважин с 4 декабря 
подключены к малому высокотемпературно-
му факелу, работающему круглосуточно. Он 
термически обезвреживает 500 куб. м газа 
в час. Но главное — подготовлена бетонная 
площадка для установки большого газового фа-
кела, мощность которого позволит откачивать 
и обезвреживать 2,5 тысячи куб. м газа в час. В 
результате более 90% газа, который выдыхает 
полигон, будет обезврежен на 99,9%.

— На этой свалке, которая была организо-
вана 54 года назад, превышены все нормативы, 
— отметил зампредседателя подмосковного 
правительства Александр Чупраков. — Мы 
считаем, что в конце января жители уже по-
чувствуют результаты дегазации. Что касается 
проекта рекультивации, то он у нас прошел 
экологическую экспертизу, сейчас дело за 
строительной экспертизой.

Отметим, все работы по установке систе-
мы проходят максимально открыто, за работой 
специалистов наблюдает рабочая группа, в 
которую вошли активные жители и представи-
тели общественных организаций. Состояние 
воздуха на «Кучино» находится под контролем 
двух лабораторий: стационарной, размещенной 
в 500 м от полигона, на границе санитарно-
защитной зоны, и мобильной, курсирующей 
по близлежащим жилым кварталам.

— Запуск большой компрессорной стан-
ции, большого факела, намечен на 30 дека-
бря, — рассказал Оливер Кайзер, генеральный 
подрядчик по установке системы дегазации . 
—Этот высокотемпературный факел оптими-
зирован под экологическую задачу. Он чище, 
чем любой двигатель внутреннего сгорания и 
любой факел, который стоит на нефтеперера-
батывающих заводах. Параметры заданы таким 
образом, чтобы уменьшить все выбросы, кото-
рые связаны с процессом горения. Технология 
не новая, она применяется уже более 30 лет во 
всем Европейском союзе, в США, Китае. Это 
самая чистая, эффективная технология, чтобы 
бороться со свалочным газом.

Оливер Кайзер, кстати, опроверг возмож-
ность распространения запаха от свалки до 
районов Москвы и в особенности до центра 
столицы. Также подверг сомнению возможность 
негативного воздействия полигона «Кучино» на 
районы Москвы и генеральный директор Инсти-
тута проектирования, прикладной экологии и 
гигиены Санкт-Петербурга Алексей Ломтев: 

— Мы как организация привлекались для 
научной оценки ситуации, — сказал Алексей 
Ломтев. — Безусловно, есть зона воздействия 
полигона на территорию. Но, по нашим оценкам, 
с учетом комплексного воздействия и других 
предприятий, которые формируют запаховые 
риски для населения, такие как МНПЗ, мусо-
росжигательный завод, Люберецкие очистные 
сооружения, еще десять объектов, зона воз-
действия полигона «Кучино» заканчивалась на 
расстоянии 4–5 км от территории объекта. Это 
наихудшие условия для рассеивания. 

Светлана ОСИПОВА.

МУСОРНЫЙ ПОЛИГОН 
ПОХОРОНЯТ  
ПРИ СВЕТЕ ФАКЕЛОВ
Подмосковное 
правительство 
заверило, что запах 
исчезнет до весны

Под занавес столетнего юбилея худож-
ники России и Европы предлагают по-
пробовать революцию на вкус. Борщ ро-
дом из 1917-го, стена из карамели, поле 
ржи… Это десятая, а то и сотая часть 
изобретательных творений, явленных 
на 12-й Красноярской музейной биенна-
ле. Проходит она в местечке столь рево-
люционном, что защитники Ильича уже 
возбудились и бьют в набат — жалуются 
президенту, дескать, попираются честь 
и достоинство вождя мирового пролета-
риата. Ведь биеннале посягнула не толь-
ко на переосмысление его образа, но и 
захватила музей Ленина, пусть и быв-
ший… С подробностями из взбудора-
женного Красноярска — корреспондент 
«МК». 

В городе неспокойно. Всему виной памятник 
Ленину, который вырос на площади Мира перед 
одноименным музеем, последним (13-м по России) 
и самым грандиозным выставочным простран-
ством, посвященным Ильичу. Скульптура из гоф-
рокартона, авторы которой — местные художники 
Александр Закиров и Иван Тузов — смело уподо-
били революционера персонажу Лего. Изваяние 
(хотя это слово здесь совершенно неуместно) 
выглядело бы издевательски-карикатурным, если 
бы не ударяло по больному нерву. Доколе Россию-
матушку будут обременять бесчисленные, часто 
небрежно произведенные, прям как кубики Лего, 
бронзовые заискивания перед палачом культуры 
и веры?!

Уж пора бы прийти в себя, все-таки столетие 
минуло. Однако это не про красноярских коммуни-
стов: они взбеленились против «кощунственного 
издевательства». Пытаются собирать митинги и 
писать жалобу президенту... 

На картонный эпиграф к биеннале без слез 
не взглянешь, впрочем, как и на сам музей, где она 
развернулась. Здание, которое открывали нена-
долго, оказалось материальным воплощением 
чеховского афоризма — нет ничего более вечного 
в России, чем временное. Только это временное 
слегка обветшало, хотя и сохраняет неповторимый 
живописный облик с лысеющей штукатуркой. 
И это на берегу широченного Енисея. Местечко 
тоже щедрое на революционные ассоциации. 
Чего стоит пришвартованный рядом с музеем 
пароход, на который запрыгивали и Николай II, и 
Ленин, разминувшись, разумеется.

На эту биеннале многие специалисты ехали 
с опаской, но и с азартом, не понимая, чего ждать 
от старейшего смотра современного искусства в 
России. До сих пор несменяемую и авторитетную 
команду в лице художников (в широком смыс-
ле этого слова) Сергея Ковалевского и Виктора 
Сачивко потеснил директор Австрийского куль-
турного форума в Москве Симон Мраз, ставший 
куратором проекта. На счету у него более десятка 
успешных крупных выставок по стране. Мраз без 
ложной скромности признается, что «родился на 

свет, чтобы помогать России и ее современному 
искусству. Больше ни на что не гожусь», — обре-
ченно вздыхает Мраз, покинувший почти 10 лет 
назад Австрию из любви к нашей стране.

Были сомнения, сможет ли австриец совла-
дать со столь объемным проектом. Тем более что 
нередко биеннале распадаются идейно, структур-
но и эстетически, отправляя народ в плавание по 
бесчисленным, не связанным и небрежным тоннам 
арта. Однако красноярский проект, по крайней 
мере на первый взгляд, оказывается продуманным 
до мелочей. Начиная с остроумного названия — 
«Мир и мiръ» (отсылка к шедевру Толстого, который 
писался через «i» и означал «общество»), — за-
дающего масштабный и расплывчатый контекст 
для художников. Их сфокусировали именно на 
«общине, крестьянском сообществе». Отсюда и 
тема биеннале — русская деревня, которую как 
феномен изучили, осмыслили и интерпретировали 
более 40 художников. В частности, из Австрии, 
Германии, Нидерландов... 

Возникает предсказуемый вопрос: что они 
могли сказать о нашей деревне? У организаторов 
ответ готов: «Мы возили художников по дремучим 
сибирским лесам, на Урал, в Якутию и во многие 
другие колоритные места. Авторы там жили, ра-
ботали, вдохновились местными особенностями. 
Копали архивы, изучая историю академгородков, 
религиозных и культурных поселений, колхозов, 
заброшенных деревень... Все работы основаны на 
личных исследованиях и впечатлениях».

В ряде работ сквозит тема революции. О ее 
истоках в русской глубинке, как обычно, трогатель-
но и нежно повествует Леонид Тишков, художник 
года по версии премии «Инновация». Он вывернул 
наизнанку красную избушку (много говорящий 
символ), внутри которой оказались вечно горя-
щие окна с разными наличниками, найденными 
в красноярской деревне Николаевка, где сейчас 
сносят избушки, чтобы проложить дорогу. Дра-
матичную ноту инсталляции придает тканевая 
дорожка из дома художника, развевающаяся на 
шесте, как знамя.

— Меня интересует ткань, — объясняет Тиш-
ков, — но не новая, а ношеная, прожившая жизнь 
рядом с человеком. Для наших холодных мест 
одежда значит многое. Ее чинили, передавали по 
наследству, собирали весь гардероб усопшего и 
раздавали родственникам. Из обветшалой ткани 
и лоскутов вяжутся крючком круглые половики. 
Когда по утрам меня, школьника, будила мать, 
эти коврики, как пестрые теплые островки под 
ногами, не давали замерзнуть ногам. Такой коврик 
круглым ярким солнцем приветствует входящего 
в мою работу, как главный символ славян — со-
лярный знак. Свет здесь хозяин. Мы уходим — свет 
остается.

Бытовую сторону русской деревни екатерин-
бургская арт-группа «Куда бегут собаки» отразила 
через еду. Они полгода собирали механизм (не 
без помощи китайцев), который варит «транс-
цендентальный борщ» — 1917 и 2017 годов. На 
разливе робот. Горячее он выжимает из сушеных 
смесей, а рецепт берет из анализа исторических 
текстов за указанные годы; самые любопытные — 
опусы министра культуры Мединского. Несколько 
минут, и обед готов. Немудрено, что борщ 1917-го 
— более наваристый, а современный — пресно-
кисловатый. 

Десерт тоже имеется — только в виде кара-
мельной 7-метровой стены. Художники из австрий-
ского клуба «Фортуна» потратили на нее 100 кг 
сахара. Теперь призывают буквально пробовать 
революцию на вкус, намекая, что именно такие 
сладости были доступны крестьянам в 1917-м. И 
часто их отведывали втайне, например, в полях, 
судя по раскинувшейся по соседству делянке 
пророщенной Александрой Аникиной ржи. Это 
красноярский ответ Цаю Гоцяну, который в ГМИИ 
им. Пушкина недавно раскинул поле из миллиона 
сухих колосьев и вырезал на них серп и молот. 

Под занавес — самая ударная нота — фило-
софский тандем из контурной скульптурной ком-
позиции Ани Желудь и успевшей вызвать скандал 
фотографии Данилы Ткаченко. Здесь то, до чего 
докатилась русская деревня: опустевшие избушки, 
перемешанные с могилами и уже не сильно от них 
отличающиеся. И фотография, на которой все это 
полыхает ослепительным пламенем. Для особо 
озабоченных повторим: специалисты считают, что 
Данила Ткаченко не поджигал для этого снимка 
заброшенное поселение, а прибегнул к фотомон-
тажу; сам автор комментариев не дает. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Художники интерпретировали революцию 

ВАМ БОРЩ ИЗ 1917-ГО 
ИЛИ ИЗ ТЕКСТОВ МЕДИНСКОГО? 

Центральная площадь Красноярска. 
Памятник Ленину, смущающий 
местных коммунистов.

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 

8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  
www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» И «РОДНАЯ РУСЬ» 

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г.
первоначальный взнос 50%, СКИДКИ!!!

02.05.2018-
18.05.2018

«СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС»              
САМАРА - ВОЛГОГРАД- ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА) - РОМАНОВСКАЯ - ЕЙСК - 
КЕРЧЬ (4 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, 
БАХЧИСАРАЙ) - РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ) – КОНСТАНТИНОВСК - ИЛЬЕВКА- 
КАМЫШИН-САРАТОВ- САМАРА от 42930 р.

26.05.2018-
13.06.2018

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ»     
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
КИЖИ- ВАЛААМ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-
ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-МЫШКИН-МОСКВА от 61400 р.

09.06.2018-
12.06.2018
13.06.2018-
20.06.2018

03.06.2018-
09.06.2018

«К БУРЛАКАМ НА ВОЛГЕ»
ЯРОСЛАВЛЬ-РЫБИНСК-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК) – 
ТУТАЕВ - ЯРОСЛАВЛЬ  от 6990 р.
«НА ДАЛЬНИЙ БЕРЕГ ЧУСОВОЙ»        
ЯРОСЛАВЛЬ- Н. НОВГОРОД-ЧИСТОПОЛЬ-ПЕРМЬ (КУНГУРСКАЯ ПЕЩЕРА)-
СПЛАВ р.ЧУСОВАЯ (3 ДНЯ)-ПЕРМЬ (ХОХЛОВКА)-МОСКВА (ж/д) от 21400 р.

«АЙ ДА КАЗАНОЧКА» ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ (ДИВЕЕВО, 
МУРОМ)-Н. НОВГОРОД-КАЗАНЬ (СВИЯЖСК)-ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)-
ЧКАЛОВСК-ЯРОСЛАВЛЬ от 12250 р.

21.05.2018-
25.05.2018

«МОСКВА-НИЖНИЙ НОВГОРОД»   
МОСКВА-УГЛИЧ (СОЛЬБА)-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК)-
ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ (ДИВЕЕВО, МУРОМ)- Н. НОВГОРОД

14.06.2018-
28.06.2018

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, 
УСТЮЖНА)-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-
БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
от 61400 р.
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НЕДЕЛЯ УДАЧНОЙ ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 декабря с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
Старое Крюково, Зеленоград, корп. 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81, 
у к/т «Киргизия»
Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у ТЦ «Седьмой континент»
Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
20 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, 
у к/т «Ладога»
Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3,  
у маг. «Пятерочка»
Восточное Дегунино, 
ул. 800-летия Москвы, д. 24, у маг. «Пятерочка»
21 декабря с 8.00 до 20.00
Крюково, Зеленоград, корп. 1508, у маг. «Пятерочка»
м. «Нахимовский проспект», 
Нахимовский просп., д. 11, корп. 1
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
22 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Лермонтовский проспект», 
Жулебинский бул., д. 16
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
23 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,
 у ТЦ «Столица»

Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ

22 декабря с 13.00 до 18.00
МГРИ-РГГРУ, ул. Миклухо-Маклая, д. 23, 
в фойе 1-го этажа

НЕДЕЛЯ УДАЧНОЙ ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТУ «МК»!
У каждого читателя нашей газеты есть возможность 
стать счастливым обладателем фирменного настенного 
календаря «МК» на 2018 год, или приглашения на два 
лица на одно из московских новогодних представлений, 
или одного из многочисленных фирменных подарков от 
редакции нашей газеты. Участвуйте в акции, в период 
с 18 по 24 декабря оформляйте подписку на газе-
ту «Московский комсомолец» в одном из подписных 
пунктов «МК» (в киоске, редакции или на автомобиле 
«МК») и получайте свой ПРИЗ!
Спешите быть первым, количество календарей и при-
глашений ограничено, фирменных подарков хватит 
всем. 
Все подробности по телефону редакции 
8-495-665-40-80.

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности  

на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах 
предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления льготной подписки 

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ВНИМАНИЕ! Подписавшихся в киоске 
«Пресса» (метро «Октябрьская») в пери-
од с 10 по 23 ноября 2017 года просим  

срочно позвонить в редакцию 
по телефонам 8-495-665-40-86, 

8-495-665-40-90

Все вопросы о подписке по телефону 
8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

В понедельник в Новом Манеже откры-
лась новогодняя мультимедийная вы-
ставка «Необъятный Рязанов». Это было 
торжественно и просто. Рязанов опять 
приходит к нам под Новый год, а когда 
же еще?

Рязанову 90 — исполнилось бы… А эта вы-
ставка — как его продолжение. Символ того, 
что он никуда от нас не ушел, он с нами. До-
казательств не нужно, просто включите теле-
визор, вот и все.

Это сделано с любовью и пониманием. 
Любовь к нему такая же безмерная, как и сам 
Рязанов, она не требует уточнений. А понима-
ние… Это так современно, так актуально. И 
еще интерактивно, да. Заходишь, и вот тебе 
музыка из его чудесных фильмов. Кадры из них. 
Специальный зал, где просто можно посидеть 
и все это увидеть в какой-нибудь сотый раз. И 
насладиться, конечно.

Дальше — автомобиль. Которого не надо 
беречься. Тот самый, который угнал Деточкин. 
Или один из четырех. Мотоцикл с коляской, на ко-
тором за Деточкиным гнался Жженов. А рядом… 
Это уже совсем другое кино, это легенда. Угол 
малогабаритной квартиры. Стенка с книжками, 
которые в 70-е читала интеллигенция. И… та 
самая кровать, где все и случилось. «Ну, зачем 
вы меня так в плечо ударили больно?» И на ней 
гитара: «Приводи хоть отде-л-е-е-ние». И стол, 
сервированный под тот самый, волшебный, су-
масшедший Новый год в ночь с 1975-го на 76-й. 

Шампанское, мандарины. Я потрогал — все-таки 
муляжи, к сожалению. И тот самый салат: «Какая 
гадость эта ваша заливная рыба!»

Во втором зале — старый телевизор, их 
много. И в каждом из них показывают разные 
программы, которые снял Рязанов для ТВ. Самые 
что ни на есть авторские, во всей своей красе. 
И здесь же строчки:

Так что же такое Рязанов Эльдар?
Расскажем о нем по порядку:
Рязанов не молод, но он и не стар,
Не любит он делать зарядку,
Умеет готовить салат и омлет,
Гордится собой как шофером!
В кино он работает множество лет,
Считается там режиссером.
Детские стихи о Рязанове, сочиненные им 

же самим.
Об этом, собственно, и выставка, что тут 

скажешь.
Третий зал — самый современный и самый 

интерактивный. Множество экранов, поделен-
ных на главы. Вот первая глава: детство, родите-
ли… Дальше — кинохроника и документальное 
кино. Потом — «Карнавальная ночь»… Творче-
ский союз Рязанова и Брагинского, «Берегись 
автомобиля»… Не снятый фильм «Сирано де 
Бержерак»… Ну и дальше, дальше, дальше… 
Просто нужно включить этот экран — и Лия 
Ахеджакова, Светлана Немоляева, Александр 
Ширвиндт, Николай Фоменко всё о нем рас-
скажут на хорошем, понятном, доступном и 

красивом русском языке.
Тут же вещи, которые хранились у Рязано-

ва на даче, которые он очень любил, картины 
импрессионистов, многочисленные подарки, 
полочка для инструментов от Михаила Ромма, 
например. И столько воздуха, легкости!

Здесь же анкета, на которую отвечал Эль-
дар Александрович. Вопрос: «Если бы вы могли 
изменить в себе что-либо, что бы выбрали?» 
Ответ: «Я бы изменил свою полноватую фигуру 
на стройную. Но — несмотря на многочислен-
ные попытки — мне это не удалось». Вопрос: 
«Ваши любимые имена?» Ответ: «Эмма, Нина, 
Ольга, Наташа, Татьяна, Людмила, Алла, Анна, 
Галина, Софья, Валя и все остальные женские 
имена». Вопрос: «Ваш любимый литературный 
герой?» Ответ: «В детстве — Робин Гуд. В юности 
— Мартин Иден. В зрелости — князь Мышкин 
(не потому, что князь!). А теперь — лирическая 
поэзия».

На торжественном открытии выступили 
министр культуры города Москвы Александр 
Кибовский, знаменитые режиссеры, друзья 
Рязанова Вадим Абдрашитов, Владимир Мень-
шов, президент Государственного музея изо-
бразительных искусств им. А.С.Пушкина Ирина 
Антонова и, конечно же, Светлана Немоляева.

Все говорили: «Какое счастье, что нам по-
счастливилось жить в одно время с ним. И долго 
жить».

Куратор выставки — жена Эльдара Алексан-
дровича Эмма Абайдуллина-Рязанова. А автор 
проекта — Олег Бердюгин, пасынок Рязанова. 31 
октября 2017 года Олега не стало, но участники 
проекта реализовали его идею и посвящают вы-
ставку памяти Олега.

Выставка будет от-
крыта до 18 января 2018 
года.
Александр МЕЛЬМАН.

Открылась выставка памяти великого режиссера
НЕОБЪЯТНЫЙ РЯЗАНОВ

ФОТОРЕПОРТАЖ  
на сайте  
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 19.12.2017
1 USD — 58,6940; 
1 EURO — 69,0946.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анатолий Артеменко (1918), Герой 
Советского Союза, генерал-майор 
авиации 
Николай Антошкин (1942), за-
служенный военный летчик РФ, 
Герой Советского Союза, депутат 
Госдумы
Леонид Брежнев (1906–1982), ген-
сек ЦК КПСС, глава СССР с 1964 по 
1982 год
Анастасия Вертинская (1944), ак-
триса театра и кино, народная ар-
тистка России
Галина Волчек (1933), актриса, ре-
жиссер, худрук театра «Современ-
ник», народная артистка СССР
Евгения Дмитриева (1972), актриса 
театра и кино, театральный режис-
сер, педагог

Владимир Кристовский (1975), 
музыкант, актер, лидер группы 
Uma2rmaH
Геннадий Чихачев (1952), режис-
сер, худрук Московского детского 
музыкально-драматического теа-
тра, заслуженный деятель искусств 
России

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день помощи 
бедным.
День военной контрразведки 
России.
День святителя Николая 
Чудотворца.
1917 г. — в Канаде стартовал первый 
чемпионат Национальной хоккейной 
лиги. 
1932 г. — введен в строй Москов-
ский станкостроительный завод им. 
Орджоникидзе. 
1972 г. — «Аполлон-17» возвращает-
ся на Землю. Американская лунная 
программа свернута.

1997 г. — на экраны США вы-
шел фильм «Титаник» Джеймса 
Кэмерона.

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве -1…1°, днем в Москве 
-1…1°. Облачно, налипание снега, го-
лоледица; ночью снег; днем осадки, 

(снег, мокрый снег), ветер ночью вос-
точной четверти, 5–10 м/с, местами 
порывы 12–17 м/с, днем восточной 
четверти, 5–10 м/с. Восход Солнца — 
8.55, заход Солнца — 15.56, долгота 
дня — 7.01. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, 
утром будет слабая геомагнитная 
буря, днем и вечером — небольшие 
возмущения.

СпОРТмОЯ мОСКВА

пРЕСС-ЦЕНТРНЕ пРОпУСТИ!

РЕПОРТАЖ

КАДР ДНЯСКАНДАЛ

Бесит, когда ты устал и хо-
чешь прилечь, но ты уже 
лежишь.

Нашедшего выход затапты-
вают первым.

Забавный факт: если всех 
людей выстроить в цепочку 
по экватору, большинство 
утонет.

Обожаю тот момент из детства, 
когда мать дарит подарок на 
Новый год и говорит: «От нас с 
папой!» А ты смотришь на отца 
и понимаешь: да он понятия не 
имеет, что там внутри.

Хитрая собака-поводырь из-за 
дождя два часа водила хозяина 
по квартире, умело имитируя 
уличные звуки.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ЧТО ЖДЕТ 
РОССИЙСКИЙ 
ФУТБОЛ?

Во вторник, 19 де-
кабря, в 12.30 в редак-
ции газеты «Московский 
комсомолец» состоится 
онлайн-конференция 
вице-президента РФС 
(Российского футбольного 
союза) и президента МФФ 
(Московской федерации 
футбола) Сергея Вячес-
лавовича Анохина. 

Как РФС готовится к ЧМ-
2018? Достойно ли оплачива-
ется труд детских тренеров 
и нужно ли что-то менять в 
подготовке молодых игро-
ков? Как развивать массовый 
футбол? 

Эти и другие вопросы 
вы можете задавать Сер-
гею Вячеславовичу уже 
сейчас на нашем сайте 
www.mk.ru в разделе «Го-
сти «МК» в комментариях 
к анонсу.

■ Охотничье хозяйство посадили в 
«американские сани».
■ Разрешения на охоту будут распре-
делять по-новому.
■ Предохранители в дробовых 
ружьях.
■ Бретонский эпаньоль на полевых 
состязаниях.

■ Состязания гончих памяти 
Н.П.Кишенского.
■ Селижаровское самоуправство.
■ Вести с охоты. 
■ Рассказы охотников.
■ Правила поведения на льду.
■ Вести с водоемов.
■ Поможет маскировка.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №46–47 (13–26 ДЕКАБРЯ), 2017 Г.

Во вторник, 19 декабря, 
произойдет штатная стыковка 
пилотируемого корабля 

«Союз мС-07» с международной 
космической станцией. В числе 
грузов, которые доставит 55-я 
экспедиция под командованием 
россиянина Антона Шкаплерова, 
— хоккейная шайба и главный 
приз Континентальной хоккейной 
лиги, Кубок гагарина. правда, в 
космос, где каждый миллиграмм 
на счету, отправился не сам 26-
килограммовый трофей, а его 
уменьшенная примерно в 10 раз 
точная копия. Спецкору «мК» 
удалось лично побывать на 
стартовой площадке и проводить 
«Союз» в небо. 

Идею объединить усилия спорта и поко-
рения космоса подсказала сама жизнь. КХЛ в 
2018 году разыграет приз в 10-й раз, а первые 
модули МКС были доставлены на орбиту в 2008 
году. Но главное — как не побывать в космосе 
трофею, носящему имя Юрия Алексеевича Га-
гарина. Поддержал идею первый Герой России, 
летчик-космонавт Сергей Крикалёв. 

521-й космонавт мира Антон Шкаплеров 
готовился к своей третьей экспедиции на стан-
цию вместе с американцем Скоттом Тинглом и 
японцем Норишиге Канаи. Первая, выражаясь 
хоккейным языком, тройка пробудет на МКС до 
июня: миссия продлена. Но это не сорвет пла-
ны: два ценных спортивных атрибута привезет 
на Землю экспедиция, которая отстыкуется и 
вернется раньше. 

— Я родом из Севастополя, где нет условий 
для хоккея, но я слежу за ним, и когда есть воз-
можность, рад увидеть игру не по телевизору, а с 
трибуны, — рассказал Антон Николаевич. — Как 
военный человек, отдаю предпочтение ЦСКА, но 
если проходит матч без участия армейцев, просто 
радуюсь красоте хоккея. Даже из космоса: можно 
не просто узнавать результаты, а посмотреть мат-
чи целиком в прямом эфире. Финальную серию 
Кубка Гагарина, которая начнется с вбрасывания 
нашей шайбы, посмотрю обязательно.

Шайбу-путешественницу корреспонденту 
«МК» удалось увидеть ранее в Центре подготовки 
космонавтов в Звездном городке, но накануне 
старта она, как и копия Кубка Гагарина, была 
уже отправлена на карантин: это каса-
ется любого груза, который отправ-
ляется на МКС. А вот ее земных 
«сестер» немало раздал юным 
спортсменам специальный 
гость акции, правый напа-
дающий клуба КХЛ «Ба-
рыс» (Астана) Найджел 
Доус. Накануне старта 
«Союза» канадец провел 
мастер-класс для юных 
и взрослых хоккеистов, 
причем на открытой 
площадке. Игрок честно 
признался: все-таки не-
много подмерз. Найджел, 
отогреваясь чаем, рассме-
ялся, когда услышал от меня 
поздравления с удачным на-
чалом тренерской работы: ведь 
ему еще 30 лет. 

— Если серьезно, то я надеюсь, 
что пройдет еще много лет, прежде чем я 
буду задумываться о тренерской карьере. Играть 
намного веселее, что ли... Но у детей был от-
личный настрой, взрослые тоже веселились на 
катке. Так что я получил много удовольствия, 
рад, что стал частью праздника. Тренировать 
было поначалу сложно и детей, и взрослых: я 
не говорю ни по-русски, ни по-казахски, не все 
понимают и английский. Но язык хоккея — это 
не просто штамп. Несколько упражнений — все 
поняли, чего я хочу от них добиться. Дети не 
очень хорошо умеют концентрироваться, но им 
это простительно. 

— На холоде ведь другие ощущения, не-
жели в зале?

— Я давно не играл и не катался на коньках 
под открытым небом. Хотя я родом из Виннипега, 

и морозами меня не 
удивить. Маленьким 
ребенком, пока хоккей 

еще не стал главным 
делом жизни, в основ-

ном на улице и играл: мы 
забегали погреться, потом 

все-таки тянуло обратно на 
лед. И так повторяли снова и 

снова. Так что, приняв предло-
жение «Астаны», я знал про местный 

климат. Случается, когда лучше сидеть дома 
и передвигаться исключительно на автомобиле, 
но в погожие дни иду гулять с сыном. 

— КХЛ совсем недавно провела офи-
циальный матч регулярного чемпионата на 
улице в Хельсинки, когда встретились «Йо-
керит» и СКА. Хотели бы со своей командой 
поучаствовать в таком?

— Идея очень хорошая, но нельзя заплани-
ровать погоду, поэтому нужно быть аккуратными 
в выборе города. Вообще, это привносит много 
других элементов в игру. Выходишь из привычной 
зоны комфорта, нужно не только защищаться или 
атаковать, но и думать о том, как греться. Думать 
о болельщиках, которым тоже холоднее, чем они 
привыкли. Но вместе с тем это возвращает нас 
обратно к истокам игры, которую придумали 

именно на улице. Так что два матча в течение 
года — абсолютно нормально. 

— Вас включили в состав ежегодного 
«Матча Звезд», который состоится в Астане 
в январе. 

— Я в восторге. Представлять команду дома, 
в матче лучших, а тебя болельщики будут осо-
бенно поддерживать! Никуда не надо лететь, 
семья будет рядом и все это увидит. Важно, что 
организаторы сделают настоящий праздник. 

— Много сказано о лишении сборной 
России участвовать в Олимпийских играх 
под флагом страны. 

— Никто не мог этого предугадать. Но хоро-
шо, что все-таки команда приняла решение ехать. 
В отсутствие игроков НХЛ она будет сборной 
номер один на олимпийском турнире. За нею 
идут Швеция, Финляндия, Канада и Чехия. 

— В перечне экспериментов 55-й экспе-
диции один посвящен анализу коммуникации 
на протяжении длительного времени людей 
трех разных национальностей и говорящих на 
разных языках. Что бы вы им пожелали?

— Это очень хорошее сравнение с хоккеем! 
Даже в нашей команде мы, люди из разных стран, 
выходим на лед в течение одного или нескольких 
сезонов, понимаем, как можно сыграться на льду, 
что скажет тренер. Думаю, что у космонавтов 
все похоже. Они работают вместе, составля-
ют единую команду. Люди в сложных условиях 
объединяются ради одной общей цели. Им ведь 
в космосе не на кого надеяться, только на себя. 
Да, они могут связаться с ЦУП, но на деле они 
втроем, поэтому взаимопонимание приходит 
быстрее. Не думаю, что им нужен мой совет, 
но когда работаешь вместе над чем-то, всегда 
легче, чем одному. Ведь именно их выбрали в 
этот экипаж, случайности исключены...

Вечером накануне запуска — специально ли, 
или так получилось — сборная России победила 
команду Канады в самом важном матче нынеш-
него Кубка Первого канала. К игре было при-
ковано особое внимание: вряд ли что-то сильно 
изменится в составе наших за время, оставшееся 
до Олимпийских игр-2018 в Пхёнчхане. Голевой 
феерии не получилось, зато вратарь Кошечкин 
отстоял на ноль. Сборная России выиграла 14-й 
титул на московском турнире. Словом, все вышло 
надежно, как и наутро на старте «Союза», куда 
на смотровую нам с коллегой доверили нести 
оригинал Кубка Гагарина. Не помню, смотрел 
ли когда-нибудь под ноги так внимательно! Но 
важно другое: за полтора часа до старта от же-
лающих сделать фото с серебряной чашей не 
было отбоя. 

«Полет нормальный», — фраза, которая плот-
но вошла в российский обиход за 60 последних 
лет, прозвучала в самом прямом смысле слова. 
Когда корабль ушел в маленькую светящуюся 
точку, а в небе растаял его «автограф» — инвер-
сионный след, мы помчались на аэродром. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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Спецкор «МК» проводил на орбиту Кубок 
Гагарина и самую ценную шайбу в истории

Цифры

ХОККЕЙ. КУБОК  
ПЕРВОГО КАНАЛА 
Чехия — Финляндия — 3:2 (ОТ). Канада — Юж-
ная Корея — 4:2. Россия — Швеция — 3:1. Фин-
ляндия — Южная Корея — 4:1. Чехия — Канада 
— 4:1. Южная Корея — Швеция — 1:5. Россия 
— Канада — 2:0. Швеция — Чехия — 1:4. 

ИТОгОВОЕ пОЛОЖЕНИЕ 
КОмАНД
 И В ВО ПО П Ш О 
1. Россия 3 3 0 0 0  8-1 9 
2. Чехия 3 2 1 0 0 11-4 8 
3. Финляндия 3 1 0 1 1  6-7 4 
4. Швеция 3 1 0 0 2 7-8 3 
5. Канада 3 1 0 0 2 5-8 3 
6. Юж. Корея 3 0 0 3 0 4-13 0 

В общем зачете после двух этапов впере-
ди Россия (15 очков) и Финляндия (13). 

Форвард петербургского «Зенита» и сборной 
России Александр Кокорин снова отличился. 
На свадьбе своего друга, футболиста самар-
ских «Крыльев Советов» Алана Чочиева он 
пострелял из пистолета в воздух, а затем 
разместил видео в соцсети. Ненадолго. Но 
этого может оказаться достаточно для раз-
бирательства в отношении игрока. 

Уроженец Владикавказа Алан Чочиев из 
самарского клуба «Крылья Советов» (Самара) и 
Кокорин — ровесники, оба 1991 года рождения. 
Футболисты вместе учились в интернате москов-
ского «Локомотива», с тех пор и дружат. 

На удаленной впоследствии записи были 
слышны выстрелы и возгласы: «Чочик, со свадь-
бой!» Подтверждают присутствие Кокорина на 
торжестве и другие фотографии со свадьбы, не 
связанные со стрельбой, но сохранившиеся в 
аккаунте бомбардира.

Возможны ли какие-то правовые последствия 
опасного развлечения? Об этом рассказал «МК» 
известный спортивный юрист Артем ПАЦЕВ: 

— Дисциплинарное наказание по спортив-
ной линии в этом случае вряд ли последует. Он 
же наверняка если стрелял, то не в спортивном 
костюме «Зенита» со всей символикой и, главное, 
не во время исполнения служебных обязанно-
стей. Другое дело, в контрактах, как правило, есть 
условия о недопущении совершения каких-либо 
действий, пусть косвенно порочащих клуб, и даже 
в нерабочее время. Но мы не знаем, оговорено 
ли это в контракте Кокорина, поскольку его со-
держание — коммерческая тайна. Другое дело, 
административная ответственность за такой по-
ступок возможна, если правонарушение будет до-
казано. Не имеет значения, делает это футболист 
или, например, шахтер или врач.

В последнее время именно в соцсетях из-
вестные спортсмены выдают себя с головой. Свеж 
пример с фотографией краснокнижной рыбины 
семейства лососевых, которую после посещения 
Онеги опубликовал Александр Кержаков, что за-
интересовало правоохранительные органы. 

Анастасия КЛЮКИНА.

Австралийский снукерист Нил Робертсон 
не может до конца осознать, что кубок за 
победу на Открытом чемпионате Шотлан-
дии — его. Еще бы: в финальной серии 
Scottish Оpen, где ему противостоял ки-
таец Цао Юпэн, он уступал почти безна-
дежно — 4:8. Но вот бильярдист из Под-
небесной с нервами не справился, зато 
опытный Нил взял верх в пяти фреймах 
подряд. Такое редко, но случается!

ИНОГДА ЛУЧШЕ 
ЗАБИВАТЬ,  
ЧЕМ СТРЕЛЯТЬ
Накажут ли футболиста 
Кокорина после публикации 
видео?

Найджел Доус.

Антон 
Шкаплеров.
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Стройки в Москве не останавливаются ни на 
минуту. За 2017 год городские власти успели 
закончить несколько глобальных проектов, 
как то: стадион мирового уровня «Лужники» 
и современный парк «Зарядье». Кроме того, 
успели полноценно начать, пожалуй, самую 
масштабную градостроительную программу 
— реновацию. Кроме того, не прекращалось 
строительство мостов, дорог, эстакад, школ 
и детских садов, поликлиник и метро. Обо 
всем этом и других итогах года рассказал 
руководитель Департамента строительства 
города Москвы Андрей Бочкарев. 

Среди всех проектов Бочкарев выделил 
три главных в строительной сфере. Первый из 
них — это разработка и утверждение програм-
мы реновации жилого фонда в городе Москве: 
«Огромная программа, которая рассчитана на то, 
чтобы более полутора миллионов человек полу-
чили в обозримом будущем новое жилье в новых 
домах и с совершенно другими стандартами 
проживания». Программа, по словам Бочкарева, 
задаст вектор движения всей отрасли не только 
в Москве, но и в других регионах страны. 

Программа сейчас действительно в самом 
разгаре. Как сообщил Бочкарев, уже в нача-
ле следующего года появится первый график 
расселения домов, которые попали в проект 
реновации. 

— Первые этапы переселений будут пу-
бликоваться в начале следующего года. В даль-
нейшем мы начнем людей информировать по 
мере, потому что домов много под переселение, 
необходимо правильным образом подобрать 
квартирографию. Поэтому точечный график с 
очередностью и сроками переселения будет чуть 
позднее, — сказал глава департамента.

Под переселение уже готовы 13 построен-
ных жилых домов. По словам Бочкарева, «сейчас 
завершается отделка этих квартир в соответ-
ствии с повышенными стандартами программы 
реновации». 

На втором месте по значимости и мас-
штабности для города — запуск большой арены 
стадиона «Лужники». Напомним, что основное 
строительство власти завершили еще в мае этого 
года — считайте, за год до запуска мундиаля, что 
можно считать беспрецедентным событием. Да и 
сама стройка велась в рекордно короткие сроки 
— понадобилось всего три года, чтобы стадион 
преобразился полностью. Как утверждает Боч-
карев, это быстрее, чем любой подобный объект 
в мире. К тому же удалось добиться того, чтобы 
себестоимость каждого места на стадионе была 
ниже, чем у объектов аналогов. Но надо понимать: 
экономия и быстрота строительства никак не 
сказались на качестве объекта. 

— По уровню оснащения инженерными ком-
муникациями, как говорил глава FiFa, данный 
объект является самым лучшим в мире, — заявил 
Бочкарев. — Это его официальное заявление. 
Мы сумели справиться с этой задачей. Многие, 
кто посещал первый матч Россия–Аргентина, 
убедились в качестве сделанной работы.

Третий знаковый и важный для города объ-
ект — парк «Зарядье». Решение о строительстве 
принималось по рекомендации президента. 

— Можно было возвести там коммерческие 
центры — гостиницы, жилье, — прибыль от ко-
торых могла составить миллиарды рублей, но 
было принято решение создать там комфортную 
зону отдыха для всех жителей города Москвы и 
гостей города. То, что получилось, тот уровень 
комфорта, будет здорово помогать повышать 
качество жизни в городе. 

Как отметил Бочкарев, объект этот очень 
непростой как по инженерным, так и по архитек-
турным решениям. Но в итоге властям удалось 
справиться, и в самом сердце города появилось 
настоящее произведение садово-паркового 
искусства. 

Кроме того, в Москве продолжались работы 
и на других объектах. В 2017 году департамент 
строительства поставил себе план возвести в 
городе 97 километров дорог. Уже готово 94 ки-
лометра. Из 26 запланированных искусственных 
сооружений построить удалось... 28! Удивитель-
ного ничего нет — часть объектов, ввод которых 
планировался в 2018 году, удалось запустить 
уже сейчас. 

— Из важных объектов дорожного строи-
тельства нужно отметить Северо-Западную 
хорду, участок от Мосфильмовской до Аминьев-
ского шоссе и от Аминьевского шоссе до ули-
цы Генерала Дорохова, — рассказал Бочкарев. 

— Движение по ним будет открыто в ближайшее 
время. Те объекты, которые позволяют сократить 
время движения между районами, — железно-
дорожные переезды. В частности, речь идет о 
переездах в Крекшине, Кокошкине, Щербинке 
и Переделкине.

Отдельно стоит отметить Калужское шоссе. 
Движение по его обновленным участкам (1-й этап 
сдали еще в мае, 2-й — в декабре) заметно улуч-
шило дорожную ситуацию в Новой Москве. Если 
раньше было две полосы, забитые машинами, то 
теперь там по три-четыре полосы в каждую сто-
рону. Работы будут продолжаться и в следующем 
году, строители уже приблизятся к Центральной 
кольцевой автомобильной дороге и тем самым 
завершат реконструкцию всей трассы. 

— Завершены работы на участке Северо-
Восточной хорды от Измайловского до Щел-
ковского шоссе, — продолжил Бочкарев. — По-
строена большая транспортная развязка на 
пересечении Московской кольцевой автомо-
бильной дороги с Профсоюзной улицей.

Почти готов первый участок трассы 
Солнцево–Бутово–Видное, соединяющий Ки-
евское и Калужское шоссе. Речь идет о километре 
основного пути, а также большом количестве 
дублеров.

— Осталось ввести систему контроля дви-
жения и противогололедную систему, — сказал 
Бочкарев. — Летом следующего года будем сда-
вать этот участок в эксплуатацию. И планируем 
начать работы на втором отрезке, на восток от 
Калужского шоссе в сторону Видного. 

Семимильными, не побоюсь этого клише, 
шагами идет развитие Московского метрополи-
тена. В начале года запустили три линии — это 
чуть больше 7 километров и три станции — «Мин-
ская», «Ломоносовский проспект» и «Раменки». 
Уже на финальной стадии еще четыре крупные 
линии. Во-первых, от «Раменок» до «Рассказов-
ки», где строительство практически завершено. И 
в начале следующего года, как утверждает Боч-
карев, за полтора-два месяца удастся завершить 
все установочные и пуско-наладочные работы. 
Во-вторых, линия от «Петровско-Разумовской» 
до «Селигерской» — тоже три станции. Они точно 
так же на финальной стадии готовности — в этом 
году завершатся все основные строительные 
работы. Открыть для пассажиров станции смогут 
в первые месяцы наступающего года. 

— На финальной стадии находится Третий 
пересадочный контур, — продолжил Бочкарев. 
— Основные работы завершены, осталось смон-
тировать ряд инженерных систем. В том числе 
систему видеонаблюдения, систему контроля за 
пожарно-охранной сигнализацией. И в начале 
следующего года мы сможем уже запуститься 
с пассажирами.

В итоге в следующем году суммарно запу-
стят 20 километров линий. Продолжаются работы 
на линии от «Саларьево» до «Столбово», работы 
по всему Третьему пересадочному контуру. В это 
же году запускается станция «Ховрино»: интерес-
но, что пока на проход будет запущена станция 
«Беломорская» — между «Ховрино» и «Речным 
вокзалом». Позже откроется и она.

Большое количество денежных средств 
Москва всегда инвестирует в строительство 
социальной инфраструктуры. Это и школы, и 
детские сады, и больницы. Последние три года 
строительство объектов образования идет в до-
статочно спокойном режиме, а очереди в детские 
сады были ликвидированы. 

— В поселке Некрасовка мы построили 
самое крупное в нашей стране здание на 2100 
ученических мест, — рассказал Бочкарев. — Это 
нужно, чтобы поддержать развитие города в 
тех районах, где ведется новое строительство. 
Уровень оснащения объектов и здравоохранения, 
и образования превышает не только среднерос-
сийский, но и общемировой, в том числе и в тех 
странах, которые являются ведущими с точки 
зрения экономического развития. 

Для примера — сейчас возводится в районе 
Коммунарки большой медицинский центр. По 
уровню логистики он будет соответствовать всем 
мировым стандартам. 

Много делается в городе и для развития 
культуры. В этом году закончились работы в 
музее «Дом русского зарубежья имени Алек-
сандра Солженицына», который откроется уже 
в следующем году. Кроме того, планируется 
ввести вторую очередь театра et Cetera Алек-
сандра Калягина. 

Анна СЕРГЕЕВА.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ ИТОгИ гОДА: РЕКОРДЫ 
мЕТРО И пЛАНЫ НА РЕНОВАЦИЮ
В 2017 году столице удалось завершить два 
ключевых проекта и приступить к третьему

ХОККЕИНЫИ ЗАПУСК
Почти готов первый участок трассы 
Солнцево–Бутово–Видное.


